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DireCtorio aCtUaL De La CiDob

 

En Noviembre del año 2010, se realizó la XV Gran Asamblea Nacional de los Pueblos Indígenas – GAMPI 2010,  

en la que se eligió al nuevo directorio por un periodo de 5 años (2010-2015).

Presidente Adolfo Chávez Beyuma Pueblo Tacana

Vicepresidencia Nelly Romero Pueblo Guarani

Secretario de Recursos Naturales Manuel Dosapey Pueblo Ayoreo

Secretario de Tierra y Territorio Lucio Ayala Siripi Pueblo Cavineño

Secretario de Comunicación Castulo Sejas Suárez Pueblo Baure

Secretario de Salud Julio Quette Chipunavi Pueblo Tacana

Secretario de Educación Cultura y Deporte Alonso Nate Roca Pueblo Tsimane

Secretaria de Género y Generacional María Guasania Cabao Pueblo Itonama

Secretario de Autonomía José Isategua Guaguasu Pueblo Yuqui

Secretario de Economía Desarrollo y Seguridad Alimentaria Ernesto Sánchez Morubia Pueblo Moxeño

Secretario de Cambios Climáticos y Medio Ambiente Aniceto Ayala Lopez Pueblo Weenhayek

Secretario de Justicia, Participación Social Angel Yubanore Serobey Pueblo Guarayo

Secretario de Juventud Tomás Candia CIDOB



PresentaCión

El debate de la situación de los pueblos indígenas en Bolivia, en especial cuando 

éste refiere a la exigencia y a la aplicación de los derechos colectivos consagrados en 

la Constitución Política del Estado, es relevante para la reflexión de los alcances de 

las acciones de las organizaciones representativas de estos pueblos en el marco de la 

construcción de un Estado Plurinacional.

En este sentido, presentamos la Memoria de la VI Comisión de la Confederación de 

Pueblos Indígenas de Bolivia (CIDOB) realizada en la ciudad de Santa Cruz en oc-

tubre del año 2013. La memoria presenta la evaluación de las acciones de la CIDOB 

resueltas en la V Comisión y presenta el análisis político planteado por las y los par-

ticipantes en este evento.

El diálogo y las consideraciones que derivaron en las resoluciones de la VI Comisión 

Nacional hacen de esta Memoria un documento que expresa la riqueza de la pro-

puesta de la CIDOB para el disfrute de los derechos colectivos y territoriales de los 

pueblos indígenas de las tierras bajas de Bolivia.

El editor

Octubre de 2013



PERTURA DE LA VI COMISIÓN
NACIONAL DE LA CIDOBA
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Memoria

Lectura de la convocatoria a la Vi Comisión 

nacional de la CiDob

Bien, vamos a proceder, hermanos, a leer la 

convocatoria como corresponde para dar inicio después 

de una síntesis de lo que ha hecho la Vicepresidenta 

a cada uno de los presidentes regionales. Dice de la 

siguiente manera:

CONVOCATORIA

Santa Cruz, 26 de Septiembre 2012

A.: Presidentes y/o Delegados (as) de las Organizacio-

nes Regionales:

CPEMB,CPIB-CMIB, CIRABO, CIPOAP, ORCAWE-

TA, APG, CPESG, COPNAG, CPITCO, CPILAP, 

GCCH, OICH, y CNAMIB.

DE: Dirección Nacional de la CIDOB

Estimados hermanos y hermanas:

Reciban un saludo cordial de la parte del 

Directorio nacional de la Confederación de Pueblos 

Indígenas de Bolivia (CIDOB).

Nuestra Organización CIDOB, en uso de 

sus atribuciones establecida en el Estatuto orgánico, 

le hacemos llegar la convocatoria a la VI Comisión 

Nacional de Pueblos Indígenas, en el que se 

abordará los siguientes temas:

• Informe de la Dirección Nacional.

• Análisis de la situación actual del movimiento

   indígena.

• Acciones a seguir.

Lugar y fecha: Se realizará en la ciudad de 

Santa Cruz, 9 y 10 de octubre de 2012, en instalaciones 

del Hotel Balneario Villa Rosita, ubicado en la avenida 

doble vía la Guardia, Km.5. 

Presentes están acá los hermanos que corres-

ponde de parte de la Confederación de Pueblos In-

dígenas de Bolivia, hermanos del exterior les damos 

muchas bienvenidas agradecidos por su presencia y 

un fuerte ara nuestros hermanos de otros países que 

están presentes acá con nosotros, bienvenidos herma-

nos de otros países delegados que corresponde estar 

acá en Bolivia través de nuestro hermano que desa-

rrolla un asunto importante en Paraguay como es el 

hermano Celso Padilla con su directorio, el hermano 

Edwin Vásquez también con su directorio. Nosotros 

los demás somos dueños de casa como corresponde 

un fuerte aplauso también para cada uno de nosotros 

hermanos y por supuesto el apoyo técnico que está 

trabajando como corresponde, solicitamos que estén 

atentos para ir anotando las sugerencias que van a dar 

nuestros hermanos para que no volvamos a repetir, hay 

que hacer los resúmenes puntuales, las propuestas que 

se están llegando en consenso para continuar.

En el informe de la Dirección Nacional solicita-

mos hermano que esa parte para ya entrar seguramente 

a otros análisis, solicitamos que lo que hemos hecho 

desde la Brecha hasta el momento, hacer un resumen, 
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mento si es verdad lo que se está diciendo hacia afuera, 

ese es el objetivo principal,

Es un compromiso mío porque también como 

pueblo guaraní estamos en Bolivia que también el pue-

blo guaraní en este momento hermanos que están pre-

sentes, han escuchado, no estamos bien, como guara-

níes bolivianos tenemos problemas en la organización 

matriz.

Entonces creo que va ser un trabajo de todos 

nosotros cómo poder re encaminarnos orgánicamente 

pero este no tiene que ser un trabajo de pueblos por se-

parado, estamos hablando de un movimiento indígena.

Para mí en este momento yo creo que es un 

compromiso que yo he venido diciendo desde la octava 

marcha, que en su momento, claro, yo quiero decirles 

algo, que el Consejo Continental recién ha sido consti-

tuido el 2010, o sea, es un Consejo Continental recién 

dando los primeros pasos, ellos en su momento han 

manifestado, ellos querían hacer presencia en la octa-

va marcha pero también ha habido fuerte repercusión 

porque el gobierno de Bolivia tiene incidencia fuerte 

también en Argentina, en Paraguay y en Brasil, porque 

aquí ustedes han escuchado hablar varios ministros y 

senadores me han rechazado a mí diciendo qué hace 

Celso acá, qué tiene que hacer los otros pueblos indí-

genas de otro país, inclusive me dice parece que este no 

ha ido al cuartel porque no conoce la patria.

Entonces, sin embargo nosotros hemos esta-

do apoyando, ellos han estado con nosotros, ha habi-

do una marcha cuando se hizo por ejemplo, cuando 

hemos sufrido la represión el año pasado, hubo una 

concentración, un movimiento de mujeres guaraníes 

en Paraguay que han marchado en protesta y han sa-

cado una resolución rechazando esa represión del año 

pasado.

Entonces el compromiso de nosotros es jus-

tamente estar presentes y también de diferentes pun-

tos del país para hacer una sola fuerza y poder apo-

yarnos, ese es el único interés de nosotros, por eso es 

que nosotros en este momento hermano Edwin como 

autoridad principal de la COICA creo que habría que 

continuar con los movimientos indígenas que se hizo 

en Río de Janeiro, se ha sacado una decisión de hace 

una alianza estratégica de todos los pueblos indígenas 

del mundo y hay una resolución directamente dirigida 

de esa Cumbre, lo que es específicamente a la nove-

na marcha sobre el TIPNIS que ellos están pendien-

tes qué puede pasar sobre ese tema y como ustedes 

pueden ver desde ayer hasta ahora siempre tiene que 

atravesarse el problema del TIPNIS.

Entonces lo que yo quiero más bien es nueva-

mente ofrecer mi compromiso, ofrecer mi trabajo con 

mis directivos de los otros países para poder llevar ade-

lante este problema. Gracias a Dios el 2010 yo concre-

té un proyecto a través de una Embajada para poder 

hacer los movimientos, de poder viajar hacia o traer 

a otros hermanos a Bolivia, un proyecto que termina 

este noviembre y con ese último recurso he podido ha-

cer que mis hermanos de Paraguay, de Argentina, de 

Brasil, estén con nosotros, o sea, eso es, pero a partir 

de ahora, por eso yo les decía si es verdad que quere-

mos trabajar integrados debe ser desde ahí.

El Consejo Continental en este momento re-

cién está haciendo si proyecto para poder hacer su 

movimiento, o sea de manera estructural pero por el 

momento nosotros queremos participar en todos los 

eventos que tengan presencia internacional para conti-

nuar con este trabajo que venimos haciendo, ese es el 

objetivo de nuestra participación, yo creo que habría 

que considerar esto.

Los hermanos me preguntaban si ellos pueden 

participar, si ellos pueden dar un punto de vista en los 

problemas que estamos atravesando aquí en Bolivia y 

desde luego nosotros no podemos decir que ellos no 

pueden decir cómo ellos podrían aportar o cómo po-

dían ellos tener una opinión sobre la situación que es-

tamos viviendo acá, desde luego que este evento, esta 

Comisión Nacional es netamente indígena y tenemos 

el derecho que tenemos de opinar sobre los problemas 

de nosotros los indígenas.

Con esta aclaración hermanos del Directorio 

de la CIDOB, hermanos del directorio de la COICA, 

quisiera que ustedes en su momento puedan manifes-

tar, vuelvo a decirles, mi compromiso sigue siendo el 

mismo, de seguir luchando en bien de todo el movi-

miento indígena, claro que mi trabajo es solo el movi-

por supuesto que no lo vamos a hacer amplio, es im-

portante para ya entrar a lo más espeso, como decimos.

Es una propuesta que lanzamos, antes de pasar, 

no manejamos bien la agenda, queremos manejar pri-

mero la participación de nuestros hermanos visitantes 

para entrar acá, vamos a dar la palabra al hermano Cel-

so Padilla, queremos escuchar también a las hermanas 

que están presentes, y al hermano Edwin Vásquez.

Palabras de la Directiva Consejo Continental

nación Guaraní

Celso Padilla (CCnG)

Gracias hermano Adolfo, saludar a todos los 

presentes regionales y también a los hermanos de la 

COICA y a todo el equipo técnico presente, muy bue-

nas tardes.

Es importante un poco aclarar la participación 

del Consejo Continental en estos eventos que se están 

realizando hasta hoy, prácticamente hemos estado des-

de ayer, ahora y hasta mañana.

Desde el año pasado he venido participando en 

la Comisión Nacional, este año a inicio de gestión tam-

bién, había mencionado en su momento de la consti-

tución del Consejo Continental de la Nación Guaraní, 

yo creo que la presencia nuestra como pueblo guaraní 

organizado en cuatro países no es casual, la participa-

ción de los hermanos que están presentes del Para-

guay, Argentina, esta tarde en la noche está llegando el 

hermano de Brasil que mañana va estar con nosotros, 

es justamente con un objetivo principal de que ellos, 

los hermanos de diferentes países conozcan la situa-

ción que tamos viviendo en Bolivia, no es lo mismo, 

yo he tenido dos, tres oportunidades de reunirme en 

Paraguay con los hermanos, hemos estado también en 

Brasil, donde he hecho conocer oportunamente la si-

tuación que estamos viviendo desde el 2011, pero ellos 

desde allá han estado haciendo seguimiento muy de 

cerca todo lo que viene pasando aquí en Bolivia de los 

atropellos a los derechos de los pueblos indígenas de 

Bolivia.

Ellos me estaban mencionando de que allá en 

Paraguay, en la Argentina, en Brasil, nuestro gobierno 

sale como defensor de los derechos de los pueblos in-

dígenas de Bolivia, pero ellos manifestarán en su mo-

miento indígena guaraní pero ya nos hemos metido en 

el problema de todos los indígenas de Bolivia, no nos 

queda otra cosa de seguir, continuar con esa lucha has-

ta que podamos lograr entre todos una victoria.

Entonces es eso, a eso nosotros queramos lle-

gar y dar una explicación, y si usted me permite yo 

quisiera pasarle la palabra a la hermana Flora Cruz, a 

la hermana Lorenza, al hermano Mario, para que ellos 

puedan dar a conocer sus palabras.

Flora Cruz (CCnG - representante guaraní                

de la argentina)

Muy buenas noches queridas familias, para mi 

es una alegría poder estar con ustedes en esta gran 

Asamblea reunidos todos los pueblos que están aquí 

en Bolivia.

Se ha conformado el Consejo Continental de la 

Nación Guaraní el 2010, por primera vez como hemos 

reunido a todos los dirigentes, capitanes, urubichas de 

los cuatro países y se con formo el Consejo Continen-

tal de la Nación Guaraní, buscan do a la familia guaraní 

para que sepan los carairetas, el gobierno de los cua-

tro países que somos una sola familia Guaraní y se ha 

conformado y por eso estamos aquí representando, mi 

persona por Argentina, aquí está la hermana de Para-

guay y está noche llegará el hermano de Brasil y vamos 

a seguir buscando la familia en otros países como ser 

Uruguay, Colombia, el Caribe y donde esté la familia 

guaraní para hacer más grande y fortalecido este Con-

sejo Continental de la Nación Guaraní.

De mi persona, veo desde Argentina, pensába-

mos que ustedes estaban mucho mejor que nosotros 

porque hay una ley, la ley de la Declaración de la ONU 

en este país de Bolivia, yo peleaba allá con los grandes 

gobiernos sobre la Declaración de la ONU y el Con-

venio 169, como ser el 2003 se ratificó este Convenio 

y nosotros también nos guiamos sobre este Convenio 

169 y de la Declaración de la ONU no podemos más 

profundizar en Argentina pero ahora me estoy ente-

rando que aquí no están aplicando, el gobierno nacio-

nal no está aplicando para todos nosotros, me incluyo 

yo porque soy parte de Bolivia también.
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Entonces me duele mucho de enterarme todo 

esto, que algunos hermanos, hermanas se vende, ven-

den a nosotros por unos pesos, por materiales, nues-

tros abuelos, nuestros antepasados no se vendían, ellos 

dieron su vida por nuestro territorio. Derramaron 

sangre por nuestro territorio, entonces todo eso, her-

manas jóvenes, las cuñatais, los cunumis, los jóvenes, 

los varones, nos hace falta la plata, nos hace falta el 

corepoti, peo no hay que venderse, nosotros como 

dirigentes de Argentina no tenemos remuneración no 

tenemos sueldo, nosotros también padecemos la esca-

sez pero seguimos como mujeres luchando y peleando 

para que nos entreguen la tierra y título de propiedad, 

por eso nosotros pedimos la ayuda, la fortaleza, que 

nos fortalezcamos entre pueblos originarios, como 

pueblos indígenas de otros, de otros pueblos y seamos 

todos unidos.

(Guaraní) y tenemos una sola fuerza, queridas herma-

nas, hermanos … hermana Nelly.

… (CCnG - representante guaraní del Paraguay)

Muchas veces se toma como algo no muy po-

sitivo que solo un pueblo se organice en un Consejo 

Continental pero tenemos que tener en cuenta también 

que los guaraníes somos transfronterizos, estamos vi-

viendo en varios países como Argentina, Brasil, Boli-

via, así como también los ayoreos que hoy he encon-

trado acá amigos, compañero que está acá y nació en 

Paraguay pero ahora está viviendo acá en Bolivia, eso 

quiere decir que siempre hay una comunicación, una 

territorialidad común, se podría decir, y eso hace que 

nos unamos más como pueblos.

No quiero alargar mucho porque el tema que 

ustedes están tratando es fundamental y se necesi-

ta tiempo para discutir, para poder dar cada uno su 

opinión, su pensamiento, su parecer, pero realmente 

preocupa la situación como ha dicho la compañera Ne-

lly también de la división de la CIDOB, de la CIDOB 

paralela porque los gobierno siempre han integrado 

hacer desde el inicio de las organizaciones indígenas 

dividir, igual nosotros también ha pasado en el Consejo 

Continental, hay otro grupo paralelo también que se 

organiza y son  propiciados, impulsados por los go-

biernos y que se han reunido también donde este equi-

po de los guaraníes ha dado un  paso muy importante 

al posicionarse fuertemente e impedir que surgiera otra 

organización paralela en el Consejo Continental por-

que eso siempre intentan.

Entonces es muy importante, posicionarse 

bien, no quiero dar recetas ni quiero decir ni sugerir 

qué se debe hacer porque desde fuera es muy difícil, 

ustedes mismos son los que tienen que buscar esa so-

lución a través del diálogo u otras instancias que uste-

des consideren que es oportuno para resolver esto por 

sobre todo basado en el marco de los derechos, eso es 

lo que tenemos que utilizar como herramienta o ins-

trumento fuerte que tenemos como pueblos indígenas.

Entonces agradezco mucho esta posibilidad de 

participar y ser parte de la vida de ustedes en este mo-

mento que no es fácil como pueblo y con mucho res-

peto hemos tratado de participar, escuchar y tratar de 

acompañar, conversar, escuchar para luego nosotros 

como Consejo tomar una postura más firme se podría 

decir, entonces muchas gracias.

Mario Valdez (CCnG - representante del pueblo gua-

raní)

Entonces la idea es que como nos está pasan-

do lo mismo y que los presidentes de Latinoamérica 

nos quiere integrar con este proyecto IRSA, Argentina 

también es un  país que está promoviendo estos traba-

joso y que tienen grandes impactos a los derechos hu-

manos de los indígenas y el impacto al medo ambiente 

y el impacto en los social, se ve muy claramente la ne-

cesidad, pero muchas veces nosotros lo que tenemos 

que hacer es seguir unidos, en este caso yo había una 

reflexión o un slogan que usan ustedes en la CIDOB 

que Cristina Kirschner usa un slogan de ungidos y or-

ganizados pero allá no estamos n unidos y organizados 

los pueblos indígenas, más bien nos desmiembran, hay 

un desmembramiento.

Muchos de los dirigentes indígenas son funcio-

narios y cuando vamos a proponer un trabajo concre-

to, éstos terminan avalando a un proyecto, entonces 

muchos de los casos, de los proyectos que se están 

realizando en el tema energético, comunicacional o ca-

rreteras muchas veces hay que tomarlo con pinzas en 

este sentido, pero nosotros estamos presentes, somos 

pocos en la Argentina los pueblos indígenas, entonces 

hay un espacio que se llama ENOPO, que es el En-

cuentro Nacional de Organizaciones Territoriales de 

Pueblos Indígenas, la cual avalan odas estas cuestión 

es que saca el Ejecutivo para trabajar con los pueblos 

indígenas, pero estos proyectos, estas propuestas no 

están bien vistas por la minoría indígena, entonces lo 

que nosotros estamos trabajando y tratamos de sacar 

es con  el tema de la comunicación porque nuestra co-

municación es una herramienta muy efectiva en la cual 

nosotros debemos trabar también con esta comunica-

ción.

Nosotros en la Argentina lo que queremos 

también es tener la integración a través del Consejo 

Continental de la Nación Guaraní y de los otros pue-

blos también que están la mayoría marginados. Creo 

que es un comentario que era bueno decirlo pero y 

como de la Argentina como acá del Paraguay lo que 

debemos hacer es lo que planteó el hermano Celso 

para seguir trabajando con ustedes a nivel de los países 

que integran el COICA y al mismo tiempo el Consejo 

Continental de la Nación Guaraní. Gracias y seguire-

mos avanzando.

representante guaraní del brasil (CCnG)

Nosotros, el pueblo de Cayua también tenemos 

una organización como la hermana estaba presentando 

su problema, tenemos un problema igual en Brasil y 

nosotros, yo creo que son peor, porque nuestro pro-

blema en Brasil, nuestro pueblo está muriendo cada 

semana, cada semana una persona, cada mes diez per-

sonas, entonces hermanos y hermanas yo creo que 

nuestro problema es más grave, porque nosotros tam-

bién estamos luchando, por nuestra tierra, por nuestros 

derechos, para mejor educación, salud, para nuestros 

pueblos, niños, abuelos, en fin para todos.

Pero, no es, como todos saben, no es fácil, mas 

nosotros los indígenas no tenemos que trabajar nues-

tra cabeza, vamos a mirar adelante y andar, y caminar 

para siempre, así nosotros vamos a llegar a alcanzar y 

a avanzar en nuestro objetivo, gracias hermanos, creo 

que después nosotros vamos a compartir más, gracias

Palabras del coordinador General de la

Coordinadora de las organizaciones

de la Cuenca amazónica (CoiCa) edwin Vásquez

edwin Vásquez (Coordinador CoiCa)

La política orgánica del movimiento indígena a 

través de la COICA no es que lo hable solo  la COICA, 

la COICA son todos ustedes, desde la comunidad, así 

igual nuestro hermano Adolfo, nuestra hermana Nelly 

no solamente CIDOB es ella o él  sino son todos uste-

des y de qué manera la estructura del movimiento debe 

ser desde la comunidad, es de la comunidad como esta 

instancia que es la COICA  a nivel internacional.

Nuestra gente indígena amazónica ha construi-

do hace años de lo que me acuerdo, más o menos el 

97, cuando era un poco  más joven, hemos construido 

esta agenda y varios puntos, habla de tierra, territorio, 

medio ambiente habla de derechos de los pueblos, se 

incluyó inclusive la participación de nuestras hermanas 

dentro del contexto del movimiento indígena y que no-

sotros a partir de ahí hacemos nuestra matriz y luego 

nuestro plan operativo y se va renovando y dentro las 

cuales cada uno de los temas elaboramos nuestros li-

neamientos políticos referente a cada una de ellas.

Por ejemplo, este tema nuevo de REDD (sigla 

del mecanismo de reducción de emisiones de carbono 

por deforestación y degradación de bosques), otros 

piensan de REDD para pescar, otros REDD no sé 

para qué, si se come o no se come eso, cómo se come 

y qué sabor tiene, es un  tema nuevo don de unos dice 

sí, otros decían no y otros decían bueno, necesitamos 

información, imagínense ustedes más de cuatrocientos 

pueblos indígenas en la cuenca amazónica, yo por que-

dar bien con uno voy a decir sí allá y el otro que está 

diciendo no allá y bueno yo estoy pensando, entonces 

ahí me vuelvo como camaleón de diferentes colores en 

cada lugar  donde estoy.

Entonces se elaboró un lineamiento político re-

ferente  este tema y que nos una diferentes posiciones 
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que es derechos de nuestros pueblos y con siguiente 

territorio y básicamente nuestros derechos son irre-

nunciables e innegociables y en ese contexto hemos 

dicho REDD no pasará en nuestros pueblos, nuestros 

territorios si es que nuestros gobiernos no aseguran 

jurídicamente nuestros territorios.

A igual de ello también tenemos otros linea-

mentos referente a nuestros derechos sobre el tema de 

hidrocarburos, no nos hemos olvidado de ellos, hay un 

sinnúmero de amenazas que están alrededor de nues-

tro territorio. ¿Por qué? Porque ahí hay petróleo, hay 

minería, hay forestales, hay árboles que no solamente 

sirven para la madera hoy, sino como dicen un  valor 

agregado que es ahora que capta el carbono, el CO2 

hablan de REDD, esas son las amenazas, los mega pro-

yectos, carreteas, hidroeléctricas, que van a dragar los 

ríos, aumentarles su profundidad y todo eso que está-

bamos hablando hoy a medio día o parte de la tarde se 

terminó y que mañana va haber una conclusión.

Bien, y preocupada la COICA referente a ese 

tema: cómo controlar, cómo preservar, cómo cuidar 

nuestros territorios frente no solamente a estas gran-

des empresas transnacionales como amenazas, sino la 

amenaza principal está en nuestro medio que es la po-

lítica de cada uno de los gobiernos, aunque a nosotros 

nos dicen pobres pero esa política de cada uno de estos 

gobiernos que han pasado nos empobrecen cada día 

más porque nos saquean, nos roban, se llevan y no re-

torna absolutamente nada, el desarrollo supuesto que 

traen para combatir la pobreza la empresa petrolera.

Entonces ¿qué nosotros debemos exigir? Que 

esos convenios o esos acuerdos que sean vinculantes 

o que se aprueben en cada uno de los países, al igual 

que el Convenio 169 que pasó, al igual que la Decla-

ración Universal, entonces, vuelvo a repetir, tenemos 

ya una herramienta, una de las cuales que se adoptó 

en este Congreso Mundial y que forman parte de los 

gobiernos, de los Estados, ahora pues exigir de parte 

de nosotros que se cumpla.

Bien, no quiero echarles más cuento, simple-

mente decirles, o no quiero más contarles, simplemen-

te decirles que estamos cumpliendo nuestra función, 

nuestra responsabilidad que simplemente nos dio la 

Asamblea General de la COICA y quien lo habla tam-

poco es una persona improvisada, yo ya soy viejo en la 

dirigencia, por ahí está nuestro hermano Sergio Javivi, 

lo conocí cuando era joven, ahora no lo conozco por-

que es anciano, ahí está, nos concomemos desde el 95, 

imagínense soy viejo en la dirigencia pero joven como 

me ven y dije al inicio simpático encima, de poder 

justamente de seguir participando con ustedes, poder 

justamente acompañándolos en este proceso de reivin-

dicación de sus derechos fundamentales.

Yo no tengo nada que darles, como dijo la her-

mana, las recetas, las recomendaciones así deben ser 

y así deben hacer, no, yo simplemente soy dirigente 

obediente que hago respetar las decisiones que uste-

des toman y esa herramienta llevo a nivel internació-

nal y si ustedes me escuchan hablado otras cosas que 

sus recetas me han dado ustedes entonces ahí va salir 

Edwin Vásquez traicionero, como han  visto ustedes 

hace rato o cuánto vales o cuánto cuestas, yo creo que 

allí no vamos a llegar, estoy acompañando y los voy 

a seguir acompañando en este proceso y el caso del 

TIPNIS, quiero decirles es un  caso muy abanderado a 

nivel mundial.

Hermano Adolfo, ponga en su agenda, debes 

estar viajando el día 27 de noviembre hasta el 7 de di-

ciembre en Catar, ahí va ser la Conferencia de las partes 

sobre el Cambio Climático, la COP 18 y ahí tenemos 

que hacer un trabajo muy fuerte, no solamente el caso 

el TIPNIS, el caso de Belo Monte, el caso de Bagua en 

el Perú, son  temas emblemáticos que estamos viendo 

en defensa de los derechos de los pueblos indígenas, 

básicamente sus tierras y sus territorios porque un pue-

blo indígena sin tierra es un pueblo indígena sin vida, 

dónde va sembrar, dónde va cazar, dónde va hacer 

esto, dónde va desarrollar su cultura, su identidad, su 

espiritualidad, su tierra, su territorio.

Yo cuando me pidan también voy a participar 

con la pequeña experiencia que tengo y ustedes tienen 

más para poder seguir este proceso. Quiero agradecer 

también a los hermanos diputados, a Pedrito Nuni y 

después también al otro hermano diputado y que en 

realidad muchas autoridades que muchas veces por 

elegirlos, por querer tener nuestros representantes nos 

ilusionamos y después estamos recontra bien  desilu-

sionados, que cundo nuestros propios hermanos se 

vuelven nuestros enemigos.

Creo que en este caso de esos dos hermanos 

diputados no es así, tienen muy buena experiencia, 

muy buena capacidad y también  quiero pedirles, no 

recomendarles, pedirles, de que deben discutir muy se-

riamente, el ente no solamente es representativo del 

pueblo indígena entre nosotros, sino tenemos que te-

ner el ente representativo de que realmente se toma las 

decisiones y cambiar esa ley para que sea favor nuestro, 

si está en manos de otros siempre esa ley va estar tor-

cida, va estar en contra nuestra, siempre esas leyes va 

a favorecer a los grandes intereses y blindar sus dere-

chos económicos de las grandes empresas y nosotros 

avasallados.

En otras palabras, piensen muy bien porque en 

el Perú lo están pensando, en el Ecuador también, en 

Colombia, en Venezuela también, de tener sus propios 

partidos políticos, tener su representación dentro de 

las Cámaras de los senadores, de los congresistas y 

bueno, no hay que hacer caso a los que nos dicen “us-

tedes no pueden tener sus partidos políticos y mucho 

menos porque son indios”, oiga, acaso nosotros no 

tenemos votos, acaso nosotros no somos ciudadanos 

de aquellos países?, tenemos que nosotros ya no elegir 

sino ser elegidos y tener nuestros derechos fundamen-

tales allí, qué cosa tienen ellos que nosotros no tene-

mos, eso dicen las mujeres, pero en la cuestión  polí-

tica ellos también nos utilizan, pues también debemos 

utilizarles a ellos, nos tienen simplemente para poder 

ir a elegirlos a ellos y cuando queremos asumir nues-

tra responsabilidad, nuestros derechos fundamentales 

qué nos dicen “ya ven, eso es lo que han querido los 

indígenas, por eso han luchado”, ¿acaso Evo ha llega-

do por gusto ahí?, con su lucha ¿no?, entonces así han 

luchado y deben ejercer sus derechos. Muito Brigado, 

muchísimas gracias.

Palabras del Diputado indígena Pedro nuni

Pedro nuni (Diputado indígena)

Gracias presidente, muy buenas noches, es-

timados hermanos y hermanas de las distintas orga-

nizaciones regionales de la CIDOB y por supuesto a 

nuestros hermanos visitantes que nos honran con su 

presencia, al Coordinador General de la Cuenca Ama-

zónica de las Organizaciones Indígenas.

Simplemente hermanos manifestarles que creo 

que tenemos una gran responsabilidad de poder abor-

dar, discutir, analizar, debatir y sacar resultados con dis-

tintos temas coyunturales, políticos a nivel de Bolivia.

Primero que creo que hay que definir con toda 

claridad la situación actual de la CIDOB, ese parale-

lismo que lamentablemente nos deja mal a todos los 

pueblos indígenas. Esta es la organización, esta es la 

dirigencia que creo tiene que hacer prevalecer su con-

dición y por supuesto es importante sacar resoluciones 

tendientes a hacer prevalecer la institucionalidad orgá-

nica del movimiento indígena, qué acción es vamos a 

hacer con respecto a esto para la recuperación de esa 

institucionalidad, ¿no es cierto?, uno de los temas ¿no?

El otro de los temas que creo es también im-

portante es el tema de la resistencia en el TIPNIS. 

Hará el gobierno ha dicho “ya hemos consultado a dos 

tercios de las comunidades del TIPNIS y por tanto el 

resto no me interesa, ya aquí hemos cumplido los dos 

tercios y por supuesto ya hemos cumplido, ya no es 

necesario hacer el resto”, qué hacemos ante esa situa-

ción?, creo que ese tema es importante y cómo vamos 

a apoyar esa resistencia en el territorio, entre los temas 

que creo yo debe colocarse dentro de la agenda.

Y un tema, estimado presidente que quisiera 

que lo consideremos, como representante indígena de 

un departamento, estoy hablando del departamento 

del Beni y como parte de una organización del depar-

tamento pido que aquí en esta instancia pudiéramos 

debatir también  la situación de las futuras elecciones 

departamentales a nivel del departamento del Beni, yo 

sé que este tema de repente no nos interesa a muchos, 

pero  no voy a cometer el error yo o cualquiera de los 

otros colegas hermanos dirigentes, con qué cara vamos 
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a ir a los hermanos del TIPNIS decirle vote nuevamen-

te por Jessica o voten por los contrarios de la oposición 

que siempre fuero oposición, qué posicionamiento va-

mos a tener le movimiento indígena del departamento.

Creo que aquí debe haber un mandato a las or-

ganizaciones del departamento a que de una vez nos 

juntemos y definamos esta situación, yo sé que aquí  

no vamos a sacar candidatos, ni mucho menos vamos 

a arreglar la situación del departamento, peor todavía 

cuando no tenemos sigla política.

Entonces, no podemos hacer de la vista goda 

de ver esta situación de palco, ya basta de que marche-

mos y marchemos, cuántas marchas más iremos a tener 

y otros son los que realmente gobiernan y los gobier-

nan a nosotros, cuando nosotros le ponemos el pecho 

realmente a esta lucha.

En este sentido hermanos creo que es un tema 

que por lo menos deberíamos abordarlo mirando 

siempre al futuro que viene y los futuros que vienen 

son las elección es del 2014, a eso y eso que no está 

lejos, estamos a dos años, el 2014.

Entonces creo que nomás y le agradezco que 

me haya dado la oportunidad de expresarme, lanzo 

este punto que deberíamos acuñarlo dentro de la agen-

da y esperamos que podamos debatir y que salga un 

mandato para que las organizaciones del departamen-

to de una vez se reúnan y tomen una posición, estoy 

como se dice “pochecolla” de las consultas que hacen 

los medios de comunicaciones, si vamos a participar, 

con quién vamos a participar, quién será el candida-

to, cómo lo vamos a hacer, o sea, creo que esto co-

rresponde a la parte orgánica. Eso sería presidente, le 

agradezco, creo que hay muchas cosas por analizar y 

esperemos que saquemos los mejores resultados de 

nuestra organización, los mejores resultados de este 

debate en el transcurso de hoy y mañana para tener cla-

ra la figura de qué es lo que vamos a hacer en adelante. 

Esa sería mi participación, le agradezco mucho, vamos 

a acompañar, yo por lo menos he sacado un permiso 

del día de ayer, hoy y mañana para luego presentarme 

nuevamente en la Asamblea Legislativa y continuar con 

nuestro trabajo, muchas gracias.

Palabras del Diputado indígena bienvenido Zacu

bienvenido Zacu (Diputado indígena)

Gracias hermano, en primer lugar un gran 

saludo a todo el directorio de la CIDOB y también 

quiero dirigirme a nuestra visita, nuestra hermana 

guaraní, tanto del Paraguay, como decía hace rato que 

somos familia entre tres pueblos: Guarayos, Guaraní 

y los hermanos del Paraguay. También quiero dirigir 

mis saludos a los hermanos de las regionales que están 

presentes, cerca del cien por ciento y todos los pueblos 

que están presentes hermanos y hermanas.

Nosotros seguimos con nuestro principio hasta 

hoy, con el hermano Pedro, pese a que éramos siete cir-

cunscripciones especiales, siete diputados, últimamen-

te los hermanos, los otros diputados cada uno por su 

lado ¿no?, y mucho peor, tal vez una equivocación de 

un  curul del norte de La Paz que agarró de otra etnia, 

otro afro boliviano, ahí hemos perdido un curul que es 

perteneciente a la organización indígena del norte de 

La Paz, pero eso no significa hermanos, siempre con  

el hermano Pedro seguimos firmes, cuando nos dicen  

están divididos para ustedes nos ponen preguntas muy 

difíciles ¿no?

Nosotros respetamos la estructura o la gestión 

que asumió nuestro hermano presidente y con  todo 

su directorio en forma legal, porque tenemos estatutos 

y reglamentos de la CIDOB que nos rige hasta donde 

es nuestro mandato o la función que la Gran Asamblea 

de los Pueblos Indígenas, como la gran PI, ellos dan 

un mandato, está plasmado en el reglamento del esta-

tuto que no deberíamos someter, como hemos visto 

hace rato, una compañera que ha luchado el año 2011 

y ha sufrido conjuntamente con todas las mujeres, su 

discurso está plasmado y ahora dónde están parados?, 

qué vergüenza, pero eso no significa, vamos a estar, 

tal vez una tarea grande para nosotros, especialmente 

mi persona, yo estoy bajando ahora en toda la chiqui-

tanía con los pueblos chiquitanos, en todas partes, en 

todas las comunidades los comunales están también 

partidos, en otras palabras, están divididos, como para 

empezar nuevamente ¿no? Pero para eso tenemos la 

presencia de la COICA que puede ayudar mucho tam-

bién de cómo apoyar a nuestra Confederación y buscar 

la unidad nuevamente, pero ya  no con esa gente que 

nos están traicionando.

También quiero aclarar hermanos y hermanas, 

los rumores a veces no faltan ¿no?, que fulano está con 

uno cuando uno conversa y mucho peor a nuestro pre-

sidente, lo desprestigian porque firmó un acuerdo con 

Rubén Costas, ese es su argumento del gobierno para 

desprestigiar.

No hace mucho también, el año pasado lo sa-

caron  nuestro hermano Pedro cuando estaba cenando 

con su familia en un cumpleaños familiar y lo sacan 

públicamente por medio de comunicación, dicen el di-

putado está divirtiéndose, está bailando, está comien-

do, está borracho. No hace mucho le aclaré a un co-

municador de Canal 7, hay un periodista, es dañino su 

vocabulario, un tal Horacio, lo puse en su lugar, ahora 

tiene que cuidar su lenguaje, nosotros merecemos res-

peto y por tanto no hay que seguir publicando lo que 

hace uno.

Entonces eso está sucediendo en La Paz den-

tro de la Asamblea Legislativa pero nosotros seguimos 

con nuestros principios, para sus conocimientos. Yo la 

verdad, hasta ahora que tengo, no es por alabarme, hay 

muchos colegas de  mi tanda cuando éramos dirigen-

tes tanto en la CPESC como en la Regional, estuve yo 

como presidente y estuve también en la Dirección Na-

cional de la CIDOB durante cuatro años y me acuerdo 

también teníamos nuestros hermanos que eran valio-

sos con experiencia dirigencial, ahora ya no los encon-

tramos, tal vez tienen muchas actividades los hermanos 

que pasaron la dirigencia de la CIDOB en cada uno de 

sus pueblos o a lo mejor están de alcaldes, qué se yo, 

o concejales.

Por tanto hermano para sus ánimos, presidente 

Adolfo y siempre mis respetos a su persona, me acuer-

do cuando llegó la marcha sobe la modificación  de la 

ley INRA, ahí en la UMSA, en el Coliseo yo le agradez-

co ese honor que me dio esa vez usted, nos dieron un 

ejemplo de lucha y eso mantengo siempre, tal vez no 

estoy permanente.

Resulta que tenemos un reglamento de deba-

tes general de la Cámara de Diputados, nos dicen que 

tenemos que sesionar tres semanas al mes y si no pe-

dimos nuestra licencia nos ponen falta y podemos per-

der nuestros curules, eso dice la Constitución Política 

del Estado, si faltamos seis faltas continuas, once faltas 

discontinuas afuera, entonces para mostrar la buena 

imagen de nuestra Confederación, de nuestro movi-

miento indígena tenemos que cumplir eso.

Entonces hermanos yo solamente quería sa-

ludar, para las personas que no me conocen mucho, 

los nuevos dirigentes o dirigentes mujeres también, 

mi nombre es Bienvenido Zacu del pueblo Guarayo, 

con Selin hemos trabajado mucho tiempo también del 

pueblo Tacana y así sucesivamente, existen también los 

dirigentes antiguos, el hermano Javivi, Sergio está pre-

sente también que ha sido dirigente de la CIDOB en 

anteriores gestiones.

Entonces hermanos, con mucha confianza, 

creo que tenemos que tener confianza ambas partes, 

mis respetos también a la hermana, siempre han esta-

do en diferentes encuentros de diferentes pueblos del 

Beni, los hermanos Tsimanees y otros pueblos más.

Con estas palabras quiero dar ánimos, que no 

retrocedamos, es cierto, nos agarraron fuertemente de 

parte del gobierno, ex asesores todavía, me refiero a 

Carlos Romero, ni siquiera ha disimulado para rom-

per y convocar gran PI con el propio recurso del es-

tado, eso está pasando hermanos, y la verdad aquí con 

la hermana Nelly, mis respetos, a veces me llama, me 

consulta pero tampoco no podemos buscar toda la 

posibilidad, es cierto, hay muchas necesidades herma-

nos, yo estoy en este momento y para su conocimiento 

tenemos cooperaciones todavía que confían hacia mi 

persona de cómo poder  apoyar si se trata de un evento 

así como este porque entiendo de que todos los pro-

gramas, los proyectos que manejaba nuestra Confede-

ración están paralizados y ahora cómo poder levantar 

nuevamente nuestra lucha,  nuestra conquista.

Como último hermanos, el gobierno central a 

la cabeza del presidente Evo nos ha robado también 

el discurso sobre defensa de la madree tierra, ahí tam-

bién zapateamos fuertemente dentro de la Asamblea 

Legislativa con el Pedro de que no se apruebe la ley 

marco de la madre tierra así como tal pero lo hicieron, 
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lo aprobaron porque la bancada del MAS es mayoría 

pero esta vez la anterior semana para suspender una 

diputada de Convergencia que se llama Adriana Gil ahí 

les hemos demostrado, no hemos participado en su 

burrera, en su huevada de esta gente, les hemos dicho 

no, está inconstitucional, no les damos su gusto a los 

de la bancada del MAS, por tanto no hubo estos dos 

tercios, ahí estuvimos con  el hermano Pedro firmes 

en esa parte.

Bueno hermanos, Adolfo nuevamente felicita-

ciones hermanos, continúen, no están solos, cuenten 

con nuestro apoyo también, para eso estamos noso-

tros, para hablar dentro del escenario político en la 

Asamblea Legislativa Plurinacional, con esta palabra 

hermanos muchísimas gracias.

Palabras de la Presidenta de la Confederación

nacional de Mujeres indígenas de bolivia

(CnaMib) Yudith rivero

Presidenta de la CnaMib

Muy buenas noches queridos hermanos, al re-

presentante de la COICA, a los hermanos del Consejo 

Continental, a todo el Directorio de la CIDOB, señor 

presidente, vicepresidenta, presidentes de las regiona-

les, hermanos y hermanas de los diferentes pueblos 

indígenas, TCOs aquí presentes.

A nombre de la Confederación Nacional de 

Mujeres Indígenas de Bolivia, la CNAMIB  también 

estamos presentes acá nosotras las mujeres, también 

somos parte de esta lucha, somos parte de este movi-

miento como mujeres y por lo tanto también  estamos 

apoyando a esta institucionalidad.

Para nosotras como mujeres conjuntamente 

con el Directorio en muchas comisiones nacionales y 

asambleas de mujeres que hemos tenido hemos anali-

zado este caso, todo lo que estamos viendo lo que está 

haciendo este gobierno y por lo tanto a nosotros nos 

queda muy claro que estamos luchando por esa institu-

cionalidad, mantener la institucionalidad y la unidad de 

los pueblos indígenas.

Para prueba de eso es que nosotros como 

CNAMIB tampoco hemos dejado nuestras activi-

dades, esas actividades nos ha  permitido llegar a las 

regionales, a los pueblos, a las comunidades donde se 

tenía programado llegar y por lo tanto hemos llegado 

también nosotros.

Quiero informar que ese es el trabajo que ahora 

debemos de hacer, llegar hasta las mismas base porque 

todos con lo que ven los medios, lo que nos muestra 

este gobierno por los medio de comunicación donde 

pueden ver y donde pueden escuchar creo que es en 

contra de la institucionalidad del movimiento indígena 

y creo que es hora de buscar estratégicamente cómo 

salir de este paso y afrontar al gobierno, sabemos que 

el gobierno es un monstruo muy grande hacia noso-

tros porque tiene los recursos, pero los recursos son de 

nosotros mismos los bolivianos que se está gastando y 

que se está demostrando por todos los lados.

Nos da mucha pena ver que una hermana líder, 

una mujer que también estuvo en las luchas esté ahora 

en contra y creo que ahora ese es un mensaje bien para 

nosotras las mujeres que  nos hace reflexionar, que uno 

nunca debe por debajo la dignidad y lo principios y ese 

legado de mantener la unidad.

Entonces ese es el trabajo que nosotros esta-

mos haciendo también en las regionales, no solamente 

con las mujeres, sino también con los hombres autori-

dades a donde hemos podido llegar y creo que estamos 

nosotros para apoyar a este movimiento, como lo dije 

claro de qué es lo que tenemos que hacer, qué es bueno 

para nosotros, qué es lo que va durar un  ratito y qué 

es lo que va durar para toda la vida porque nuestros 

derechos no han sido fáciles de conseguirlos, los terri-

torios tampoco.

Entonces es ahora que tenemos que definir no-

sotros también acá, sacar cosas, conclusiones, tal vez 

yo diría no resoluciones sino más que todo actuar y 

qué es lo que tenemos que hacer porque día a día pare-

ciera que nos vamos agotando porque nos vemos unos 

cuantos acá y porque ustedes saben que los recursos 

económicos es lo más difícil para nosotros.

Como decían los que me antecedían, los recur-

sos económicos, lo que ha hecho el gobierno ha sido 

cortar los proyectos, plata de nosotros mismos para 

decir al otro lado, a la paralela le doy y es el anzuelito, 

los proyectos son el anzuelo para traerlos, las camio-

netas viejas son también su anzuelo para atraer a los 

otros hermanos que están ahí, que ahora están actuan-

do solamente por lo que ven y no así pensando que 

por una chatarra, por un proyecto están negociando, 

es su deber del gobierno apoyar y darnos los recursos 

económicos que  nos corresponden. Por lo tanto, no 

nos dejemos engañar allá.

Otra cosa que también, muchas veces decimos 

nosotras entre mujeres, bueno ya, si no estamos asis-

tiendo creen que ya estamos en la paralela, es la para-

lela, la CIDOB del gobierno y clarito está y donde sea 

lo vamos a decir y nosotros estamos conscientes que lo 

que estamos defendiendo es lo legítimo que tenemos 

que defender siempre y me alegra que esté acá el her-

mano de la COICA y los representantes del Consejo 

Continental y muchas autoridades que somos pensan-

tes y que sabemos, tenemos clara la figura de lo que se 

hace en una gran Asamblea, una GAMPIGAMPI y lo 

que dicta ese estatuto y ese reglamento es lo que rige y 

lo que dirige a los pueblos indígenas.

Yo creo que mañana tal vez nos dará otro es-

pacio para que nosotros podamos más claramente in-

formar hasta donde hemos podido llegar, hasta dónde 

está el trabajo que podemos demostrar nosotras como 

mujeres y hacia los pueblos, hacia las comunidades.

Muy agradecidas estamos por participar acá, 

vamos a estar nosotras apoyando y estamos apoyando 

para que de una vez por todas se consolide este movi-

miento, bueno, consolidado está, legítimo está y que 

quede claro hacia Bolivia, hacia el mundo que acá está 

lo legítimo y que lo que se hace en una gran asamblea 

se respeta.

Nosotras estaremos apoyando acá a las deci-

siones que ustedes tengan que tomar y que nosotras 

podamos apoyar también como mujeres para lograr 

mantener esa unidad del movimiento indígena que 

ahora pareciera que nos vemos derrotados pero no es 

así, entonces estamos con la moral muy alta y creo que 

vamos a continuar trabajando porque eso es, la lucha 

continua y no vamos a derramar sangre y no vamos a 

perder hermanos en tanto y hermanas en las marchas 

para regalarlo de un día para otro lo que hoy un discur-

so dice y mañana será otro discurso al lado del gobier-

no y no estamos de acuerdo. Eso no más hermanos, 

quiero agradecerles porque estamos acá también  para 

trabajar, un saludo a todas las hermanas que están acá 

presentes y creo que el trabajo es conjunto y lo llevare-

mos adelante. Gracias señor presidente.

Palabras del Coordinador de Fortalecimiento e

integración Política de los Pueblos de la

Coordinadora andina de organizaciones

indígenas (Caoi)

rafael Quispe (Caoi)

Bueno, muchas gracias hermano Adolfo, bue-

nos días hermanos, siempre compartiendo para algu-

nos que me conocen, hemos estado evidentemente en 

la octava, en la novena, vamos a seguir la lucha parece 

que después de treinta años de la democracia que existe 

creo que la izquierda y la derecha lo mismo, segura-

mente tocarán ese tema ¿no?

Nosotros los cargos hacemos por normas y 

procedimientos propios desde el cargo más pequeño, 

ustedes llaman comunidad, capitanía, etc., nosotros ha-

cemos ayllu, marka, suyu, el CONAMAQ y he tenido 

la posibilidad de estar en lo que es la CAOI que es la 

Coordinadora Andina de Organizaciones Indígenas, es 

de la parte andina, o sea como ahorita ustedes son de 

la CIDOB de las partes bajas y la CONAMAQ es de 

las tierras altas y aquí está el hermano Edwin Vásquez 

que es el presidente de la COICA que agrupa a nue-

ve países de la parte de la Amazonía y la CAOI está 

en cuatro países y dos fraternos, está en  Colombia, 

Ecuador, Perú y Bolivia, entonces en esa instancia nos 

encontramos.

Vine con un solo objetivo hermano, por la in-

vitación Adolfo y Edwin sabe muy bien que la anterior 

hemos estado reunidos. Evidentemente en el TIPNIS  

y las violaciones se han hecho varias denuncias en ins-

tancias internacionales pero nunca se hizo un informe 

de las violaciones que tiene.

El 2014 es la Conferencia Mundial de los Pue-

blos Indígenas convocada por Naciones Unidas, van 

a evaluar la aplicación del Convenio y la Declaración, 



22 23

Vi Comisión nacional de la Confederación de Pueblos indígenas de bolivia (CiDob) Memoria

o sea, se está cumpliéndose o no, paradójicamente 

hablando eso hermanos, el 2009 Evo Morales en la 

Convención Marco de Naciones Unidas plantea que 

se realice esa Cumbre Mundial, esa Conferencia mun-

dial, Evo Morales, el 2009 y hoy ya ha abandonado, 

son otros países como Guatemala y  México que se 

han apoderado.

Entonces desde ahí esa ruta que existe, al año 

es por si acaso la V Cumbre Continental, esa ruta que 

existe hermanos somos nosotros que liderizar, enton-

ces, sabemos nosotros convencidos de que en Bolivia 

no existe para nosotros, los pueblos indígenas, la de-

mocracia, no existe la aplicación de los derechos co-

lectivos pero eso hay que demostrar a las instancias 

internacionales, hay que demostrar a los organismos 

internacionales y tanto la COICA como la CAOI nece-

sita informes desde las bases.

Entonces ojalá que seguramente se va ir tocan-

do y está la COICA, la CAOI que ya nos hemos reuni-

do y hoy la CIDOB decida realice ese informe para que 

en esa instancia lo tratemos.

Nuevamente hermano Adolfo agradecido, 

siempre viniendo a fortalecer lo que es el movimiento 

indígena, lo que les pasa a ustedes nos va pasar a noso-

tros y lo que nos pasa a nosotros les va pasar ustedes, 

entonces por eso estamos unidos. Muchas gracias y un 

jallalla hermanos.

adolfo Chávez (Presidente CiDob)

Bien hermanos. Para continuar hacia adelante, 

para hacer el informe de lo que hemos pedido desde 

la Brecha hasta hoy, las actividades que hemos venido 

asumiendo vamos a dar lectura a esta resolución y lue-

go resumimos, el Directorio de la CIDOB va resumir 

las actividades que hemos hecho hacia ustedes, quizás 

se dice a veces que no se está haciendo nada pero es-

peremos cómo vamos avanzando, entonces le solici-

tamos a Eliana que pueda dar lectura a la Resolución.

Bien, estas son las resoluciones de la Brecha 

para entrar un poco al trabajo que estamos realizando

-Lectura

 “RESOLUCIÓN DE LA QUINTA COMI-

SIÓN NACIONAL DE LA CIDOB

La Quinta Comisión Nacional de los Pueblos 

Indígenas del Oriente, Chaco y Amazonía de 

Bolivia CPEM-B, APG, CPIB, CIRABO, CPI-

LAP, CEPICO, COPNAG, OICH y bases de la 

CPESC y CIPOAB, reunidos los días 15 y 16 

de agosto de 1912 en la comunidad La Brecha, 

capitanía del Alto Izozog, municipio autónomo 

de Charagua, provincia Cordillera del departa-

mento de Santa Cruz, a objeto de analizar la si-

tuación orgánica de la CIDOB y la proyección 

del movimiento indígena de Bolivia y hacer el 

análisis orgánico y político del pasado, presente 

y futuro.

Considerando:

Que instalada la V Comisión Nacional en pre-

sencia del Directorio actual en ejercicio, presi-

dentes regionales, delegados, subcentrales y ca-

pitanías del Alto y Bajo Izozog, luego de haber 

realizado cada uno de los representantes y dele-

gados sus intervenciones de  reflexión y análisis  

referente a la situación institucional y orgánica 

de la CIDOB, avances, logros, oportunidades, 

debilidades y amenazas.

Que al haberse convocado a la V Comisión Na-

cional de acuerdo al Estatuto y Reglamento de 

la CIDOB y que es instancia del análisis de la si-

tuación orgánica de la CIDOB y escuchar todas 

las intervenciones, queda claro la intromisión 

política del gobierno de turno en las estructu-

ras orgánicas del movimiento indígena, creado a 

través de un  reducido grupo de hermanos ser-

viles a sus  intereses que se han convocado para 

crear una falsa GAMPI violando nuestros esta-

tutos y reglamentos viciado de nulidad, aptitud 

que reprocha el movimiento indígena toda vez 

que esta organización obedece a los intereses 

del gobierno de turno y líneas del MAS.

Que por la integridad y respeto a nuestras es-

tructuras orgánicas que quienes han sido elegi-

dos en forma democrática, legítima y de acuerdo 

a nuestros usos y costumbres, en cumplimiento 

a nuestro estatuto y reglamento orgánico de la 

Confederación al haber emitido cada uno  su 

criterio y posicionamiento al respecto al Direc-

torio de la CIDOB elegido en la GAMPI de no-

viembre del 2010 a la cabeza del hermano señor 

Adolfo Chávez Beyuma y su directorio.

Que el gobierno del MAS viene violando los 

derechos fundamentales de la Constitución Po-

lítica del Estado y los convenios internaciona-

les como son  el Convenio 169 de la OIT y la 

Declaración de las Naciones Unidas sobre los 

derechos de los pueblos indígenas.

La V Comisión Nacional con las atribuciones 

que confiere y de acuerdo a estatuto orgánico 

determina:

Resolvemos:

1º Desconocer al falso directorio de la CIDOB 

paralela a la cabeza de la señora Melba Hur-

tado Añez y su directorio que obedece a las 

líneas del MAS y que ha sido financiada por 

el actual gobierno de turno, desconociendo 

a los traidores del movimiento indígena.

2º Siendo esta V Comisión Nacional una ac-

ción de deliberación y análisis y de decisio-

nes de forma conjunta todos los presentes 

dejamos claramente establecido que jamás 

permitiremos la intromisión del gobierno 

de turno que viola nuestro estatuto y regla-

mento la cual tiene vigencia.

3º Ratificar al Directorio de la IDOB elegido 

en la GAMPIGAMPI del 2010 al 2015 a la 

cabeza del hermano Adolfo Chávez Beyu-

ma y su directorio.

4º La V Comisión Nacional conmina al go-

bierno de Evo Morales Ayma hacer desocu-

par la Casa Grande por la Policía Nacional 

que ha sido tomada por los servidores del 

gobierno en el plazo máximo de treinta días 

a partir de la fecha, caso contrario nos vere-

mos obligados a tomar otras acciones.

5º La V Comisión Nacional pide que no con-

tinúe con el afán de seguir las consultas en 

el TIPNIS por ser violatorio a los derechos 

de los pueblos indígenas, a la Constitución 

Política del Estado, a los convenios interna-

cionales y las leyes.

6º Se recomienda a la Dirección Nacional de la 

CIDOB elaborar una agenda nacional.

Es dado en la comunidad de La Brecha, capi-

tanía del Alto Izozog, municipio de Charagua, 

provincia Cordillera del departamento de Santa 

Cruz  a los dieciséis días del mes de agosto de 

dos mil doce”.
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informe de adolfo Chávez

(Presidente de la CiDob)

Bien hermanos, esa ha sido la resolución que 

se ha sacado en la Brecha, para cada uno de nosotros, 

solicitamos al apoyo técnico para entrar ya al tema de 

informes, hay informes que han traído las comisiones 

como es el hermano (Tomás) Candia con el hermano 

Fernando (Vargas), si se puede fotocopiar para distri-

buir, creo que hay algunas cartillas también, debería-

mos ir distribuyendo de la misma forma o por regional 

dar tal vez treinta cartillas como corresponde y pode-

mos achicar el tiempo.

Bien hermanos, primero de que después de la 

acción de la Brecha vamos a normarles y acá están los 

hermanos presentes, hemos estado primero ingresan-

do y reforzando los puntos de resistencia dentro del 

Territorio del TIPNIS tuvimos que hacer un ingreso 

rápidamente en avioneta a Puerto San Lorenzo porque 

era un lugar donde había una dificultad y ya el gobier-

no estaba tratando de ingresar y eso ha sido partido 

acá tanto de la dirigencia del CPIB, como el hermano 

Emilio Nosa también con el hermano Fernando Var-

gas, siempre en consenso.

Después de eso como presidente de la CIDOB 

hemos delegado acá al hermano Tomás Candia para 

que forme el equipo oficial del recorrido dentro del 

TIPNIS como también el equipo técnico ha estado 

el hermano Lázaro Tacoó acompañando al hermano 

Fernando Vargas, que ellos van a hacer lo que corres-

ponde, pero nosotros llegamos por agua llevando la 

provisión como corresponde y siempre la dificultad ha 

sido el combustible, fuimos por agua hasta Puerto San 

Lorenzo y todas las comunidades hermanos le dicen 

no a la consulta, más de nueve comunidades que están 

sobre el río Sécure hasta 3 de Mayo hemos ingresado 

nosotros.

Hemos sacado una resolución que el hermano 

Bernabé ha enviado con el hermano a la subcentral, 

creo que Fernando debe tener esa acta donde los her-

manos rechazan, todos los del Sécure por lo menos 

desde 3 de Mayo hasta Santa María.

Ha habido presión, hay nomás presión del go-

bierno hermanos, pero los hermanos muy contentos 

por hacer la resistencia de sus propios territorios.

Los hermanos que han participado cuando es-

tuvimos en la novena marcha han sido interpelados 

por los propios comunarios de su territorio del Sécure 

mismo y ellos han manifestado que han ido obligados 

por el señor Quintana, por el mismo Romero para que 

pudieran hablar en contra de la marcha, éramos en rea-

lidad diez corregidores titulares, el saldo eran impro-

visados y eso lo habló el corregidor de San Bernardo 

y solicitó, tengo una deuda de estar ahí tres días para 

informar en detalle, mostrar estos videos como corres-

ponde y puntualmente se los voy lanzando hacia uste-

des, él dice “nunca nos vamos a entender porque no 

hay comas dentro de la actual Constitución, el artículo 

2, el artículo 30 dice “indígena originario campesino”, 

de largo, por eso es que nos quieren hace convivir a la 

fuerza con los cocaleros y él dice “debería haber coma” 

y el único culpable aquí es el señor Romero.

Si esa voz es de los corregidores, de las bases 

que va ser debatido en el encuentro de corregidores va 

ir subiendo ese mandato también primero a la subcen-
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tral, de la subcentral a la regional y luego lo debatire-

mos tal vez en una comisión nacional o en una consul-

tiva ya más hacia adelante.

Entonces hermanos hemos palpado esa posi-

ción de los hermanos del TIPNIS, por supuesto que es 

bastante prolongado, esto se los estamos resumiendo, 

lo que hemos hecho hermanos es reforzar otra comi-

sión con Totora a la zona sur donde el gobierno cree 

que los tiene a los hermanos, en esa situación ya hace 

como una semana, el viernes ha partido una comisión 

hacia las comunidades de Santo Domingo donde el go-

bierno dice que va dar plata, que da cuestiones ¿no?, 

para hablar, no están los hermanos quietos.

Estamos conformando otra comisión a la cabe-

za del hermano Secretario de Educación, el hermano 

Alonso Nates, ¿dónde está el hermano Alonso Nates?, 

gracias hermano. Entonces hermanos, como el habla 

en su propio inglés necesitamos sacarlos a los herma-

nos Tsimanees de ese enredo que el gobierno les está 

haciendo. En estos próximos días se va ir a esa zona.

Eso es lo que tenemos para informarles a uste-

des, luego nos hemos trasladado ya con el presidente 

de la CIDOB también el tema de CIRABO, está en 

una transición de nuevo directorio y los hermanos han 

sido muy claros, los que quieren trabajar con el gobier-

no, no es pecado han dicho, nadie les puede prohibir, 

es un derecho constitucional, pero que dejen la vida 

orgánica en esa situación, como hay un comité de tran-

sición esperamos que sean duros porque el momento 

que nosotros estuvimos ahí llegó el Ministro de la Pre-

sidencia para zarandearlos y en este mes van a tener su 

congreso ellos.

Volviendo de la zona hemos participado en el 

Encuentro de Corregidores invitado por el presiden-

te del pueblo Movima, aquí está el hermano Melanio, 

hay diez delegados, hemos asistido como corresponde 

y ellos muy orgánicamente invitaron a sus hermanos 

que estaban de delegados dentro de la CPIB y cuando 

es Consejo  de Corregidores o Encuentro es la máxima 

instancia de donde uno sale a ejerce cargos, resultado 

de eso el hermano que no obedeció y ha sido suspen-

dido por su pueblo mismo, el señor Guillermo Suárez 

y los pueblos están actuando de esa forma.

Entonces llegando allá hermanos hay una po-

sición muy clara de los hermanos, han estado funda-

dores del pueblo Movima, es interesante porque hasta 

tienen mucha incidencia en los colegios de los mismos 

Movimas ahí, de los Caray y los hermanos allá les ha-

cen hablar inglés a los Caray, el himno nacional cantán-

dolo en su lengua Movima, interesante hermanos, me 

sentí muy honrado por esa situación y son  profesores 

Movimas que están en los colegios.

Terminado eso quedamos de ir a La Brecha, al 

aniversario de la CIDOB, no pudimos ir por cuestiones 

de movilidad y la movilidad se ha quedado prestando 

el servicio al pueblo Movima que ya está llegando, re-

cibimos una invitación también como presidente de la 

CIDOB al Encuentro de Corregidores del pueblo Ta-

cana, ahí hemos estado presentes hermanos informan-

do y el Consejo de Corregidores ha determinado que 

se respeta la vida orgánica de nuestra Confederación.

En ese sentido hemos podido avanzar, los 

demás hermanos delegados han estado haciendo sus 

actividades y por su puesto el hermano Alonso Na-

tes ha estado delegado acá en la oficina central con la 

Vicepresidenta para atender el tema local, nacional y la 

Vicepresidenta está delgada en el tema internacional, 

ha ido a Perú, ha estado en Ecuador haciendo la re-

presentación internacional, ha ido a Bogotá Colombia 

y está presta para salir otra vez. Entonces hermanos, 

no nos estamos descuidando de la representación den 

estos escenarios.

Eso es lo que venimos haciendo y muchos de 

nuestros pueblos necesitan ser acompañados por la 

dirigencia nacional. La CNAMIB haciendo sus pro-

pios eventos, en Riberalta han tenido la capacidad de 

concentrar a más de 170 mujeres, lo que le molestó al 

gobierno en gran manera, le molestó a la propia CI-

RABO en su momento porque me hayan invitado las 

hermanas, estuvimos en su asamblea consultiva, hay un 

liderazgo que se va generando dentro de las mujeres en 

la regional CIRABO por las mujeres y bueno, ha esta-

do presente acá la hermana Beatriz Navia, increíble la 

participación de las mujeres.

Ese es hermanos el resumen que venimos ha-

ciendo, todos van coincidiendo que se debe respetar la 

vida orgánica y en algún momento hacer la retoma de 

la casa Grande. Eso es lo que nosotros estamos infor-

mando, el hermano Cástulo ha sido delegado también 

con la hermana Nazareth Flores para hacer los recorri-

dos a las TCOs que corresponde y como CPIB faltaba 

llegar al pueblo Movima pero ya hemos completado 

la presencia nuestra pero creo que van  a hacer otro 

recorrido.

Entonces hermanos eso es lo que se ha venido 

haciendo, no hemos estado quietos acá en Santa Cruz, 

hemos estado delegados, les reitero, en diferentes ac-

tividades y lo importante es que la CNAMIB también 

ha estado con el hermano Alonso Nates, el hermano 

Cástulo haciendo la representación  en Cochabamba 

en eventos que convocan otras instituciones para hacer 

respetar lo que es la institucionalidad de la CIDOB.

Eso es hermanos en resumen lo que tenemos 

nosotros, por supuesto desde el 16 de agosto hasta hoy 

como corresponde, ya cumpliendo como dos meses de 

ese mandato que se ha dado.

Se le ha cerrado todas las posibilidades que el 

gobierno pueda hacerla viajar a la señora Melba, acá 

está la hermana Laida, ha ido a Australia, había una 

discusión, por el Canciller estaba haciendo incidencia 

para que vaya la señora Melba a Australia para que ha-

ble bien a favor del gobierno, ¿qué dijo el Defensor 

del Pueblo?, nosotros vamos a ayudar a quien va ir 

también, fue la hermana Laida y la hermana Miriam 

Pairamo, estas dos mujeres lo han destrozado al go-

bierno allá.

Hermanos son esos espacios también que tene-

mos que ir constantemente y por supuesto acá nuestra 

representación internacional que tenemos a través de 

la COICA, CAOI, el hermano Celso y su directiva van 

a seguir incidiendo.

Esta es una parte, entonces hermanos si me he 

olvidado al directorio poder complementar, tal vez el 

hermano Tomás le va pasar a Fernando, si está CNA-

MIB su presidenta también podría hacerlo antes que 

pasemos o si no han llegado, para que sigamos con este 

informe como corresponde.

informe de tomás Candia

(secretario Juventud CiDob)

Muy buenos días queridos hermanos a los dife-

rentes pueblos, a las regionales, al hermano Rafael, al 

hermano presidente de la COICA y a todas las autori-

dades que están en esta asamblea, al hermano Celso, a 

la CNAMIB muy buenos días.

Primero de que después de, como decía el pre-

sidente, la Comisión Nacional que se llevó en el Alto 

Izozog se han hecho comisiones donde hemos estado 

participando en el TIPNIS para v de su propia voz, de 

su propio sentimiento de los comunarios cuál era la 

posición porque si bien en los medios de acá en Santa 

Cruz, en Cochabamba y en la Paz era otra la informa-

ción de que sí ya estaba todo consultado y se hacía la 

carretera, pero cuando hemos ido la realidad es otra, 

los hermanos están firmes.

Hemos visitado 32 comunidades, hay actas, hay 

resoluciones, son las concusiones que hemos podido 

sacar juntamente de la comisión porque hemos ido la 

CIDOB, la CPEM-B, la subcentral del TIPNIS, la cen-

tral del Sécure, hay estas comisiones, entonces hemos 

visto que están firmes.

Es importante de que todos sepan de que las 

comunidades  no quieren la carretera, no quieren el 

asentamiento militar dentro del territorio, también re-

chazan el Censo y eso es muy importante para noso-

tros, la Comisión Nacional, el Directorio, que también 

ellos plantean que se lancen a todas las regionales sobre 

el tema del Censo, sabemos que el tema del Censo es 

una jugada para contar a los indígenas y luego después 

repartir la tierra a los cocaleros, a los campesinos y creo 

que eso tendíamos que analizar para ver cómo vamos 

a hacer, si participamos o no participamos porque los 

hermanos y las comunidades del TIPNIS no van a de-

jar ingresar a las brigadas que vayan a censar.

Entonces esos son los puntos, también se ha 

visto de que el trabajo (…) más ahora está en la ciudad 

de Trinidad pero no tan, las comunidades nos decían 

a veces hace dos años que no los vemos por acá, otros 

un año, otros tres años, entonces vemos que el trabajo 

que han venido realizando tal como debería resguar-
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dando el territorio, resguardar esta reserva que es de 

todos los bolivianos.

Entonces el trabajo ha sido muy importante, 

decirles que la entrada también para la dirigencia, par la 

Comisión ha sido muy difícil porque se  nos ha presen-

tado la Naval, la Policía, Migración, los propios guarda 

parques pidiéndonos documentación, a qué íbamos, 

qué íbamos a hacer allá, qué tiempo vamos a estar allá, 

si llevábamos armas, si llevábamos dogas, en fin, todas 

esas instituciones del Estado pidiéndonos toda esta 

documentación, peo sí hemos pasado y decirles que el 

gobierno ha puesto algunos estanques allá con gaso-

lina y eso se vendía de noche y eso también teníamos 

que ver, si era para el bien público que vendan de día 

y a todas las personas de las comunidades dentro del 

TIPNIS.

Entonces ha sido importante la visita de no-

sotros, tenemos algunos videos, tenemos actas, esas 

cartillas que se han traído y importante también, y creo 

proponerles que después antes de terminar hacer una 

conferencia de prensa con todos los medios para dar a 

conocer a la población boliviana de que los hermanos 

el TIPNIS siguen firmes y va a estar firmes para de-

fender ese territorio, decirles que cuando la comisión 

estaba en la comunidad de Concepción, antes de lle-

gar a San Ramoncito le han pegado al Quintana y a su 

equipo y eso no ha salido por los medios, le han que-

brado los vidrios al helicóptero los hermanos de allá de 

la comunidad porque la verdad en esa comunidad en la 

octava marcha murió un joven y también los hermanos 

estuvieron en la octava y novena marchas y allá ellos 

tenían rabia porque han gasificado, han echado agua 

y por eso era la rabia con este ministro, con la comi-

sión que fue, entonces no es así que se los ha recibido 

con los brazos abiertos, han llegado y eso no ha sacado 

Quintana diciendo que la comisión lo han correteado, 

lo han agredido, no los han dejado más  bien, pensaron 

que iban a r a saludarlo y más bien le dieron para su 

puñete y así salió volando.

Entonces esa es un poco la  información que 

podríamos darle, yo pasaría al hermano Fernando para 

que pueda ampliar esta información, creemos de que 

hay, no sé si un  acuerdo que se sacó en la quinta comi-

sión de que sí iban a ir hermanos de diferentes regiona-

les, necesitamos reforzar más que todo a la resistencia, 

que vaya hermanos para que conozcan y que vean la 

realidad allá y bueno, los hermanos siguen resistiendo 

ahorita, la verdad que casi la mayoría de los que estába-

mos allá nos hemos venido.

Creo que hay que retomar nuevamente esas co-

misiones para ir a reforzar hasta el 7 de diciembre, o 

no sé, parece que en los medios, en los periódicos está 

saliendo que el gobierno va retirar la consulta porque 

dice que ya han consultado 42 comunidades o 43 co-

munidades y entonces ya ha ganado.

Entonces todas esas cosas hay que analizarlo en 

conjunto porque yo decirles de que el tema del Censo a 

mí personalmente como chiquitano me preocupa por-

que nuestras comunidades dentro de nuestro territorio 

no están adentro, están alrededor del municipio pero si 

lo tenemos el territorio titulado, entonces a mí me da 

pena que no estén los dirigentes de acá porque ha sido 

uno de los primeros, José Bailaba, de pedir una audi-

toria a un territorio chiquitano, entonces creemos que 

eso también internamente vamos a decidir para poder 

arreglar.

Entonces eso queridos hermanos un poco el 

resumen que puedo darles, es muy importante, es am-

plia la información. Muchas gracias.

informe de ernesto sánchez

(secretario de economía y Desarrollo - CiDob)

Muy buenos días hermanas, hermanos, autori-

dades de diferentes países que también están acá, un 

saludo cordial a todos.

Bueno, después que pase todo esto, ustedes sa-

ben yo me he trasladado con todo a Trinidad porque ya 

tengo mi taperita y aquí para vivir en Santa Cruz estoy 

alquilando y eso o hay, no vale ni pochi como decía la 

compañera.

Yo creo que es importante estar en subregio-

nales ¿no?, yo paro siempre paro coordinando con los 

hermanos de la CPEM-B, hemos estado recorriendo el 

tema de los proyectos productivos que se están llevan-

do a cabo en doce comunidades dentro de la CPEM-

B, en eso también hay que acompañarlos y ver que se 

hagan bien, hemos estado por San Ignacio, por el Des-

engaños, estos proyectos que está saliendo y exigiendo 

a los técnicos también que puedan de una vez concluir 

los proyectos para que los hermanos se puedan benefi-

ciar con más recursos.

También estuvimos semanas atrás, el domingo 

anterior hemos vuelto de la comunidad de Copacabana 

con los dirigentes de la CPEM-B, hubo un encuentro 

de Corregidores en la subcentral de río Isiboro y aquí 

está el presidente compañeros, justamente doña Inés, 

el nuevo presidente de la subcentral Isiboro, por la cual 

me parecen muy importantes los avances que están 

haciendo, están queriendo conformar un distrito mu-

nicipal indígena, por lo cual han ido hacia Loreto, que 

en la carta orgánica pueda ser incluido y tenga ya esta 

definición con su concejal directo que va ir a ocupar 

la representación en la alcaldía como también pueda 

nombrar su subalcaide a nivel de la subcentral, es im-

portante y eso hemos estado apoyando.

También lo que es importante, la subcentral río 

Isiboro tiene un documento, seguramente la Vicepre-

sidenta de la CPEM-B va hacer conocer, quienes dan 

el respaldo moral a los hermanos del TIPNIS por la 

lucha que se viene haciendo en defensa del territorio, 

pero también es importante la posición que han teni-

do los hermanos del TIPNIS en el tema del Censo, yo 

creo pues que como hay un acuerdo con la mequetrefe 

de la CIDOB, Melba Hurtado, con el gobierno y entre-

gan todo un documento que está firmado por todingos 

que han estado presentes donde dice el ejecutivo de los 

campesinos que les va servir de base para ver donde 

hay tierras desocupadas para llevar a sus colegas cam-

pesinos y se entren a los territorios indígenas.

Yo siempre digo, no sé si me invento pero qui-

nientos años atrás vinieron los españoles y nos colo-

nizaron ¿no ve?, y este gobierno en plena democracia 

nos quiere “collanizar” nuestros territorios porque los 

territorios siempre han sido de los pueblos indígenas 

que habitan y viven allá y si los campesinos no tienen 

tierra es porque las venden, porque nunca plantean un 

territorio sino siempre un parcela de cincuenta hectá-

reas o más, por eso nunca tienen tierras porque las  van 

vendiendo, con respeto a los collas, no son todos pero 

me refiero a los ejecutivos de la Confederación de los 

campesinos.

También creo que es importante el Censo, us-

tedes se acuerdan?, los hermanos del TIPNIS yo creo 

que sí, 18 comunidades el 2001, el censo último que 

hubo también quedaron comunidades fuera del Censo, 

no es cierto?, no fueron censadas porque al TIPNIS 

lo pusieron por una pugna entre Cochabamba y Beni 

el código cero, no pertenecía ni allá i acá, entonces así 

se los manejan los cochabambinos a las autoridades, 

peor ahora que está el MAS en su auge, es por eso que 

quiere lograr una gobernadora allá electa el 21 de enero 

al año que viene para hacer lo mejor o lo que les dé la 

gana en diferentes departamentos y eso es importante 

que lo tengan bien claro.

Entonces en ese sentido, ahora yo sé que hay 42 

comunidades que no han hecho el mapeo por lo cual 

el INE no va poder entrar a censar, esas va a quedarse 

fuera del Censo, pero lo único que dice el gobierno, si 

no se censan no les llega recursos, y les pregunto a los 

hermanos del TIPNIS las comunidades, yo conozco la 

mayor parte de las comunidades, si les llega recursos 

del municipio de Loreto, del municipio de San Ignacio 

o de la gobernación.

Entonces en ese sentido es lo mismo que igual, 

si los censan o no les censan igual no les llega, sola-

mente para saber cuántos son y ver las áreas que están 

vacías para meter a los collas, ahorita yo sé que delante 

de Santísima Trinidad han estado 200 familias, mucho 

más al centro del TIPNIS donde sacan madera porque 

está haciendo una estación de madera ilegal desde Co-

chabamba.

Entonces en ese sentido creo que es importante 

denunciar y cuando se hace el recorrido con este com-

pañero que era dirigente del TIPNIS, un flaquito, tiene 

las filmaciones de esos caminos de madera que hacen 

en el TIPNIS, entonces creo que hay que denunciar.

Yo también he venido denunciando, hay un 

tanque de gasolina o un surtidor o como se llame, pero 

o les venden a los comunarios, les venden a otras per-

sonas, más que todo de noche es la mayor parte que 
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venden, entonces ¿a dónde se está yendo ese combus-

tible?, seguramente para hacer droga pues porque allá 

está la fuerza de los cocaleros.

Entonces así hemos estado trabajando compa-

ñeros. Ahora volviendo yo les comunico, seguramente 

vamos a pasar mañana a San Ignacio a hacer un re-

corrido al TIPNIS, también acompañando al TIPNIS 

para que los hermanos en este censo va ser importante, 

les van a preguntar de qué pueblo indígena es usted y a 

veces por vergüenza cuando va un Carayana a censar, 

qué será pues, no conozco la boleta pero se corren de 

su identidad y eso es importante que digamos, soy Mo-

jeño, soy Movima, soy Itonama, soy Sirionó, Tsimane, 

no desmerece nada, más bien se fortalece y uno debe 

decir lo que es, entonces cd eso estamos haciendo, la 

recomendación en los recorridos que hacemos para 

que los hermanos puedan identificarse con lo que son 

y no avergonzarse de su pueblo al que corresponden 

y so va ser importante para saber, porque seguramen-

te, como nos dijo una vez el presidente Morales, en el 

oriente, chaco y Amazonía tenemos el 4% de votación, 

como diciendo o nos importa, no vale, así nos dijo en 

una reunión el año pasado en noviembre en La Paz. 

Entonces por eso es que para un diputado son 500.000 

votos, allá los tienen por 500 votos, nos dijo algo nos 

dijo así ¿no?

Entonces, eso es lo que viene siempre discri-

minando, pero sí discrimina a nosotros pero está mi-

rando nuestros territorios indígenas que son los que 

tienen los recursos naturales no renovables como es 

el TIPNIS, es por eso el capricho de la carretera. Yo 

escuchaba antes de venirme que dos tercios de las co-

munidades del TIPNIS son consultadas, entonces sería 

la información que también Fernando ya ha traído, que 

más de 25 comunidades no están de acuerdo, están de 

acuerdo pero no por el centro ¿no?, y el gobierno está 

diciendo  que es por el centro, como dijo el hermano 

…, me gusto “queremos carretera señor presidente 

pero no por medio del parque”, por cualquier otro lado 

entonces, pero el presidente lo pone como si fuera por 

el centro, entregan un motorcito, les hacen firmar y es 

la consulta, no es tan de frente haciéndoles la consulta, 

no es, solamente les dice, si es intangible, no ponen 

guayabas, naranjas, no cazan nada, de qué van a vivir, 

ahí les están metiendo mintiéndoles para conseguir sus 

propósitos.

Entonces eso les estamos acompañando noso-

tros, yo que estaba en Trinidad, en la regional la cual ve-

nimos acompañando los trabajos que hace la regional  

también para apoyo y poder incentivar a los hermanos 

de las comunidades, para ese centro va ser importante 

la firmeza de las autoridades, de los pueblos para saber 

la realidad, cuántos indígenas somos, en qué trabajan y 

así no nos esté humillando el gobierno.

Creo que desde el 2001, creo que en septiembre 

fue el último Censo, al 2012 que va ser, más de once 

años si no me equivoco, seguramente hemos subido 

bastante en las familias de diferentes territorios y eso 

va ser importante en su consolidación.

Entonces eso hermanos, presidente y demás 

dirigentes de diferentes regionales, creo que es impor-

tante el trabajo, ya que o podemos estar reunidos en 

Santa Cruz en la sede oficial y siempre yo digo por 

los medios de comunicación fuera del informe que si 

Melba Hurtado quiere con su CIDOB trucha que le 

plantee y le deje donde sea un espacio que le compre, 

una cuadra, dos cuadras y que les haga una oficina, que 

los lleve o si no que los lleve a la presidencia y los tenga 

allá, pero esa sede no es una sede que se ha conseguido 

con un tema político, es tema orgánico, o sea que se ha 

logrado y por tanto ahora no se está respetando, fíjen-

se, ayer ya estaba, supieron que estamos reunidos aquí 

y está lleno de policías en la CIDOB, entonces tienen 

miedo, saben que son ilegales, están por la fuerza, no 

están por la razón, entonces en ese sentido hermanos 

es importante decirlo, nada más compañeros, gracias.

informe de Fernando Vargas

(Presidente subcentral tiPnis)

Gracias, buenos días hermanos, hermanas, a los 

técnicos, instituciones de apoyo que están acá todos, 

a las organizaciones, la COICA, la CAOI, para todos 

muy buenos días, queremos informarles rápidamente 

de lo que fue el trabajo de recorrido por un mes, agra-

decerles la participación de la CIDOB, de la CPEM-B, 

de la subcentral del TIPNIS ¿no?, a través de don Emi-

lio Nosa y la dirigencia de la propia subcentral.

Los temas relevantes por ejemplo que se han 

manifestado, que se ha informado fue el tema de la 

consulta y su ampliación, asentamiento militar, el Cen-

so, roles del SERNAP, resistencia en las comunidades 

del TIPNIS, luego hay un problema que se hizo un 

problema nacional, es el tema del desayuno escolar.

En el tema de la consulta por ejemplo quere-

mos manifestarle de que el gobierno ha utilizado muy 

bien, si vale el término, la estrategia y dentro de la es-

trategia por ejemplo que el gobierno ha manifestado es 

que llega a las comunidades y habla sobre salud, sobe 

educación, infraestructuras, ítems de médicos o de en-

fermeros, así como también de profesores y utilizan la 

intangibilidad, el término de intangibilidad, la ley 180, 

de que las comunidad sor ejemplo no pueden cazar, no 

pueden hacer chaco, no pueden hacer todo lo que tra-

dicionalmente han venido realizando y luego les pre-

guntan si están de acuerdo o no con la intangibilidad.

Entonces las propias comunidades manifiestan 

claramente que están de acuerdo, o sea, todos estamos 

de acuerdo a nivel urbano y a nivel rural si un gobierno 

viene y nos dice si queremos mejorar la salud o la in-

fraestructura de salud o la infraestructura de educación 

o si queremos mejorar la economía productiva, pero en 

el fondo el interés de eso es la carretera.

Entonces, cuando todos aceptan se van y luego 

dicen la comunidad tal está de acuerdo con la consulta, 

está de acuerdo que se anule la intangibilidad, o sea, la 

ley 180.

Por ejemplo hay expresiones, hemos sacado 

unas expresiones claramente de los comunarios y ahí 

por ejemplo aquí abajo tenemos una expresión y dice 

“a último momento se escucha que se han ampliado”, 

o sea están hablando de la consulta, no sé cuántos días 

más, creo que piensa de esta manera que la gente se va 

acobardar, se van a ir, y ahí van a aprovechar de seguir 

molestando para hacer lo que quiere hacer, parece que 

esa es la meta del gobierno, eso fue una expresión de 

un comunario, de don Jorge Noco en la comunidad de 

Gundonovia.

El otro tema es el tema del asentamiento militar 

o el cuartel ecológico, que el 29 de agosto el presidente 

Evo Morales aterrizó en la zona colonizada y se han 

ido caminando hasta el sindicato Ichoa, el sindicato 

Ichoa es el último sindicato al interior del Polígono 7 y 

en una comunidad que se llama San Antonio de Mole-

to han asentado, han colocado la piedra fundamental y 

lo que vemos nosotros cuál es la política, la intención 

del gobierno, primero que en el Polígono 7, no lo va-

mos a negar, está cuajado de narcotraficantes, todos los 

cocaleros allá son narcotraficantes, ahí entran carros 

llenitos de combustible pero no se controla nada y a 

nosotros al ingresa al TIPNIS se nos controla absolu-

tamente todo.

Ayer me han llamado y eso lo vamos a con-

firmar por ejemplo, que la Naval está en la boca del 

Isiboro, entre el Mamoré e Isiboro, ustedes conocen y 

quienes no conocen uno se va por Trinidad por agua 

por el río Mamoré y sube por el río Isiboro al entrar al 

Isiboro está la Naval, han manifestado que han deco-

misado todo a un comunario que venía de Trinidadci-

to, pero esta es una información extra oficial todavía 

que la vamos a confirmar, para luego hacer la denuncia 

correspondiente.

Entonces, piensa el gobierno por ejemplo, para 

nosotros es camuflar, si vale el término, garantizar con 

los militares la existencia del narcotráfico en el Polí-

gono 7.

El otro tema es garantizar el ingreso de los co-

lonos al interior del Parque o del territorio indígena.

El otro tema, por ejemplo es obligar con el 

Ejército a que la carretera entre, así como también per-

seguir a dirigentes, comunarios o corregidores que se 

opongan a la carretera.

Cuando hemos ingresado nosotros en la boca 

del río Chiminita por el río Ichoa ahí estaban los mi-

litares esperándonos, sin embargo primero nosotros 

entramos a la comunidad Central de Trinidadcito y San 

José de Patrocinio, luego volvimos a San Pablo, retor-

namos hasta Gundonovia y volvimos a arribar y no 

entramos rápidamente al Ichoa sino que nos fuimos a 

otras comunidades más arriba por el río Isiboro llevan-

do la información, de ahí hemos retornado y hemos 
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ingresado recién al rio Ichoa, ya no habían hemos tar-

dado casi diez días.

Los comunarios que bajaron a una reunión del 

programa Chocolate y del programa Lagarto manifes-

taron que ahí estaban lo militares, estaban en la boca 

tenían sus botes de inflar, entonces eso manifestaron 

y del cuartel Ecológico el tema fundamental también 

es que este Cuartel Ecológico, todos los del TIPNIS 

dicen que no han ido al cuartel van a ser reclutados 

para que vaya a prestar su servicio  militar a este Cuar-

tel Ecológico, va tener una capacidad de 800 soldados, 

los hermanos rápidamente han dicho que la presencia 

de militares y al llevar a los hijos de los comunarios al 

Cuartel es para enfrentar directamente a sus propios 

padres, a su propia familia.

En el otro tema creo que es importante por 

ejemplo que además dónde está la obligación el Ser-

vicio Nacional de Áreas Protegidas, le va quitar el rol 

de lo que es el Parque de lo que es el Servicio Nacional 

de Áreas Protegidas, dice que es para controlar el nar-

cotráfico, para controlar la mayor expansión de coca, 

que lo pueden hace sin necesidad de tener un cartel al 

interior del parque.

Entonces, eso por ejemplo es lo que se ha ma-

nifestado y además la Declaración de las Naciones 

Unidas claramente establece que no se puede hacer 

asentamiento militar en un territorio indígena si no 

existe una solicitud o un acuerdo con los pueblos indí-

genas y que además se debe consultar también y aquí 

ningún compañero de los del TIPNIS han solicitado el 

Cuartel Ecológico.

Pero también queremos recordar, seguro a ve-

ces fácilmente se nos olvida, queremos recordarles por 

ejemplo que la marcha de CONISUR uno de los temas 

que después el gobierno alcanzó es que pedían por 

ejemplo ellos militarización de la zona y ahora se está 

cumpliendo la militarización de la zona, entonces eso 

no lo hemos pedido nosotros, lo pidió el CONISUR y 

los colonizadores.

Ahí hay otra expresión de los comunarios, ahí 

abajo también nuevamente. El Censo por ejemplo ha 

sido rechazado porque la Comunidad de San José de 

Patrocinio, nos dijeron cuando íbamos a hablar del 

Censo, nosotros no estamos de acuerdo con el Censo, 

de entrada nos dijeron, primero porque nosotros he-

mos escuchado por la radio, todos los días escuchamos 

por la radio Causachuncoca, que es la radio de don 

Evo Morales en el Chapare, que el Censo no es nada 

más ni nada menos que para recortar nuestros territo-

rios, o sea, sin que nosotros les informemos todavía.

Entonces manifestaron claramente no estamos 

de acuerdo con el Censo, además mientras este proble-

ma no se resuelva no estamos de acuerdo que entre el 

gobierno, yo creo que primero tiene que resolverse el 

tema del territorio.

El rol del SERNAP, hemos llegado a los cam-

pamentos están abandonados, tenemos fotografías por 

ejemplo donde están todos esos campamentos aban-

donados y que además el Servicio Nacional de Áreas 

Protegidas tiene una obligación y una responsabilidad 

de hacer protección y control en todas las áreas prote-

gidas y resulta que los guarda parque nos controlaron 

al ingresar del río Mamoré hacia arriba, en puerto Ge-

ralda, en el río Mamoré cuando uno sale de Trinidad 

se va al Mamoré, ahí nos controlaron los de la Naval 

exigiéndonos chalecos salvavidas recién ahora porque 

ese es un requisito para todos los navegantes, debería 

ser desde años atrás pues, ¿no ve?, por qué recién aho-

ra, y no les exigen a todos, única y absolutamente a los 

del TIPNIS.

Luego por ejemplo estuvieron los guarda par-

ques llevando un registro ahí cuántos entraban, a qué 

estaban yendo, cuando su función de ellos es en el inte-

rior del parque y no fuera del parque, fuera del parque 

sus actos son nulos y para qué hacen eso?, en las comu-

nidades nos han dicho hacen dos años que no vienen, 

en otras comunidades han  dicho hace tres años que 

no vienen, en otras nos han dicho hace ocho meses 

que no vienen entonces hemos puesto un intermedio 

de dos años que no van al territorio, todos están acá en 

Trinidad, ahí hacen su informe como si estuvieran en 

un campamento y ahí vemos los campamentos todos 

destrozados. Entonces, creo que es una muestra de que 

al gobierno no le interesan las áreas protegidas.

Resistencia en las comunidades, la comunidad 

de Gundonovia fue la primera que inició la resistencia 

¿no?, ahí muy poco se ve, hay un alambre que atraviesa 

el río, luego por ejemplo se ha ampliado la comunidad 

de San Pablo, se ha ampliado por el río Sécure tam-

bién entre San Vicente y Santa Lucía y en Puerto San 

Lorenzo de alguna manera hay una resistencia a pesar 

que el Corregidor está favor del gobierno, porque fue 

uno que fue trasladado a La Paz cuando nosotros es-

tábamos en la marcha, luego por ejemplo hay otra en 

Santiago y en Concepción del río Ichoa, entonces se ha 

ampliado en esa zona y por lo tanto, sin embargo nos 

falta, debemos reconocer que nos falta mayor organi-

zación, mayor solidez, mayor unidad.

Ya lo decía Tomás por ejemplo que en San Ra-

moncito le han pegado al Quintana, a sus cuatro poli-

cías de guardaespaldas, a sus dos periodistas y al propio 

capitán del helicóptero, peo además le han roto el pa-

rabrisas del helicóptero con machete, creo que esa fue 

una expresión muy dura de parte de la oposición, muy 

fuerte de las comunidades y fue una expresión muy 

dura para el gobierno que no lo ha sacado Quintana 

por ningún medio de comunicación, no lo ha difun-

dido. Sobre todo en esta comunidad fue donde murió 

el hijo de un comunario Pedrito antes de llegar a San 

Ignacio el 2011, la madre estaba totalmente bravísima, 

era la que atacaba con mayor rabia al propio Quintana 

y lo ha amenazado, Quintana le dijo que iba a volver 

al día siguiente con treinta soldados, los compañeros 

se alistaron. Incluso estaban todos organizados cuando 

hemos llegado porque ellos sabían dónde iban a escon-

der a las compañeras mujeres, a los niños y todo, y ellos 

iban a esperarlos, los hombres ¿no?, pero no volvió.

El otro tema que también se hizo polémico fue 

el tema del desayuno escolar, antes de ir por ejemplo a 

La Brecha, a Charagua, el desayuno escolar fue cargado 

en barco y hasta ahorita ese barco no se ha movido de 

puerto Los Puentes y los responsables son hermanos 

comunarios de nosotros que lamentablemente están 

con el gobierno y han dejado ahí e informaron y salie-

ron a la prensa diciendo que de Gundonovia volvieron 

los de la resistencia y por eso no pudieron entrar, cuan-

do no se han movido desde que cargaron esos bar-

cos, ahí está la presidenta de la subcentral río Mamoré, 

doña Aidé por ejemplo que me imagino que los ve to-

dos los días porque ella pasa continuamente por ahí.

Entonces y el gobierno ha utilizado esa expre-

sión de los compañeros y el Ministerio de Educación 

ha dicho seguro que ustedes lo saben por ejemplo 

que Fernando Vagas y la resistencia está matando de 

hambre a los niños y ahí está, antes de venirnos a La 

Paz para hacer la información y difundirlo hemos ido 

con un medio de prensa y hemos filmado, ahí están 

todos los víveres, todo el desayuno escolar y qué es lo 

que busca el Alcalde, qué es lo que busca el Ministro 

Quintana?, que los víveres se deterioren para después 

demandar y procesar a los dirigentes y que ellos de-

vuelvan los víveres que se han  deteriorado por nuestra 

culpa.

Dentro de las conclusiones y de acuerdo a las 

expresiones de las propias comunidades, por ejemplo 

la resistencia pacífica en el territorio se fortalece cada 

día porque está creciendo en otras comunidades, creo 

que ese es un tema fundamental.

Producto de la injerencia política el divisionis-

mo, la cooptación y prebenda por parte del gobierno, 

o sea, ¿qué nos han dicho?, nos traen, porque hemos 

visto también ¿no?, incluso manifestaron que nosotros 

los de la comisión del recorrido íbamos a ir a deco-

misar todo lo que el gobierno les habían dado y han 

escondido, cuando hemos llegado han escondido su 

equipo de radio y otras cosas cuando en realidad no 

íbamos a eso y les dijimos que es obligación el Estado 

pero es obligación del Estado no era ahora, era ayer, 

los compañeros se han dado cuenta y es una forma de 

llevarles y sacar por ejemplo la aceptación de las comu-

nidades en el tema de la consulta y la carretera.

Han manifestado por ejemplo que los compa-

ñeros, si los guarda parques no van a controlar iniciare-

mos nuestros propios guarda territorios, han hablado 

de los guarda territorios porque antes del 91 se crean 

los guarda parques en el TIPNIS y se llamaban guar-

da territorios y eso aguantó más o menos hasta el 95, 

eso sabe Sergio por ejemplo, los dirigente más antiguos 

que estaban y están acá, saben perfectamente cómo se 

inició ese tema, entonces los compañeros han dicho 
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tomar de nuevo es acción si es que el gobierno no res-

ponde adecuadamente con sus propias responsabilida-

des.

El tema del Censo por ejemplo han planteado 

que debe ser suspendido producto de la decisión y la 

auto determinación de las propias comunidades, sobre 

el tema han dicho, ¿si nunca nos han dado ahora de 

qué podemos extrañarnos?, si no nos van a dar. Creo 

que aquí tiene una obligación el Estado y tenemos que 

buscar la manera, dijeron ellos, cómo logramos ser 

realmente autónomos, está pensando en el tema de la 

autonomía también.

En el tema del Cuartel Ecológico por ejem-

plo lo que quiere el gobierno es enriquecerse a costa 

de nuestra pobreza. Con el Ejército solamente llevar 

adelante el narcotráfico sino tienen que garantizar que 

toda esa zona de allá siga la madera sacándose y por eso 

ellos manifiestan que el Ejército quiere enriquecerse a 

costillas de nuestra pobreza, de los recursos naturales 

que son de todos los bolivianos además también ¿no?

Creo que es un tema fundamental, medidas del 

cuartel también es resistencia para expulsarlos o para 

ser expulsados por la fuerza, o sea, hay extranjeros, hay 

gente foránea del territorio que lamentablemente se 

meten y creo que eso es para garantizar estos aspectos.

Otro tema es por ejemplo es que las comu-

nidades han concluido y han mantenido y continuar 

con la resistencia indefinida, eso han manifestado, si 

el gobierno ha ampliado nosotros también mantengá-

monos, pero para eso, han manifestado, debemos estar 

bien unidos. 

Es importante manifestar también que en la co-

munidad de San Pablo los hermanos Flores ha hecho la 

consulta en una familia y ahí han ido los hermanos, en 

Santa Clara han decomisado motores, han decomisado 

computadoras y les han entregado a los profesores, no 

les han hecho firmar nada y se han  venido a San Pablo 

y resulta que ahí supuestamente estaban secuestrados 

los de la consulta, llevaron a una fiscal y cuando llegó 

la fiscal los secuestrados estaban jugando pelota con 

los comunarios y la fiscal ha dicho públicamente que 

los secuestrados estaban jugando pelota y por lo tanto 

no había ninguna acción para recuperarlos, pero eso lo 

han sacado una vez, tal vez Sergio lo ha escuchado en 

Trinidad, después no ha salido más porque al gobierno 

no le conviene que esa declaración sea difundida.

También se ha determinado que como el go-

bierno organiza brigadas, también es lo que les decía 

por ejemplo, la nulidad de la presencia del SERNAP, se 

debe hablar de los guarda territorios  lo que ya les ade-

lanté y también han planteado que hagamos la denun-

cia, que el gobierno ejerciendo el control en nuestro 

territorio para no dejar ingresar a nuestros dirigentes, 

justamente lo que hemos sufrido nosotros y está la Na-

val allá en la boca del Isiboro controlando a todo aquel 

que entra y sale, si está entrando lo registran, a qué van, 

si no llevan droga incluso al monte, si no llevan armas, 

todo eso ¿no?

La lucha por la TIPNIS, la resistencia ante me-

didas ilegales y no consensuadas se ha constituida en 

la batalla de la defensa de nuestros derechos, así como 

los derechos territoriales del pueblo boliviano estable-

cido en los derechos colectivos, privados y la propia 

democracia en Bolivia, desde el cual se ha consolidado 

también la defensa de nuestras estructuras orgánicas 

como el movimiento indígena, así como de nuestra 

CIDOB y el pueblo boliviano nos ha defendido en 

nuestras luchas y demandas, ahora toca a las comuni-

dades del TIPNIS continuar luchando por recuperar 

nuestra casa Grande y establecer la institucionalidad 

estatal indígena que nos corresponde legítimamente 

por ser representantes de los 34 pueblos indígenas del 

oriente y amazonia y el estado de derechos en todo 

el pueblo boliviano, es un poco la expresión de todas 

esas expresiones de los compañeros en cada una de las 

expresiones que hemos puesto debajo de cada una de 

las presentaciones.

Finalmente, nos informamos que las comisio-

nes que ingresaron al TIPNIS llegaron a más de 32 co-

munidades y de esas 32 comunidades tanto en la zona 

central, Parque del Isiboro, Emilio con el presidente 

Adolfo han llegado por el Sécure hasta 3 de Mayo y 

hace un total, pero manifestarles que de esas 32, Provi-

dencia fue consultada el 30 de agosto, una comunidad 

en el centro del territorio, ahí por ejemplo claramente 

de entrada les dijeron a los de la consulta que no esta-

ban de acuerdo con la carretera, no venimos a eso les 

dijeron, venimos a ver qué necesidad tienen ustedes, 

después que se fueron ellos mismos manifestaron por 

ejemplo, por la radio,  escucharon ellos por la prensa 

que la comunidad de Providencia ya consultada y esta-

ba de acuerdo con la intangibilidad y estaba de acuer-

do, además, con la carretera y volvieron a ratificarnos 

ellos que no estaban de acuerdo y tampoco aceptaban 

la declaración del gobierno.

Esas dos láminas que hay ahí por ejemplo al 

interior de esta presentación son expresiones vivas 

también de los comunarios y se los voy leer, dice, “con 

llevar regalitos ofreciendo, la gente ha confundido con 

un gobierno tan excelente, yo de mi parte creo que con 

la antena que tenemos (antena parabólica y todas esas 

cosas) y los dos tanques que se ven no vale pues, no es 

el precio de nuestro territorio”, dijo un comunarios de 

Gundonovia.

Lo que decía el mismo presidente Adolfo, que 

hay unos tanques ahí, luego abajo dice, “nuestro terri-

torio es grande y sobre todo es el pulmón de nuestro 

país y del mundo, por eso no se puede permitir que 

el gobierno esté haciendo esas cosas para destruir el 

territorio”, también dijo en Gundonovia.

Y así como este hay otros, les vamos a distri-

buir un CD donde están las expresiones de los propios 

comunarios en cada comunidad donde hemos ido y 

también se les ha distribuido una cartilla que se les va 

entregar más, por ejemplo de a diez a cada uno para 

que ustedes puedan llevar también a las comunidades 

allá en sus propias regiones y escuchen la expresión  de 

las comunidades de los comunarios que han hablado, 

creo que es un tema tan importante.

Con esto termino, vuelvo a agradecerles, a la 

CIDOB, a la gente que estuvo allá, a Iván por ejemplo 

que estaba caminando perdido, nos hemos perdido, 

han tomado agua turbia, agua sucia y acá también nues-

tra compañera María René que ha estado un mes allá 

metiéndose a los “curiiches”, por la falta de experiencia 

también, aquí Tomas igual, Tomás es muy pesado y se 

enterraba nomás.

Entonces creo que se ha hecho un buen traba-

jo, hay que seguir llegando a las comunidades, hay que 

seguir yendo con una situación tan crítica con la que 

nos encontramos ahora los del TIPNIS. Ahorita por 

ejemplo para comprar combustible hay que tener un 

cupo, debe ser solicitado en Substancias Controladas, y 

Substancias Controladas ahora, nosotros quisimos ha-

cer todo ese trámite, no logramos, no nos aceptaron el 

año pasado y quién nos daba todo el cupo, el combus-

tible eran los compañeros de la iglesia católica, ahora el 

gobierno le ha cortado también ese permiso a la iglesia 

católica para que no nos dé una gota de gasolina.

Sin embargo, buscaremos la forma de cómo 

hacer, de tener el combustible para poder llegar a 

nuestro propio territorio. Entonces, esa es una lucha 

desigual, es una lucha de abuso además, creo que a pe-

sar de ello, de estar perseguidos, de estar en todo, por 

ejemplo ayer he visto un memorial donde la demanda 

que han hecho los que nos han asaltado en la CIDOB 

que yo también he estado allí metido dicen, cuando 

ellos estaban yo estaba en Trinidad, pero ya estoy me-

tido también ahí, les agradecemos a los compañeros 

¿no?, le agradecemos a doña Melba Hurtado porque 

mañana este gobierno va caer y también ella va caer 

y con la carita triste va volver al territorio, no se va ir  

a Venezuela, no se va ir a Cuba, va estar en este país, 

ojalá reflexione. Muchas gracias.

informe de Miriam Yubámore

(Vicepresidenta CPeM-b)

Gracias presidente, bueno a todos los herma-

nos acá, un pequeño resumen entre todas las activi-

dades que hemos realizado después de la octava mar-

cha, la novena marcha, mencionarles que la hermana 

presidenta de la CPEM-B, hermana Bertha está igual 

recorriendo las comunidades, no descartamos, en cada 

espacio que se puede llegar a las comunidades, hacia las 

últimas comunidades estamos llegando.

Decirles que en el TIPNIS continua la resisten-

cia, al menos sé que en mi comunidad donde yo vivo 

que es Patrocinio, en la zona central del TIPNIS se está 

fuertemente resistiendo y esperamos que las otras co-

munidades que están en Sécure Alto y otras pocas que 
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hay en la zona colonizada, que sigan resistiendo y más 

que todo en su conciencia de ellos está que no quieren 

que se rompa el territorio pero el gobierno insiste.

Hermanos, después de todo este recorrido que 

hemos hecho, nosotros como la regional de CPEM-

B hacia todos los territorios que aglutina siguen fuer-

temente fortalecidos y a nosotros como regional nos 

fortalece mucho porque ellos son la fuerza de nosotros 

como dirigentes y una de ellas que ha sacado una re-

solución en apoyo hacían el TIPNIS, hacia el territorio 

que hemos insistido en un encuentro de Corregido-

res de la subcentral del Isiboro y de una de ellas te-

nemos aquí al presidente que es nuevo también de la 

Subcentral del río Isiboro que es don Narciso Muiba 

que está fuertemente resistiendo, es una comunidad de 

esta subcentral que pasa hacia la primera entrada hacia 

el Isiboro llegando al TIPNIS que es también donde 

está resistiendo aunque el gobierno ha venido a una de 

las comunidades a ofrecer igual motores, ha ofrecido 

muchas cosas, pero los hermanos aunque tienen la ne-

cesidad y todos necesitamos ¿no?, tener esos motores 

fuera de borda tal vez o una embarcación o una movi-

lidad pero ellos siguen resistiendo.

Entro esos hay una resolución de apoyo al TIP-

NIS e igual dándoles esa fortaleza moralmente a los 

hermanos del TIPNIS, que sigan ellos luchando y re-

sistiendo.

Y la otra hermanos es que ha llegado otra re-

solución sacada igual del TIPNIS que viene de la co-

munidad de puerto San Lorenzo en que allá hermanos 

se están amenazándose a muerte los hermanos porque 

a esa comunidad el gobierno ha querido dividirla pero 

hasta ahora no ha podido entrar, entre hermanos se 

están amenazando a muerte y acá hay un acta también 

donde ellos denuncian y eso quisiera que le den lectura 

para que ustedes conozcan que se está viviendo una 

vida difícil dentro del TIPNIS en algunas comunidades 

donde el gobierno ha llegado a lavarles el cerebro a los 

hermanos metiéndoles el tema de la carretera.

Entre ellas hay otra resolución también donde 

hay muchas cosas que se aclaran, por decir que en 3 de 

Mayo, en Puerto San Lorenzo se ha llegado igual, que 

el gobierno ha dicho de que están de acuerdo con la 

carretera y hay una nota que fue enviada a la opinión 

pública, para que se la lea y se aclare de que no es cierto 

lo que ha dicho el gobierno.

Entonces con esto quiero decirles que el go-

bierno está hablando por demás del TIPNIS, diciendo 

de que sí están de acuerdo con la carretera, he escucha-

do que son más de cuarenta comunidades que están 

de acuerdo con la carretera pero tampoco menciona 

nombres, entonces quiere decir que el gobierno no 

tiene más argumentos, no tiene qué más habla por el 

TIPNIS para que diga acá la gente que no conoce el 

TIPNIS que sí quieren la carretera pero sin embargo 

hermanos es otra vida allá que se vive dentro del te-

rritorio.

Yo digo que el TIPNIS  no va dar su brazo a 

torcer, no los va poder convencer el gobierno, yo es-

toy plenamente con ese mi segundo sentido de que el 

gobierno no va poder seguir envolviéndolos a los her-

manos del territorio.

Entonces nosotros como regional hemos es-

tado siempre bajando diferentes subcentrales aprove-

chando también el tema de los proyectos que están 

ahora en ejecución con el Fondo Indígena, con ellos 

hemos estado siempre de cerca coordinando con el 

hermano Ernesto Sánchez y hemos estado bajando y 

aparte de eso tenemos otra bajada este lunes o martes 

con los hermanos del Fondo que tenemos allá igual 

un hermano de la CPEM-B y él está viniendo también 

para poder monitorear a los proyectos.

Hasta ahí nosotros seguimos informando igual 

el tema de los proyectos como el tema orgánico de la 

regional y de nuestra Confederación como así lo ven 

ahora premiados a la señora Melba pero a pesar de 

todo esperamos que van a volver como el perrito con 

la cola entre las patas, porque ahora está en el gobierno, 

si le dice que muerda, muerde y si le dice que ladre, 

ladra también, o sea, a eso se están dedicando los her-

manos que están siendo utilizados por este gobierno.

Hermano Adolfo, le dejo las resoluciones para 

que puedan darle lectura, no se le entienden algunas 

palabras, eso hermanos, no se puede alargar mucho 

pero decirles que nosotros, es la única regional, el Di-

rectorio de la CPEM-B que hasta ahorita sigue en la 

resistencia, también hemos tenido amenazas como Di-

rectorio, como dirigentes personalmente de parte del 

gobierno, amenazas de que si uno habla por demás que 

se atenga a las consecuencias, o sea,  esas amenazas 

hemos recibido mi persona y la hermana Bertha que 

las veces que nos hemos reunido hemos dialogado con 

algunos comunarios porque a veces si nos pasa algo a 

nosotros es culpa del gobierno.

Entonces nosotros por más que nos digan no 

hablés tenemos que hablar con la verdad, en nuestra 

conciencia está de que las cosas malas no debe de dar-

se, entonces estamos seguros de que lo que estamos 

haciendo está bien, a favor de nosotros y en defensa de 

nuestro territorio. Eso hermanos, muchísimas gracias.

informe de Yudith rivero

(Presidenta de CnaMib)

Muy buenos días hermanos vamos a dar un in-

forme resumen también como CNAMIB, hemos par-

ticipado en la resistencia del TIPNIS, como decía el 

presidente don Adolfo, los otros hermanos han estado 

recorriendo los territorios que han tenido estos pro-

blemas, no solamente en el TIPNIS y nosotros partici-

pamos en el inicio de la resistencia del TIPNIS donde 

esos días también con fuerza estaban entrando la gente 

del gobierno, entró también el Defensor del Pueblo a 

saber y apaciguar a la gente, pero ellos resistieron y so-

licitaban que iban a entrar y pasar a otras comunidades 

del río Ichoa y río Sécure, pero ellos dijeron, hoy no es 

el momento de que ustedes entren, qué hacían ustedes 

cuando han reprimido el 25 de septiembre, que esta-

ban haciendo también cuando la CIDOB lo tomaron 

las oficinas en Santa Cruz.

Tres preguntas fundamentales les dijeron y 

ellos también no respondieron y entonces les dijeron 

vayan para atrás y regresen, traigan los resultados, los 

que han estado haciendo, demandando, declarando 

ante los tratados internacionales y recién a ustedes los 

vamos a atender, pero no mientras ustedes no traigan 

esos documentos en mano o algunas documentaciones 

en fotografías, nosotros no los vamos a dejar.

Y es por eso que ellos, no insistieron y también 

pues uno se puso fuerte y nosotros como autoridades 

migrando, ahí esperando que si ellos algo decían, re-

cién nosotros ahí nos esforzábamos a los hermanos, su 

resistencia que unos estaban haciendo allá y lamenta-

blemente esos días ellos fletaban las canoas, motores, 

algunas personas o algunos hermanos que se prestan 

para eso, pero para nosotros, para movilizarse como 

indígenas ni fletado ni nada querían darnos, como bien 

lo han mencionado todos los hermanos.

Lo peor más triste es el combustible y todo eso, 

pero si ustedes algunos de ustedes hermanos, van a ir 

allá y van a ver lo que es ese surtidor supuestamente 

que iba a ser beneficio para el territorio y sin embargo 

esto, no está siendo utilizado, si no solo está siendo 

utilizado para el narcotráfico, de ahí sacan hasta arriba 

y la gente, algunos hermanos, que no son todos, pero 

algunos dicen que ya todas las comunidades, o que ya 

la comunidad está involucrada, pero sin embargo, no 

es así, nosotros vimos con nuestro propios ojos, pero 

lo que faltaba era fotografiar cuando ellos sacaban en 

la tarde, en la noche, a partir de la una o dos de la 

mañana, cuando la resistencia a esa hora descansaba, 

pero había algunos de nosotros que nos quedábamos 

ahí mirando todo lo que podía pasar, y eso es herma-

nos para que ustedes sepan que las cosas no son fáciles, 

como decían los hermanos.

Siempre nosotros ahí estamos y ahí vamos 

a estar siempre cuando los hermanos nos requieran, 

porque las actividades son hartas, son amplias peor a 

nivel nacional ya no es igual que estar más allá, pero ahí 

estamos hermanos, y lo los otros también que nos he-

mos comisionado juntos, con la CIDOB, la CNAMIB, 

nos hemos ido el 27 de agosto, después de haber regre-

sado, yo allá estuve también, hemos ido al Brasil, nos 

invitaron y juntamente y sin embargo la gente de doña 

Melva, ese supuesto CIDOB, estaban allá también a 

querer trancar la participación más que de todo de la 

CIDOB, porque ellos, que hacían allá, si ellos ya no 

eran directos, ya no eran los dirigentes, si ellos estaban 

desconocidos.

Así hablaron en el caso del hermano don Julio 

Quete, pero nosotros ahí estábamos juntos, más bien 
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que les ganamos el espacio y por eso fue que entra-

mos ahí, pero sin embargo en el avión de gobierno 

nos llevaron y ahí un poco yo temí por ahí nos iban a 

reconocer o cualquier cosa podría pasar, ahí estábamos 

hermanos, toda esta información que se les da acá tie-

nen que llevar y bajar, informar a nuestras bases, para 

que el día de mañana digan que están haciendo sus di-

rigentes, porque nosotros, como hombres y mujeres 

siempre nos estamos acompañando, donde ellos nos 

invitan.

O la CNAMIB invita a los hermanos del sector 

de la CIDOB, siempre están ahí o ahí vamos a estar, el 

objetivo para que fuimos de esa comisión fue para ver 

en el caso del tema de salud, sobre el caso del VIH-

SIDA, porque sumamente hoy, está avanzando esa en-

fermedad y posiblemente nos va a estar atacando en 

los territorios y no sabemos qué clase de gente están 

entrando allá precisamente en el caso del TIPNIS, y 

no solamente en el TIPNIS, sino también en sus terri-

torios hermanos, y eso por eso que estos diagnósticos 

que van a hacerse, se van a hacer, pero hoy en estos 

momentos se va a hacer la planificación para entrar en 

sus territorios hermanos y eso para su información y 

nada más quería hacerlos conocer hermanos y herma-

nas, más que todo a las hermanas mujeres, tienen que 

hacer saber allá de sus bases, cualquier rato, cuando 

se haga la planificación y ahí se les va a llamar a cada 

una de las regionales de las mujeres para que se vayan 

organizando y así vamos a seguir trabajando hermanas, 

para que ustedes sepan, es grande y amplio, también 

no es fácil movilizarnos, es nuestro peor enemigo los 

recursos económicos por que este gobierno totalmente 

nos está trancando todo.

Pero si las Ong’s grandes que manejan plata, 

esas si los tienen agarrados en la mano al gobierno y 

muchas gracias por escucharme hermanos.

adolfo Chávez

(Presidente CiDob)

Gracias hermana del CNAMIB, les pido a los 

técnicos que, se lo han enbolsillado, creo la agenda de 

la comisión nacional, donde esta hermanos por favor, 

aquí esta Tomasito, se lo había escondido hermanos, 

parece que no quiere comisión nacional.

Bien, vamos, eso sería el resumen de en realidad 

casi de llegar a los dos meses, es difícil de encarar esta 

situación, se puede con la voluntad de todos y cada 

uno de ustedes de avanzar y en este sentido está el 

análisis de la situación actual del movimiento indígena, 

presidentes de las regionales, hermanos delegados, les 

solicitamos entrar en este asunto, habíamos dicho que 

después de la información del directorio poder ver esta 

agenda especifica de lo que se puede tocar en concreto, 

si es que sufre alguna modificación o sobre el análisis 

de la situación actual del movimiento indígena, se va 

hablar de la situación política que hay.

Tengo entendido que los dos días anteriores se 

ha discutido fuertemente este asunto para llevar hacia 

adelante, lo que tengo entendido hermanos es que se 

ha manifestado, muchos de ustedes, vamos a seguir lle-

vando los votos, dando nuestros votos a otras personas 

y el hermano Pedro Nuni, por lo menos fue claro el día 

de ayer, está el diputado, por acá lo he visto la hermano 

diputado, está en entrevista.

El caso puntual de los hermanos del Beni, para 

discutirlo y nos parece importante, así no va a salir que 

Mariana Huasania, que porque es del Beni, está intere-

sada, así como vamos a discutir estos temas importan-

tes, también a nivel nacional y mucho más en presencia 

de nuestros hermanos de la COICA, CAOI, concejo 

continental (nación guaraní).

NáLISIS POLíTICO DE LA
SITUACIÓN DE LA CIDOBA
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Participante 1

Bien hermanos, después de las exposiciones 

que ayer se había hecho, de las tres mesas de trabajo y 

cada vez pensar en una decisión honesta, sana posible 

de avanzar en esta situaciones, es que han empezado a 

surgir seguramente voces de la gran pregunta, empe-

zando por estas cuestiones que se van a dar en el Beni.

Y la pregunta concretamente, por el atropello 

mismo del gobierno, por la cual un día pensamos hu-

mildemente, honestamente, que nuestros derechos se 

iban a respetar en alianza natural por supuesto con el 

gobierno de turno, porque no ha habido un convenio 

de por medio, por escrito, recuerdo que la alianza natu-

ral salió en la Santísima Trinidad, la capital del departa-

mento del Beni y lo hicimos de una buena forma, por-

que así se debatió, en ese sentido se avanzó y fuimos, 

no vamos a negar hermanos, fuimos un aliado natural, 

pero desde ahí, hasta ahora con todo lo que hemos 

sufrido hermanos, con todo lo que han pasado ustedes, 

atropellos de punta a punta, vamos a decir nosotros, 

lado sur hasta el norte, de este a oeste.

Y pensando que solo es para dar solución es la 

intervención, donde hay muertos y ustedes han visto 

en las noticias, en Challapata, hay dos muertos y cua-

tro heridos, quien da lugar a esa situación, acaso no es 

el propio gobierno, que incentiva a los autos chutos y 

como creen que les van  a seguir dando permiso, hay 

más de setenta autos chutos surcados por ahí.

Han fallecido vidas inoportunas, llantos en esa 

familia, desesperación y eso es falta de capacidad de 

crearle fuentes de trabajo en sus propias comunida-

des hermanos del occidente, hablamos de Challapata 

y miren por eso hermanos, de extremo se nos viene 

a nosotros y pasa por decisiones políticas, legislativas.

Haber, un decreto para tal población, un decre-

to para que tal pueblo administre tanto, eso son deci-

siones políticas y para prestar plata del país vecino, que 

tenemos que estar haciendo la constructora que estaba 

haciendo OAS, ahora que lo está haciendo el mismo 

gobierno, una plata prestada del Brasil, bajo una ley.

Entonces hermanos sobre eso pasa una deci-

sión legislativa y el reflejo mucho más grande lo te-

nemos ahora cuando el hermano Pedro Nuni, donde 

está el hermano Pedro Nuni, presente acá, hermano 

Bienvenido Zacu, creo que iba a viajar hoy día a hacer 

su recorrido, no sé dónde, los demás diputados como 

se han puesto la casaquilla de la sur, difícilmente pue-

den gritar por nuestros derechos, excepto el hermano 

Pedro Nuni y también la hermana Blanca Cartagena 

que cuando se le da la oportunidad también zapatea y 

reclama, lo hace.

Esta situación hermanos hace y nos hace re-

pensar en serio en mucho de nuestros diputados, de 

nosotros mismos de la forma como el gobierno utiliza 

un mecanismo para eliminarnos a cualquiera de noso-

tros, la calumnia, la mentira para destruir no solamente 

personas hermanos, destruye familias para hacernos 

desenemistar entre pueblos indígena, no importando, 

hasta incluso negando su propio territorio.

Eso hermanos es el sentir, como lo hemos visto 

nosotros y que creo que más que creer, tener una de-

cisión muy sana, sabia sobre lo que podemos discutir, 

hablarlo abiertamente en este escenario de la comisión 

nacional, hermanos delegados, presidente, también re-
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cibir sugerencias de los hermanos quienes ungen en la 

comisión general, tanto en la CAOI, como en la COI-

CA, Concejo Continental.

Entonces hermanos estos son los temas, he-

mos hecho un resumen por la cual para finalizar, pare-

ciera un pecado que el movimiento indígena del Orien-

te, Chaco y Amazonia, nos han hecho creer los demás 

partidos políticos y algunas cooperaciones también, las 

mujeres no tienen derecho de pensar en los partidos 

políticos y los varones igual, eso nos han ido metiendo 

desde años atrás y ha sido como un rollo que se ha ido 

dando.

Desde mi punto de vista, para operar en la are-

na, para enviar hermanos nuestros a que nos ayuden a 

defender es ese asunto legislativo departamental y pen-

sando en lo nacional es valorándonos entre nosotros 

hermanos, si esperamos que otra persona del Occiden-

te, de otros lados que tiene cierta inclinación ya para 

partidos políticos, para ellos mucho mejor si no nos 

organizamos hermanos, cien por cien cerrado.

Y miren nomas como un sondeo en el Beni, me 

dijeron que piensan ustedes, mire, hay gente que no es 

indígena que no he escuchado, que por lo menos el 

candidato debería tener desde el inicio algo ganado de 

una expectativa y decía el piloto y si hacemos a alguien 

que nadie lo conozca, sabemos que le vamos a ganar 

acá a la señorita Jordán, pero nos va a costar entre to-

dos y dio ciertos nombres de algunos hermanos de la 

región del Beni y él se calló, pero al fin y al cabo dijo 

son ustedes, porque lo que está haciendo el MAS es 

una señorita que viene de una familia hacendada de 

ganaderos.

Entonces no hay coherencia con el discurso 

que tienen, eso es hermanos lo que podemos compar-

tir desde acá con ustedes y sin más preámbulos darle 

la oportunidad a ustedes hermanos, presidente de las 

regionales, delegados del caso especial de acá, todos los 

presentes ustedes son quienes vamos a debatir y desde 

la confederación humildemente hermanos tomemos 

las decisiones más acertadas en nombre de Dios y 

que sea el nuestro primer timón para salir de esta gran 

preocupación de amedrentamiento y persecución jurí-

dica, calumniadora de este gobierno.

Nadie nos puede prohibir de pensar lo que 

las naciones indígenas queremos asumir y reiterándo-

le hermano que sea Dios que nos guie nuestra mente 

para tomar una decisión para salir de esta desespera-

ción, presidentes, delegados de pueblos y hermanos, 

tienen la palabra.

Está pidiendo la palabra acá CPEM-B o alguna 

sugerencia también Nazareth, el hermano Johnny Ro-

jas, COMAMAQ, luego hermanos de atrás. Eso es lo 

que hemos hecho hermanos, desde el punto de vista de 

nosotros, por eso para que ustedes planteen, bueno, así 

estamos, no estamos, es necesario, no es necesario, no 

he querido coparlo todo el espacio, porque son ustedes 

los remadores entre todos de este movimiento indíge-

na de nuestra congregación, presidenta.

Ya hay un, aclaro hermana que hay que ponerlo 

ahí abajito, el apoyo técnico, situación política del Beni, 

lo que a sugerido la hermana Nazareth, complementar 

el análisis coyuntural.

Hermano de la CPiLaP 

La palabra presidente, yo creo que el informe 

que nos dieron esta mañana o podríamos decir al inicio 

de hoy día en la mañana, fue una primera parte que 

lo hicieron netamente como una información de las 

actividades que ustedes tenían desde la brecha hasta 

hoy, pero no hemos tocado a profundidad ni hemos 

cerrado nada en conclusión respecto precisamente so-

bre nuestra CIDOB, sobre nuestra organización.

Y aquí prácticamente que está muy bien que 

hablemos sobre la situación política, yo también estoy 

muy de acuerdo como regional CPILAP, pero me pa-

rece muy importante que nosotros deberíamos prime-

ramente analizar un panorama general de cada uno de 

las organizaciones regionales.

Yo creo que esta vez no, no sé si por primera 

vez se podría decir así, hemos tenido la suerte de que 

estén presentes los dirigentes regionales, también de 

una manera acompañados con sus bases, organizacio-

nes de territorio y ellos van a dar el veredicto de la in-

formación, haber no sé si me estoy dejando entender.

De todas estas personas que yo veo acá al fren-

te, cuantos, si verdaderamente estas personas que diri-

gen y que dicen ser presidentes de las organizaciones 

regionales, a quienes representa y seamos muy sinceros 

compañeros en eso, verdaderamente.

Como estamos en nuestra organización y hay 

que decirlo para que entre todos hagamos una evalua-

ción, que es, como estamos aquí al interior de nues-

tras organizaciones, en nuestros territorios, si le quito 

el tiempo, si me disculpan los demás hermanos, sobre 

este tema, en el caso de la Regional de La Paz, por 

ejemplo yo quiero mencionar muy rápidamente, ele-

gido el 29 y 30 de julio, en la localidad de Tumupasa, 

donde estuvieron seis organizaciones a excepción de 

dos pueblos, que prácticamente en este momento está 

cooptado por José Ortiz, el pueblo Leco de Apolo y úl-

timamente el pueblo Mosetén, que de muy buena fe hi-

cieron su asamblea y cortaron los terceros donde están 

puros hermanos aymaras y quechuas ahora manejado 

el territorio del pueblo Mosetén.

Entonces esa es la realidad compañeros y no-

sotros venimos representando todavía, vamos a decir, 

con seis pueblos, yo creo que esas cosas son importan-

tes, un poco ponerlo con claridad, porque vamos a ha-

blar de la situación política, pero no hemos arreglado, 

que cosa vamos a hacer, haber, vamos a seguir afron-

tando el tema político con dos organizaciones, con dos 

confederaciones, que vamos a hacer, y se vienen con 

relación, ayer tocaron el tema inclusive, el tema de la 

culminación del proceso de titulación porque la ley fe-

nece el 2013, que hacemos.

Entonces creo que esto es muy importante pre-

sidente y solicito por favor, o no sé si ya estamos des-

esperados directamente, por eso es que yo decía hace 

rato, compañeros hemos venido aquí a esta sala, nos 

han dado la oportunidad para que discutamos de ma-

nera transparente, yo creo que para nadie es ajeno es-

cuchar una preocupación que ustedes tengan y que nos 

estemos yendo por allá dispersados y los otros estemos 

matando el tiempo, o sea, los recursos hermanos cues-

ta conseguirlos y llegamos hasta aquí justamente para 

reunirnos, para discutir.

No sé, o sea, entre nosotros, no sé en realidad 

no nos vamos a entrometer si es un tema regional y 

por qué no lo discuten aquí en la sala, y puede ser algo 

importante donde entre todos estar entendiendo  que 

es la preocupación, el problema de uno es problema 

de todos y el tiempo lo dejamos pasar, lo dejamos en 

un cuarto intermedio y nos hemos perdido más de dos 

horas y perdemos el tiempo compañeros, gracias.

Presidenta del CPib 

Hermanos de verdad, compartimos lo que dice 

el hermano de la CPILAP, porque si bien se habló el 

tema, estamos aquí para debatir temas y es muy necesa-

rio que sepamos todo lo que está aconteciendo con la 

CIDOB, apenas se ha hablado, por aquí paso, de lo que 

paso de Isosos, que se leyó la resolución de la quinta 

comisión, pero no se han sacado conclusiones herma-

nos, no se han sacado conclusiones, que se va a hacer 

de ahora en adelante, por la CIDOB y para la CIDOB, 

bien decía Celin, estamos todos aquí reunidos, hay 

bases, por ejemplo en el caso, siete pueblos tengo yo 

ahorita, aquí, son catorce pueblos de la regional CPIB.

Por distancias y otras muchas circunstancias, los 

hermanos, no vinieron, no se comprometieron, pero 

hay siete, ocho pueblos ahí presentes, hemos venido 

con bases, si ustedes cuando vieron la mayoría, salga el 

Beni, salieron todos, casi toda la sala quedo vacía.

Entonces lo que nosotros queremos es que de 

verdad presidente y todo el directorio de CIDOB, que 

de aquí salga una conclusión, nuevamente, de una vez 

que vamos a hacer, porque en la quinta comisión que-

do de que íbamos a dar un mes de plazo al gobierno 

para que lo saquen adelante, y no ha pasado nada.

Y queremos ver nosotros, analizar, sacar otra 

vez de aquí que podemos hacer, ya bien dijimos de que 

si bien se puede trabajar sin estar por ejemplo en la ofi-

cina se puede, lo hemos visto y lo estamos demostran-

do y ustedes lo están demostrando como dirigentes de 

que se puede trabajar, no precisamente estar encerrado 

en un cuarto.

Pero hermanos nosotros de aquí debemos sa-

car conclusiones nuevamente para que la CIDOB pue-

da seguir adelante, es debería ser.

Participante 2 Movima

Gracias presidente, creo que este tema es im-

portante a parte del análisis político que se pueda tocar, 
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pero ese tema yo creo que es un tema que se tiene que 

tocar también.

La situación de los pueblos, en la cual, hable-

mos de la regional CPIB, creo que es importante, ade-

más de tomar la dirección, que es la CIDOB, hay que 

tocar hermanos, dirigentes regionales y de otros pue-

blos hermanos de Santa Cruz, Pando,  a parte de los 

del Beni que estamos acá.

El tema debemos definir, la posición clara que 

tenga la CIDOB, no podemos estar y divididos, no 

podemos estar en diferentes ámbitos, de oficina en 

oficina, estar circulando por un lado y por el otro, si 

hay que tomar las direcciones y retomar que nuestra 

CIDOB, sea como se habla, los hermanos que me han 

antecedido, hablamos de unidad pero la realidad no es 

esa, no hay unidad hasta el momento, entonces tene-

mos que tomar en cuenta, de tocar este tema orgánico, 

hermanos aquí, que planteamos hacer en una GAMPI 

y convocar, hay que de una vez definirlo, no darle mu-

chas vueltas, para ya ahí tener las conclusiones claras, 

concretas y que puedan tener peso, entonces esa es una 

situación señor presidente de la CIDOB, yo considero 

que este tema, tal cual a su cronograma que tienen halla 

que no está incluido, ya estamos en el tema del análisis 

político.

Pero de todas maneras creo que es importante 

como pueblo Movima, sugiero que el tema se pueda 

profundizar y determinar, y definir la reconducción de 

la CIDOB, si se va a tratar de una vez de modificar que 

se haga, si hay que hacer una convocatoria para orga-

nizar una GAMPI, que se haga, pero tienen que decir 

acá también los hermanos dirigentes de las diferentes 

regionales, eso presidente y a los hermanos gracias.

Presidente del CoPnaG

Estimados hermanos todos una vez que ya es-

tamos entrando en materia de discusión propia, nues-

tra es necesario avanzar, es por eso que quiero exponer 

la situación de manera breve de la regional COPNAG.

Es de conocimiento de la mayoría de las regio-

nales miembros de la CIDOB, de que el pasado mes 

de mayo, hubo elección en la COPNAG, en la cual se 

ha renovado la directiva y también como ustedes saben 

y como está pasando en la mayoría del resto del país, 

el gobierno sigue intentando crear paralelas al propio 

estilo de divide y gobernaras.

Es para nosotros de manera particular como 

pueblo Guarayo, hemos analizado, hemos visto y he-

mos comparado de que cualquier decisión que tome-

mos por más correcta o por más legitima que sea el 

gobierno no la toma en cuenta, porque hoy en día el 

movimiento indígena es la única oposición real que 

existe en este país.

Por lo tanto, la decisión que tomemos, va a tra-

tar de minimizarla y no nos va a escuchar en absoluto, 

la regional COPNAG, hoy cuenta con cinco centrales 

comunales que están firmes en su posición, la para-

lela nuestra solamente tiene la aval del gobierno y de 

un pueblo que es la comunidad de Yotau, del cual es 

oriundo Eladio Braesa.

En el cuarto intermedio justamente llega una 

comisión de Yotau, salí yo a atenderlos afuera, el sába-

do ya hay elección, va haber asamblea en ese pueblo, 

en la cual justamente han venido a decir que la nueva 

directiva va a coordinar con nosotros, respetando la 

estructura orgánica a nivel nacional.

Con eso estaríamos nosotros prácticamente 

tomando el cien por ciento de las centrales comuna-

les que conforman la regional COPNAG, dicho eso 

compañeros, nosotros queremos comunicar que el pa-

sado mes de agosto cuando estábamos en la marcha, el 

gobierno con personeros de La Paz, apoyo un asalto a 

nuestras oficinas en Guarayos, cuando nosotros está-

bamos ya pasando Quiquibey, en ese entonces logra-

ron ingresar, pero la gente nuevamente los saco a la 

fuerza, hubo enfrentamientos por más de seis horas, 

logrando nuevamente recuperar las oficinas, pero to-

talmente destrozadas, saqueadas.

 El pasado viernes, hace cuatro días atrás lo-

gramos concluir la restauración, la reparación de nues-

tras oficinas, hemos logrado equipar un poco y hemos 

hecho la reinauguración de manera oficial y ya nueva-

mente estamos con oficinas restauradas con un poco 

de muebles, nuevamente trabajando y las centrales co-

munales han sido participes de eso y estamos ya prepa-

rando la asamblea general para invitar a CIDOB, para 

qué proceda a la acreditación respectiva.

Esa es la situación de la regional COPNAG, 

que hoy sigue como siempre, respetando la estructura 

orgánica, respetando los estatutos, apoyando siempre 

al mandato de cada comisión nacional, habíamos pen-

sado nosotros de que era necesaria la recuperación fí-

sica de nuestra oficina nacional, hemos estado al frente 

de la toma y la retoma de esas oficinas y estábamos 

entusiasmados en volver a hacerlo, pero ayer justamen-

te hemos ido nosotros a ver como estaba la situación 

y nuevamente está ocupada por policías, hasta el carro 

Neptuno está ahí al medio, porque nosotros queríamos 

proponer igual un nuevo intento porque estamos más 

cerca podemos traer gente de Guarayos.

Pero nuevamente vemos de que otra vez vamos 

a resistir unos días y van a volver, porque el gobier-

no no le interesa quien tenga o no la razón, eso es lo 

que quería compartir con ustedes hermanos de manera 

breve y también permitir una lectura de la situación 

nacional como regional COPNAG.

Antes de que salga la séptima marcha en una 

comisión nacional en Riberalta, una señora dijo, pensa-

mos que nunca más íbamos a salir a las carreteras y sin 

embargo nos vemos obligados a hacerlo, fue cuando 

salió la séptima marcha de Trinidad que vino por la ca-

rretera que viene por Santa Cruz, que quedó en cuarto 

intermedio y que dio lugar a la octava, esa vez recién 

acabábamos de hacer el pacto natural de que el presi-

dente en Trinidad, un pacto que no beneficio en nada 

a nuestro movimiento, hemos visto la crudeza con que 

actuó el gobierno de Evo Morales en la octava, hemos 

visto lo que ha hecho con la novena y nos hemos pues-

to a pensar de que no es posible, en estos momentos, 

hacerle frente por ningún lado.

Acaba de salir hoy el rechazo al amparo que 

había presentado la acción popular, entonces, hoy en 

la mañana, porque hoy salió en los medios, está en to-

dos los medios de prensa, de que han rechazado ese 

amparo.

Entonces eso que nos dice, de que no nos va 

atender por ningún lado, el pueblo indígena ha sido 

siempre propositivo y eso nos metieron algunas Ong’s, 

cuando querían lanzarse, no es que ustedes tienen que 

estar acá proponiendo, el movimiento indígena tiene 

que ser propositivo y empezó así a lanzar propuestas, 

en el 82’ la ley indígena, bien tomada muchos años des-

pués por el gobierno de Sánchez de Lozada, que lo 

adecuo y le puso Ley de participación popular, que ha 

sido beneficio para todo el país y ustedes saben, pro-

puesta que nació también desde la CIDOB.

Ha venido nuevamente el tema, ha propuesto la 

creación de la ley INRA, que ha beneficiado al país, no 

solamente a las TCO, propuso la Asamblea Constitu-

yente y nuevamente otros llevaron la bandera como si 

fuera suya, hemos venido siendo propositivos, propo-

sitivos y nunca acomodando las normas, creyendo de 

que nos iban a beneficiar.

Nosotros ustedes saben, hemos dicho que las 

normas siempre estaban prácticamente bien hechas, 

pero no las estaban aplicando como tal, fuimos críticos 

al reclamar de que inclusive con la constitución ante-

rior, nos estábamos garantizando el derecho a la con-

sulta, porque el convenio 169, ya estaba.

Ahora hemos retrocedido, poco más bien, por-

que en vez de avanzar, pusieron el famosos anticucho, 

todo junto, territorio indígena originario campesino, 

creemos nosotros de manera particular como regional 

COPNAG, de que si seguimos pensando que con al-

guna acción inmediata nos va a atender no va a ser 

posible, es necesario pensar en soluciones, parches por 

ahora pero una solución en serio que debe salir desde 

acá para el futuro.

Nuestros antepasados, los que fundaron la or-

ganización, primero pensaban, ellos plantearon tierra 

y territorio, en algunos se ha cumplido, en otras falta 

todavía, como puso al comienzo el taller, el doctor Va-

lentín, pero ese paso ya, lo dieron ellos y en algunos 

lugares se ha cumplido, ahora falta el siguiente, el ejer-

cicio real de nuestros derechos y es ahí donde el go-

bierno no quiere, nos ha puesto un montón de trabas 

y jamás nos va a dar la autonomía plena, jamás, si es 

que nosotros no planteamos una salida y creemos de 

manera particular de que los administradores actuales 

están aplicando como siempre lo han hecho.
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Cuando eran los Garay, lo aplicaban a su ma-

nera, ahora subieron los del occidente y lo están apli-

cando a su manera y nosotros seguimos viendo y recla-

mando, por lo menos antes nos escuchaban y ahora no 

solamente no nos atienden sino que encima más nos 

corretean.

Entonces quiero plantear que desde aquí se 

pueda de una vez entre todos, lo que ya ha venido so-

nando hace mucho tiempo y en el Beni creo que hace 

mucho tiempo habían pensado en una organización 

política propia como también lo hizo la APG, es ne-

cesario que nosotros veamos esa salida a largo plazo 

porque a este inmediato no le veo salida.

Querer retomar la CIDOB como les cuento va 

a ser por un momento y después otra vez los policías 

van a ir y tal vez nos vuelvan a sacar. Aprovechar que 

los convenios que han firmado con las paralelas no es-

tán siendo efectivos y eso hay que aprovechar también, 

producto de las fallas de esos convenios es que, como 

les decía, ya en Yotau, la última central que se afianzaba 

nuestra paralela se ha dado cuenta de que no le está 

cumpliendo el proyecto de agua que les prometió, no 

está en la agenda ni para este año ni para el próximo, 

recién para el tercero.

Entonces, aprovechar ese momento también 

de que nuestros compañeros están ahora solamente 

entusiasmados, engatusados, pero están confundidos y 

sabemos que al final van a recapacitar como lo están 

haciendo, en el caso Guarayos, lo están haciendo, están 

volviendo a reconocer su error y a reencaminarse.

El pueblo boliviano ha despertado y el apo-

yo a la octava y novena marcha se ha masificado, eso 

debemos entenderlo y debemos aprovechar nosotros, 

particularmente nosotros queremos expresar y quere-

mos proponer al seno de la comisión de que el mo-

mento histórico se vuelve a repetir para nosotros y no 

debemos desaprovecharlo, por lo tanto, debe nomas 

pensarse en participar y ya no ser solamente los elec-

tores o los votantes, sino también buscar ser elegidos, 

para aplicar las normas desde nuestra visión también y 

nuestra visión siempre ha sido para el bien común, no 

es una visión sesgada como lo han tenido los anteriores 

gobiernos.

Creemos nosotros que el Beni es una muy bue-

na oportunidad y a nivel nacional también de poder 

participar en estos comicios tanto departamentales 

como naturales con color propio, con gente propia, 

esa es la propuesta que tenemos nosotros, a la direc-

ción nacional, es una lectura particular que hemos ve-

nido siempre proponiendo, pero ojala que hoy, haya 

consenso, es nuestro mayor interés, para poder tener 

por  lo menos esperanza de que va haber solución, por 

ahora, ustedes saben a corto plazo nos están cerrando 

todas las puertas, nos queda el nivel internacional y la 

COICA nos está apoyando, que valoramos mucho y 

eso vamos a seguir nosotros firmes al lado de nuestra 

confederación las veces que nos convoquen, esa es la 

situación y la lectura que tiene la regional  COPNAG, 

muchas gracias.

nazareth Flores (Presidenta CPib) 

Muy buenas tardes queridos hermanos, voy a 

ser muy puntual con todo lo que está pasando dentro 

de lo que es la regional CPIB, la cual es la más grande, 

se puede decir, en toda Bolivia, que aglutina catorce 

pueblos y 23 de sus centrales, consejos y cabildos.

Hermanos, para nosotros como central de 

pueblos indígenas del Beni, estamos viviendo una si-

tuación muy, pero muy difícil, porque, porque a par-

tir de la octava marcha, después de la octava marcha, 

para nadie es secreto lo que paso con la división de la 

CPIB, cuando se firman convenios, cuando Pedro Ba-

res firma un convenio para no salir a la novena marcha, 

cuando se firma un convenio, nosotros dijimos allá, no 

era un convenio programático, nosotros le echamos el 

convenio problemático, porque eso fue lo que causo, 

problemas y división en esta organización que es tan 

grande.

Porque para que ustedes, más o menos sepan, 

gente nueva que está aquí, que se ve que está en el mo-

vimiento indígena, de la CPIB nació la CIRABO, de 

la CPIB inclusive la misma CIPOAB, porque estaban 

afiliados, de la CPIB la CMIB, de la CPIB últimamente 

CPEM-B, de ahí salieron las cinco regionales que exis-

ten en el Beni.

Pero pese a eso quedaron catorce pueblos afi-

liados a la CPIB y veintitrés subcentrales, les decía que 

a partir de la octava marcha, la división de CPIB, divi-

sión digo así, porque fue cuando se firmó el convenio, 

las subcentrales, las TCO’s, se dieron cuenta de que 

ese convenio fue un engaño, fue premeditado, porque 

bien recuerdo, se hizo la consultiva, se convocó a una 

consultiva, la primer consultiva de este directorio que 

estaba a la cabeza de Pedro Bares, para analizar temas 

orgánicos de la organización.

Pero en ningún momento esa convocatoria y 

ese programa tenían la firma de convenio con el go-

bierno y eso lo pueden decir los hermanos, inclusive, 

el otro día, yo revisando los documentos, encontré la 

convocatoria y el programa, y en ningún momento de 

esos decía firma de convenio con el gobierno, era una 

reunión consultiva con todas las subcentrales.

Entonces fue a partir de ahí que empezó esta 

crisis, cuando Pedro Bares salió al frente y dijo, cuando 

firmó el convenio dijo la  CPIB, no va a la novena mar-

cha, siendo que ya teníamos las comisiones nacionales 

que se habían llevado a cabo, donde todos y cada uno 

de los presidentes de las regionales firmaron la salida 

de la novena marcha, firmaron y no es habladuría, por-

que después cuando ya se salió, diciendo que la marcha 

era de Adolfo Chávez, que la marcha nomas era de 

él, que la marcha era sin consenso, que mentira más 

grande si hasta lo último se decidió el lugar de donde 

iba a salir la novena marcha y todos, todos firmaron 

los presidentes.

Entonces desde ahí comenzó la división her-

manos, donde nosotros ahora tenemos una crisis bien 

grande, porque cuando los presidentes de las TCO’s de 

la CPIB se dieron cuenta de esta situación, inclusive se 

le dio un mes plazo al gobierno para que cumpla ese 

convenio, inclusive yo como vicepresidenta, que nunca 

estuve de acuerdo, les dije que yo iba a acatar lo que las 

subcentrales hubieran decidido, un mes estuvimos es-

perando que se cumplan, porque se supone que cuan-

do se firma un convenio es inmediato, rápido.

Pero cuando empezó a mandar el gobierno a 

cada uno de sus miembros de educación se los deri-

vaba a que se vean con la prefectura, con la alcaldía, 

con no se quienes, entonces todo se iba viendo que era 

mentira, los presidentes, un presente se dieron cuenta 

de que aquí nosotros nos autoconvocamos y estuvo 

la mitad más uno de lo que se requiere para hacer una 

consultiva extraordinaria, autoconvocada por ellos, 

porque fueron de dos personas que vinieron de cada 

subcentral y fue cuando decidieron tocar varios temas, 

a parte que no fue no solamente el tema de venir, a 

Pedro Bares sale nada, si no se tocaron muchos temas 

orgánicos que ni siquiera se le da importancia, se le dio 

importancia como el estatuto autonómico, la adecua-

ción como el censo mismo, y el tema orgánico.

Entonces fue que ahí  decidieron el 9 y 10 de 

mayo expulsar a Pedro Bares de las filas del movimien-

to indígena, por tradicional el movimiento indígena así 

dice la resolución nº 3 de esa consultiva y cuando se 

hizo conocer que aquí están, está presente el que pre-

sidio esa reunión consultiva, es el compañero Abdón, 

que está el pueblo Movima, los Sirionos, el cabildo in-

digenal, los Itonamas.

Desde entonces desde cuando se dijeron inclu-

sive antes de que salga la novena marcha, empezó la 

división hermanos, porque Pedro Bares los sentencio, 

aquí está el presidente Itonama, que le dijo bien clarito, 

igual al presidente de la subcentral Huacaraje, ustedes 

van a marchar y al otro día tienen un reemplazante, así 

de sencillo y así lo hizo al primero que dividió fue a 

Huacaraje, porque el de Huacaraje se le tiro de frente a 

Pedro y le dijo sus cosas y a nosotros los dirigentes nos 

decían que el dirigente que salga a marchar al otro día 

esta destituido, o sea así empezaron a amedrentarnos, 

ustedes están sustituidos y eso sucedió con eso, hizo 

sus paralelas en varias subcentrales, especialmente con 

todos los que estaban ahí apoyando, precisamente a mi 

persona, fue cuando de ahí, de esa comisión consultiva 

extraordinaria se lo expulso y automáticamente como 

vicepresidenta me posesionaron para seguir dirigiendo 

a lo que es la CPIB.

Pero pese a eso, miren hermanos como hizo, 

como es el gobierno, en dos días Pedro Bares, junto a 

cientos de personas y se hizo reelegir de nuevo, pero 

ahí ya se notó bien claro de que no fueron las organi-

zaciones, trajo a gente de barrio, gente que era afín al 
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gobierno, nosotros que conocemos de nuestro pueblo, 

sabemos que vinieron gente que estuvieron haciendo 

campaña para el gobierno en sus elecciones, porque 

había plata los trajo y duro medio día su consultiva, so-

lamente para que lo reelijan y cuando estuvo reelegido 

vino Romero y dijo, aquí está el único presidente de la 

CPIB que el gobierno reconoce.

Y nosotros se lo hemos dicho muchas veces 

que carajo nos importa el gobierno y yo lo he dicho 

siempre, que lo reconozcan, si el que lo tienen que re-

conocer son las bases, los que nos reconocen y desco-

nocen.

Entonces desde ahí empezó la lucha, nosotros 

nos fuimos a la novena marcha, me acompañaron y 

miren como es, en la octava marcha se supone que ahí 

estaban todas las subcentrales de la CPIB y no asis-

tieron hermanos, no asistieron más que 180 personas, 

que porque era yo la que lleve el registro y se, 180 per-

sonas de todas las subcentrales que según estamos de 

acuerdo para marchar y en San Borja, se reorganizaron 

100 y quedaron 80 nomas.

Pero en esta novena marcha, de verdad herma-

nos, en esta novena marcha, 190 personas de la CPIB 

asistieron y ni una se me regreso más bien, por que 

empezaron con diez, el pueblo Moibo mando los pri-

meros diez que se fueron y eso que cuatro creo que 

fueron, cuatro personas o cinco Moibas que se fueron 

primero de Totaisal y fue creciendo, creciendo, crecien-

do cuando llevamos eran 190 personas que llegaron 

hasta la ciudad de La Paz y eso que ya estábamos di-

vididos.

Entonces, pero hermanos ya a la vuelta her-

manos la CPIB, pero a la vuelta, ya estaba Pedro ya 

instalado, nosotros llegamos de la marcha inclusive, la 

decisión de los hermanos era lleguemos de la marcha y 

tomemos la CPIB, pero como se vinieron mucha gente 

y hasta llegas Trinidad ya éramos unos cuantitos nomas 

porque la gente se esperaba mucho tiempo volviendo, 

entonces dijimos no es factible, no va a ser así, no va-

mos a tomar la CPIB a la fuerza, vamos a empezar a 

trabajar y es donde estamos hermanos ahora, no tenía-

mos a donde ir, de verdad, como oficina no sabíamos 

dónde irnos, porque la CPIB estaba con policías igual, 

resguardada por policías, cuando volvimos entonces 

dijimos, donde vamos a trabajar, como CPIB donde 

sea nos instalaremos, pero vamos a trabajar.

Fue de ahí de que yo siempre voy a agradecer 

al cabildo indigenal de Trinidad porque de ahí nació 

la CPIB, ahí fueron sus primeras sedes, nos dijeron, 

Nazareth, siempre estuvieron a mi lado ellos, en las 

buenas y en las malas, reunión había el cabildo indi-

genal estaba ahí, me dijeron Nazareth, las oficinas del 

cabildo están abiertas, no hay secretaria, pero está ahí 

todo, hay computadora, aquí que se instale la  CPIB y 

es de esa forma que hace más de un mes y poco que la 

CPIB trabaja en las oficinas del cabildo, ya los dirigen-

tes saben, los medios de comunicación e instituciones 

van a buscarnos al cabildo nacional.

Porque no crean yo fui a la CPIB, estaba lleno 

de policías, parece que cundo me vieron les dijeron, a 

esa no me la dejan entrar, los policías se pararon en la 

puerta y me dijeron que no tenía entrada ahí, yo fui so-

lita y me dijeron así, que no tenía entrada, yo no quise 

pelear, yo me do media vuelta, no quise hacer nada, 

pero las personas estaban ahí adentro.

Entonces para que vean de que y la policía esta 

mandada por el gobierno y desde entonces tenemos 

una crisis terrible hermanos, como CPIB no se ima-

ginan, los otros dirigentes que estaban conmigo, aga-

rraron y se fueron a sus casas, se fueron a sus comuni-

dades, cuando se los necesitan nomas vienen, uno por 

el tema de que no se sabía dónde trabajar y el otro lo 

económico, de donde se va a sacar y créanme herma-

nos que en esa parte CPIB está sufriendo demasiado 

en el tema económico, no tenemos ni para una hoja de 

papel, pero así estamos sobreviviendo, ahí está, ahí es-

tamos, ahí estoy yo poniéndole frente a esta situación, 

porque creo hermanos, porque creo en que nuestra or-

ganización es orgánica y más que el todo por el todo, 

esa organización, porque sé que tarde o temprano, di-

cen que el rio vuelve a su cauce.

Créanme como persona, también estoy, estoy 

sufriendo aparte con mis dirigentes que me siguen, yo 

no tengo donde vivir, yo vivo en la casa de mi hermana 

y precisamente el marido de mi hermana es el adminis-

trador de la CPIB a favor de Pedro y bueno yo ya escu-

che unas cuantas cosas, pero yo dije me voy debajo de 

un puente, iré hasta las últimas consecuencias, porque 

como les digo, creo en el movimiento indígena, creo en 

ustedes que están aquí y que están siempre presentes 

para poder sacar adelante nuestra organización orgáni-

camente y no política.

La secretaria, les decía yo, les decía  a mis com-

pañeros, la secretaria ya tienen un mes, no se le ha 

pagado, no vive de aire, pero ella también está ahí, la 

botaron de la  CPIB por estar siguiéndonos a nosotros 

y nosotros fuéramos, otra cosa lo hemos vuelto a coger 

y ella muy gustosa está ayudándonos.

Entonces, esa es la situación de la CPIB, no 

hace mucho emprendimos y dijimos después de la 

marcha, este es un trabajo arduo que tenemos como 

CPIB porque son 23 subcentrales que tenemos que vi-

sitar, nosotros vamos a atacar desde las bases y eso es 

lo que hicimos hermanos no hace mucho, que gracias 

a la CIDOB, gracias  a la secretaría de comunicación 

que hizo un taller y con eso se pudo hacer recorrido 

a seis subcentrales, pero de seis subcentrales a 23 falta 

mucho hermanos y saben cuáles son las consecuencias 

de ese recorrido, han sido lo que nosotros creemos que 

son favorables.

Porque quiero decirlo públicamente de verdad 

hermanos quiero darle la bienvenida nuevamente al 

movimiento indígena, especialmente a la CPIB, al pue-

blo Canichana, con su presidente Limberg Soto, quiero 

un aplauso fuerte para ellos, que nuevamente han ve-

nido a la CPIB, de verdad hermanos y eso ha sido uno 

de los frutos de esa salida, tener esa reunión y no con-

vencer, nosotros hemos ido ¿saben con qué? nosotros 

las subcentrales no hemos ido a ofrecerles proyectos, 

era don Cástulo, mi persona y el compañero Sergio Ja-

vivi del cabildo nacional, los tres, nos fuimos a decirles 

la verdad, nos fuimos con documentación hermanos, 

porque aquí detrás de la CPIB, créanme, en este poco 

tiempo que estuvo Pedro Bares, se han hecho cosas, 

se han llevado proyectos que nunca se han llevado a 

las comunidades, se sacó plata a nombre de la macha y 

nunca llego eso a la marcha y por suerte pude obtener 

toda esa documentación y con esa documentación nos 

fuimos.

Y más que todo el tema de tierras, dos temas 

eran los que tocábamos nosotros allá, tema orgánico 

y situación actual de la CPIB, inclusive hasta el nivel 

nacional, como se estaba llevando a cabo las cosas y el 

tema de tierras.

Yo me acuerdo de que Pedro bien clarito, me 

ataco directamente a mi pueblo, trajo a gente para que 

me grite, para que me insulte, de todo hasta me decían, 

anda desgraciada a las comunidades que allá te vamos 

a wasquear, así me decían cuando me gritaban ahí y 

créanme hermanos me fui a las comunidades de mi 

subcentral y que descubrimos allá, descubrimos que el 

desconocimiento del compañero William, eran todas 

las firmas falsificadas, los comunarios, los corregidores 

no sabían nada de esos documentos, ahí descubrimos 

que todas las firmas eran falsificadas, no sabían de mi 

desconocimiento y ahí se salió que cuando ya hicieron 

logro hacer Pedro Bares un congreso en el Itonama 

para elegir a la otra paralela, ahí mismo descubrimos 

de que pagaron a toda la gente asistente pagaron para 

que voten por Sueli.

Entonces toda esa serie de irregularidades he-

mos encontrado en solamente en seis subcentrales que 

hemos recorrido, por ultimo saben hasta que llegamos 

a una comunidad subcentral de Wacaraje y me manda-

ron una nota bien fea, me dijeron que si venia, me de-

cía, señora Nazareth Flores y su comitiva bienvenidos 

a nuestra comunidad, si viene con proyectos y noticias 

buenas bienvenida, pero si viene con su política dañi-

na, váyase y dejemos vivir en paz, así me escribieron 

una nota.

Entonces todas esas cosas, pero pese a eso reu-

nidos ahí, nos reunimos, la gente nos acogió, porque 

fuimos con la verdad y especialmente la tema de tie-

rra la gente le toma mucha atención, porque esta con 

miedo hermanos de toda esta situación y no les hemos 

ido a decir mentiras, el tema de las auditorias, de la 

nueva ley de tierras, de lo que Melva se sentó a almor-

zar firmando un documento para que le hagan audito-

ria al gobierno, todo eso hemos llevado y que resulto 

de eso también, otra cosa nueva les dijeron, que si el 

presidente era William Sosa, que le daban plazo dos 
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meses para que haga un congreso orgánico las mismas 

comunidades.

Entonces, ha habido resultados de todo este re-

corrido y nosotros esperamos bueno de que, queremos 

emprender con el hermano Cástulo y también decirle 

aquí a la CIDOB, a la COICA, de verdad hermanos, 

queremos salir nuevamente en esta otra semana  a ha-

cer el resto del recorrido a las subcentrales, pero no 

tenemos ese apoyo económico.

Si bien la CIDOB, nos dice ahí está la camione-

ta, pero la camioneta no anda sola, no anda vacía, seca 

sin gasolina y a la hora de la hora de verdad hermanos 

las instituciones gracias, no aparecen, hemos tocado 

varias puertas y no nos han dado respuesta, que si nos 

van a ayudar o no, y de verdad a veces me dan ganas 

de decir me voy a mi casa, pero después digo no, han 

puesto mucha gente que está con la confianza en mí y 

no los defraudare y seguiré.

Ahora, en el tema, yo le decía al hermano Celin, 

yo  le entendí bien que ellos se fueron afuera a debatir 

si aquí toditos podemos, precisamente fuimos a debatir 

un tema, que aquí el hermano va a sacar las conclu-

siones que más adelante ya lo hemos decidido, hemos 

definido nosotros como pueblo, pero lo debatiremos 

aquí.

Entonces aquí el encargado de las conclusiones 

es el hermano Fernando y no era porque no hayamos 

querido salir a hablar afuera, nomás porque es tema 

de interés del Beni, sino que es necesario que todos lo 

sepan en su momento.

Entonces hermanos, esa es la situación actual 

que la  CPIB vive, veremos el resultado, estamos bus-

cando los medios para salir a partir del día lunes, ade-

lante a las demás subcentrales y veremos también cual 

es el resultado, que nos va dar esta situación y depen-

diendo de todo eso se va a llevar a cabo el congreso 

de la  CPIB, pero todavía pensamos que no va a ser 

este año porque el tiempo no da, los recursos no hay 

y todavía se tiene que terminar con las visitas de in-

formación a todas las subcentrales, eso hermanos para 

que sepan, muchas gracias. 

Bien, hay tanta cosa que hablar, que un tiem-

pito corto no da, nosotros como CPIB, les digo no-

sotros, porque aquí están todas los pueblos, porque 

es por pueblos que se ha venido, hemos apostado a 

esta CIDOB, que está aquí a la cabeza del hermano 

Adolfo y seguiremos apostando porque la CIDOB se 

siga fortaleciendo y seguimos y seguimos apostando 

porque, pues de hoy en adelante podamos estar mejor, 

porque, pese a eso hermanos, miren, las actividades si-

guen flotando a través de la CIDOB orgánica, porque 

hay mucha gente que está convencida de que esta es la 

CIDOB verdadera que está aquí.

Nuestro posicionamiento, nosotros también 

ya lo hemos decidido, hemos dicho de que de verdad 

hermanos de hoy en adelante miraremos un posicio-

namiento político de que nosotros como pueblos in-

dígenas podamos surgir solos, bien sabes de que no la 

vamos a ganar, pero si iremos ganando espacio poco 

a poco.

Entonces, nosotros esperamos de que de aquí 

a dos años nosotros podamos irnos solos con nues-

tra propia sigla a las elecciones nacionales y de verdad 

hermanos que lo vamos a lograr, no estaremos en el 

primer lugar, pero estaremos ocupando espacios im-

portantes que eso es lo que queremos, gracias.

Presidente CPiLaP 

Muy buenas tardes hermanos a todos presen-

tes, haber, yo voy a ser más concreto de repente ya 

el tiempo se nos va, el horario del almuerzo, de todas 

maneras, yo mencionaba rato antes en mi intervención 

justamente, creo que es importante expresar la forta-

leza de las organizaciones regionales, en qué medida 

estamos fortalecidos desde el momento en que fuimos 

elegidos y como estamos si realmente se mantienen esa 

fortaleza de ese tiempo hasta hoy y realmente si se ha 

ido debilitando, hemos sido legítimamente elegidos, 

pero en el transcurso de ese tiempo hasta hoy como 

estamos, seguimos realmente con esa fortaleza o se ha 

ido debilitando y se han ido acomodando facialmente a 

la otra línea, vamos a decir así a la otra paralela.

Entonces, en el caso de CPILAP, bueno asu-

miendo más o menos podría decir que como dos me-

ses y ocho días que estamos en el cargo, prácticamente, 

tenemos como de las ocho centrales comunales, prác-

ticamente, dos están, prácticamente, cortados por José 

Ortiz, que se arroga diciendo que todavía sigue siendo 

dirigente de la CPILAP, pero eso, agarrando los caci-

ques y bueno haciendo un tallercito a nombre de un 

taller de autonomía y prácticamente eso es lo que lo 

mantiene y eso porque, no porque los pueblos lo re-

conozcan, sino directamente porque el gobierno está 

diciendo de que a los hermanos comunarios, a estos 

seis pueblos que todavía nosotros estamos represen-

tándolos legalmente porque los otros van solamente a 

buscarlo a él y los seis que realmente nos acompañan, 

prácticamente, que es lo que hacen van a las oficinas de 

los ministerios, tenemos problemas de gestión de pro-

yectos, por ejemplo, del tema del fondo de los IDH, 

tenemos temas de saneamiento de tierras, el Vicemi-

nisterio de tierras que hace, lo que hace es justamente 

condiciona, sabe que, ustedes traigan la firma de José 

Ortiz y entonces el titulo sale en 5 días y les vamos a 

titular, me llegan con la firma de José Ortiz y el aval de 

la compañera Melva Hurtado, el proyecto sale al día 

siguiente.

Entonces cosas así es de como se está empe-

zando a manipular a las organizaciones, justamente 

para que se pueda debilitar ese apoyo, esa fortaleza 

a los dirigentes, entonces eso es lo que está pasando, 

pero nos mantenemos, hemos ido visitando, en el caso 

de San José Uchupiamona, que es una central comunal, 

que el señor José Ortiz, prácticamente, si bien fue sus-

pendido por dividir a la organización en el momento 

de la movilización, que fueron tres, vamos a decir, en-

tre esos esta la señora Patricia Illimuri y el señor Freddy 

Limago que estaba de vicepresidente.

Y aquí hay que ser claros compañeros, yo creo 

que mucho estamos apuntando a que siempre, bueno 

es el presidente el que está viniendo a dividir y discúl-

penme de repente voy a tomar un ejemplo más prác-

tico en esto y no es que sea de esa condición, pero 

generalmente los varones suelen ser de que realmente 

haber, puede ser de que tenga su pareja o que tenga su 

novia, por la infidelidad a una mujer casada, habla una 

divorciada, habla una soltera o a una viuda, pero todi-

tos, prácticamente caen en su buena garganta que tie-

nen, en la tacuera que se la charla y que es lo que pasa y 

justamente lo que lo acaba de explicar Johnny, que los 

compañeros que realmente a tanto se han arrogado, 

diciendo bueno haber, viene el proyecto mi agua que es 

pasado mañana, que de aquí a una semana, ahora al que 

lo apoyaban a Eladio Braesa, están definiendo porque 

realmente fue toda una mamada, al fin y al cabo.

Entonces, yo creo que aquí eso es lo que ha 

pasado con los dirigentes regionales o ex dirigentes 

viejos, que han conducido por muchos años las orga-

nizaciones regionales o han sido dirigentes nacionales, 

el gobierno se las ha charlado y bueno prácticamente 

la debilidad del dinero hace de que justamente se hu-

bieran vendido fácilmente al otro lado y eso que les 

decía el tema de hablar al uno a la otra no es culpa del 

varón, el hombre llega hasta donde la mujer le da lugar 

al varón y eso es lo que ha pasado, fácilmente eso para 

entender de cómo realmente han caído los hermanos 

por esta debilidad económica, yo digo más económico, 

eso es así, vamos a hablarlo con más claridad.

Lo que puedo mencionar, en realidad estamos 

así en esa situación, pero bueno, mantenemos nuestras 

oficinas, no estamos digamos, no han sido tomado por 

ellos, ellos tienen otro lugar de trabajo, bueno así como 

trabajo hormiga, pero de todas maneras nosotros nos 

mantenemos, tenemos una oficina propia donde está 

toda la comunicación, internet, teléfono, una referen-

cia como cualquier oficina que funcionamos normal-

mente.

Ahora respecto a la situación de la confedera-

ción, pienso que sí, hermanos si hemos venido acá, yo 

creo que todos deberíamos decir algo por lo menos, 

no puede ser que yo he venido, por decir haber, por 

que no conocía Santa Cruz y he venido, bueno voy a 

sentarme un rato, como una comida riquita y listo me 

voy, no hermanos aquí debemos empezar de una u otra 

forma a decir algo, a proponer, a ver cómo podemos 

nosotros resolver este tema de nuestra confederación, 

no que nos salimos y después más allá estamos, fucha 

no mira eran unos cuantos nosotros más nos sumamos 

a lo que los otros vienen minimizando y listo, peor.

Entonces yo creo compañeros, miren, el pre-

sidente, todos sabemos que estaban en la oficina en 

nuestras propias instalaciones y ya lo dijeron el día de 
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ayer que esa es una infraestructura netamente orgánica 

que no tiene nada que ver con el tema político, si esos 

compañeros tienen que salir de ahí y quieren seguir 

sirviendo, digamos a la decisión del gobierno que se 

vayan a algún ministerio o de repente al palacio y ahí 

que estén pues, puede ser, porque esa es una cuestión 

orgánica.

Pero no puede ser tampoco que sigamos no-

sotros divididos aquí amerita el discurso no solamente 

del presidente de la confederación, quisiéramos escu-

charlos a todos y a cada uno de los que son parte del 

directorio, que piensan sobre esto, por decir, si a mí me 

dijeran toditos, vamos a hacer de cuenta que todo esto 

tiene una base que ustedes arrastran y tiene un buen 

arrastre y yo siendo dirigente nacional diría haber, a 

pesar de la decisión que ustedes toman en apoyarme, 

estoy haciendo bien esto, si compañero, bueno como 

me apoyan muy bien, voy a seguir, pero también es im-

portante meditar, tener un poco más digamos, yo creo 

de no sé, hacer un poco más de lectura, digamos, del 

tema con respecto a lo que se nos viene, miren, el tema 

de la ley INRA, hasta el 2013 se termina y cómo va-

mos a proponer y justamente a todo esto que les decía 

nos están bloqueando el tema económico, por un lado 

no quieren que se relacionen nuestras autoridades con 

las instancias de Estado, haber, justamente llega a que 

nosotros tomemos una decisión, se vienen violando 

nuestros derechos, se viola el tema de la constitución 

de manera permanente por el mismo presidente de la 

república.

Entonces a todo ese apoyo multitudinario que 

tuvo la octava y la novena marcha, yo creo que sería 

un golpe de timón fuertísimo, si todos de manera con-

certada decidimos en que verdaderamente pudiéramos 

definir una sigla política, pero como, muchos pueden 

decir, peo si son minoría estos cristianos están dividi-

dos, miren, no creo que nos hagan algo estos compa-

ñeros, yo creo que se tiene y tenemos  que tomar el 

ejercicio que se hizo para el tema de la marcha.

Aquí veo todavía unas instituciones que de una 

forma, o representan o son parte de algunas institu-

ciones de cooperación, ong’s, apliquemos ese ejercicio 

político que se hizo para hacer el tema de la novena 

marcha, se ha generado foros, debates, no solamente 

con indígenas, con la clase media, con intelectuales y 

fue bonito la figura que sacamos, yo creo que porque 

no podemos hacer eso mismo, una vez crenado una 

sigla política empezar a ser foros de debate departa-

mentales, nacionales, la coyuntura nacional respecto a 

los pueblos indígenas, y ahí no solamente lo vamos a 

ver digamos, nosotros votando solitos para nuestros 

candidatos y aquí de repente para algunos que piensan 

mal, vamos a decir así, pero que vamos  a hacer si Mar-

cial Fabricano una vez se postula y no sacamos nada y 

esa fue una lección, que prácticamente no fue sin nin-

guna concertación, pero además, fuimos agarrados de 

otro cristiano de otra sigla.

Pero nunca tuvimos la experiencia de que noso-

tros mismos tengamos nuestra propia sigla para poder 

proponernos y ahí veremos pues, yo creo que esa mul-

titudinario apoyo que vimos en la marcha, octava y no-

vena marcha que vimos en La Paz, para muchos no es 

extraño, o mejor dicho de repente principalmente para 

los dirigentes nacionales, departamentales que viajan 

por aquí por allá, saben que, es como que nosotros 

somos los últimos cristianos que estamos resistiendo 

el tema de la extinción, vamos a decir, que esta gen-

te prácticamente tiende a resistir casi ya para perderse 

porque son los últimos que todavía restan defendiendo 

los derecho de los pueblos indígenas, haciendo preva-

lecer y los demás ya se están entrando todos a la bolsa 

política del otro color, que sabemos quién gobierna.

Entonces hermanos, yo creo que tenemos que 

nomás, prácticamente, empezar a proponer en que 

haya una sigla política y como estrategia utilicemos el 

mismo mecanismo del TIPNIS, como realmente se fue 

acaparando apoyo y teniendo claridad respecto a la im-

portancia del TIPNIS.

No hay otra salida, de repente si esta sigla no 

es factible crearlo, porque yo también me imagino, 

pensando así muy brevemente disculpen, si para todos 

creen de que puede ser como sigla política el TIPNIS 

también, yo creo que compañeros, a veces aquí nos po-

demos confundir y para todos a quedado claro que una 

defensa del derecho del medio ambiente, los recursos 

naturales y el medio de vida de los pueblos, pero trate-

mos de proponer, más bien esta sigla y no lo confunda-

mos así y no nos desesperemos compañeros, cuando si 

una vez pudiéramos concertar  esta sigla, oiga, quien va 

a ser el candidato, seguro va a ser don Fernando Vargas 

o seguro don Adolfo Chávez o  no sé de repente allá 

el Tata.

No, yo creo hermanos eso a nadie tienen que 

desesperarle, tenemos que saber escuchar, no solamen-

te entre nosotros, en esos foros departamentales, na-

cionales, a la clase media a la clase alta, escuchémoslos 

haber que dicen ellos también sobre nosotros, hay que 

escuchar opiniones de todos para luego recién aterrizar 

en el nombre, que nos queda dos o tres años más, no 

sé, para que termine esta cuestión de este gobierno y 

pudiéramos prácticamente tener ya pensado como po-

dría funcionar esto, muchas gracias y esa es la lectura 

política que nosotros hacemos y creemos que es muy 

necesario, muchas gracias.

beatriz navi Villanueva

organización indígena tacana (oita) 

Acá también los de la COICA, COIT, bueno a 

todos, mi nombre es Beatriz Navi Villanueva, soy pre-

sidenta de la OITA, una organización indígena Tacana 

amazónica, de Pando.

Estamos aquí hermanos, estamos viendo y ana-

lizando el tema de nuestra Confederación y el tema de 

cada regional que formamos parte de la CIDOB, la 

cual nosotros como Pando, como CIPOAB, o como 

OITA, estamos aquí también para ver y analizar la pro-

blemática indígena, que vivimos, que venimos trope-

zando, la cual nosotros hemos visto la distancia que 

tienen nuestros dirigentes con al CIPOAB, a la cabeza 

del presidente Durimar Merelis, este compañero está 

dividido, ellos están ahorita con la CIDOB paralela.

La cual nosotros como OITA, como pueblo 

Tacana de Pando, hemos decidido establecernos con la 

CIDOB, que nosotros como pueblo hemos reconoci-

do y como cada uno de ustedes también vienen reco-

nociendo que la CIDOB, que nosotros hemos elegido 

a la cabeza del hermano Adolfo Chávez, la cual noso-

tros estamos aquí para poder ver cómo vamos a solu-

cionar, la división que ahorita tenemos, el tema de las 

dos CIDOB que hay, pero para nosotros como Pando 

solo existe una CIDOB que es la que hemos elegido la 

GAMPI 2010 al 2015, esa es la que nosotros recono-

cemos como OITA, como pueblo Tacana de Pando y 

como pueblo Tacana de Pando, estamos aquí presentes 

para decirles a todos ustedes y decirle acá a nuestro 

presidente de la CIDOB, de que si estamos firmes, de 

que no son cuatro pueblos los que nos van a someter a 

lo que ellos nos digan.

Por eso es que nosotros estamos aquí herma-

nos para hacerle conocer acá a todos ustedes de que 

nosotros queremos esa  CIDOB, que hemos construi-

do, esa CIDOB organizativa, no política, la cual es la 

compañera Melva y su base que la acompañan a ella, es 

como yo le decía a mi presidenta de la CIPOAB, por-

que someternos al gobierno si este gobierno solamente 

nos quiere dividir a nosotros, porque someternos a este 

gobierno si lo que él nos diga que tenemos que vender 

nuestro territorio y no es así.

Donde nosotros como OITA, le hemos dicho 

compañero, nuestro territorio es nuestro, no es del go-

bierno, nosotros tenemos que defender nuestro terri-

torio, para eso hemos marchado y seguimos luchando, 

al cual yo he sido hermanos, cuando para la novena 

marcha yo estaba elegida para venir a la CNAMIB, para 

la cual fui chantajeada  por mis mismos hermanos de 

allá de Pando, o sea del directorio de la CEPOAB, a la 

cabeza que también está la compañera Karen Martínez, 

que es su brazo derecho de ahorita del gobernador, que 

si yo hablo mal del gobernador, ella ya está con su chis-

me, digo así, lo que ella le lleva al gobernador, diciendo 

que el pueblo Tacana de Pando no existe para ellos.

Pero si el otro día hemos ido compañeros a 

Cobija y hemos hecho entender al gobernador y a to-

das las autoridades departamentales de que si existe el 

pueblo Tacana y así como pueblo Tacana hemos cons-

truido a nuestra organización CIPOAB, así también la 

vamos a defender y por eso hemos tomado el mando 

como OITA y como OITA estamos aquí presentes, 

como bases de la CIPOAB, no como dirigentes de la  

CIPOAB, soy dirigente de OITA del pueblo Tacana 

de Pando.
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La cual hermanos, tengo aquí una resolución, 

también escuche decir al hermano de que tenemos que 

presentarnos quienes somos, de donde somos, la cual, 

tengo yo una resolución para entregarle aquí al presi-

dente de la CIDOB, para que el vea cuántos somos del 

directorio de la OITA, de cual comunidad somos, le 

voy a presentar más enseguidita y también decirle de 

que todas las regionales para la comisión nacional que 

tuvimos en la brecha, teníamos un mandato y ese man-

dato de cada regional o de cada representante regional 

que estuvo presente en la brecha en Isoso, era de que 

teníamos que bajar con la información  a las bases o 

llevar la información a otro pueblo.

La cual nosotros como OITA, yo como pre-

sidenta eh coordinado con la CNAMIB, con la OMI-

NAB mejor dicho de la CIRABO que es de la organi-

zación de mujeres, la cual ellos tenían una asamblea en 

la TCO del pueblo Tacana Cavineño, del Beni, la cual 

fui invitada por esta organización y fue una oportuni-

dad más para mí como presidenta de la OITA, llegar 

con esta información que ya tenía como mandato de la 

comisión nacional, que tuvimos en la brecha.

La cual le llegue con la resolución que habíamos 

sacado, que el día d ayer se ha leído aquí de la quinta co-

misión nacional tuvimos en la brecha, la misma lleve yo 

a las bases de allá de la Tacana Cavineño de esa TCO, 

donde les hice notar a las hermanas y hermanos que 

estuvieron presentes, cual era nuestra situación, que a 

quien ellos iban apoyar, si era a la CIDOB paralela o a 

nuestra CIDOB que nosotros habíamos creado, que se 

tenía que respetar la CIDOB, con el estatuto orgánico 

que tenemos dentro de nuestra organización CIDOB.

La cual le hice notar el mandato que habíamos 

tenido todas las regionales y como mi persona tam-

bién, donde ahí se sacó una resolución, que la tengo 

aquí también, yo quisiera que le de lectura y donde ahí 

las hermanas apoyan a esta CIDOB orgánica que esta-

mos ahora.

Y yo aquí le voy a dar la resolución a Tomasito 

para que él la pueda leer, esa es la resolución para que 

escuchen lo que, bueno, hemos ido a hacer conocer a 

las bases allá en la TCO del pueblo Tacana Cavineño. 

(Lectura de) la resolución, dice:

“En la primera gran Asamblea Consultiva de la 

Organización de Mujeres Indígenas del Norte 

Amazónico de Bolivia OMINAC, el día viernes 

24 de agosto del 2012 en la ciudad de Santa Ele-

na de la TCO de Tacana Cabineña, se decidió 

por parte de la TCO Cavineño y Tacana Cavi-

neño que el gobierno del MAS viene violando 

los derechos fundamentales de la Constitución 

Política del Estado y los convenios internacio-

nales como son: el Convenio 169 de la OIT y la 

Declaración de Naciones Unidas sobre los De-

rechos de los pueblos indígenas, resuelve:

1º Respaldo a la institucionalidad de la CIDOB.

2º Respaldo al directorio de la CIDOB en ple-

no, constituido de manera legal elegido en la 

GAMPI 2010-2015.

3º Exigimos el respeto de nuestra estructura 

orgánica de los pueblos indígenas y a la no 

intromisión política.

Es dado en la comunidad de Santa Elena de la 

TCO de Tacana Cavineño a los 24 días del mes 

de agosto del 2012.

Y firman todos los comunarios.

Esa es la resolución hermanos y hermanas que 

se ha sacado en esta asamblea que hubo de mujeres, en 

esta comunidad del pueblo Tacana Cavineño, la cual 

ese es un primer paso que nosotros hemos dado como 

OITA, la cual hemos llevado esa información  que he-

mos sacado de la comisión nacional.

También decirles hermanos de que estamos 

nosotros como Pando, hacen el 3 de este mes, se ha 

llevado a cabo la aprobación del estatuto departamen-

tal, la cual nosotros teníamos nuestra propuesta como 

Pando, como sector indígena de Pando, sobre el tema 

de los escaños.

La cual no nos han tomado en cuenta y hemos 

visto que el gobierno sigue atropellando nuestros de-

rechos y nuestras decisiones y es por eso que tenemos 

que estar más firmes que nunca y derrotar a este go-

bierno, porque pensando de que era una buena perso-

na, tal vez nos hemos equivocado al elegirlo, pensando 

que era un hermano que de verdad iba a hacer respetar 

nuestros derechos, pero no es así.

Entonces todas estas cosas que nosotros ve-

nimos también, nos vienen atropellando el gobierno 

departamental y nacional, el tema de atropello, de de-

rechos humanos, de derechos de los pueblos indígenas, 

nos vienen atropellando igual, el tema tierra, hay una 

comunidad, que hace dos años que está asentada en 

el municipio del CENA, allá en el departamento de 

Pando, ha sido avasallada, ha sido violentada, quema-

das sus viviendas, la cual tengo evidencia, tengo fotos, 

tengo información y bueno, estoy procesada porque yo 

como presidenta de la OITA, estoy haciendo respetar 

los derechos de cada uno de mis compañeros que vi-

ven en el departamento de Pando, del pueblo indígena.

Estoy procesada por el diputado Miguel Ruiz 

Morales, este diputado ha dicho de que todas las evi-

dencias que yo he mostrado por la prensa es mentira, 

siendo de que el aprovechándose de su autoridad ha 

pagado a las autoridades departamentales, el INRA de-

partamental, el juez agrario, el fiscal, hay una doctora 

también que es hija de un empresario ganadero que 

también está en el INRA departamental, ellos fueron 

los que fueron, hicieron la quemazón de estas vivien-

das de estos hermanos.

He salido por la prensa, como dirigente, ha-

ciendo esta denuncia, esta aclaración, este atropello 

que este señor está causando a todas las comunidades 

nuevas de allá de Pando, es hacerles conocer herma-

nos, si ustedes desean que se pueda mirar el video de la 

quemazón de las viviendas, lo podemos hacer, lo tiene 

acá el compañero, el doctor Johnny y el otro compañe-

ro, también está en video ya, tenemos en digital el vi-

deo de la quemazón, la inspección que hace la alcaldía 

municipal de allá del Sena.

Todo eso hermanos y bueno, para hacerles no-

tar también de que nosotros estamos firmes con esta 

CIDOB que hemos creado del 2010-2015 y vamos a 

seguir adelante, no nos vamos a echar para atrás, aun-

que siempre tengo amenazas por parte del compañero 

Lucio Ayala, que ha sido un compañero que nosotros 

mismos lo hemos puesto, que él era de Tierra y Terri-

torio de esta CIDOB y cuando se cruza la otra CIDOB 

paralela me desconoce, pero él no me dice de frente, 

sino él habla, porque él sabe que no puede enfrentarse 

con una mujer, pero yo le dicho al compañero que no 

tengo miedo, no tengo miedo a las autoridades del go-

bierno, no le tengo miedo.

Y también les he dicho de que si él tiene bien 

puestos los pantalones que llegue hasta aquí y que me 

lo diga de frente, porque yo los tengo bien puestos los 

pantalones, le dicho yo a él, pero eso es lo que yo les 

pido, que las mujeres nunca nos vamos a rendir.

Compañeros les vamos a mostrar el video un 

ratito sobre el tema de la quemazón, del atropello que 

hizo este señor empresario y el diputado también.

[Participante continúa luego de la presentación del vi-

deo]

Eso es todo hermanos lo que hemos podido 

hacerles notar a ustedes y hacerles conocer, este atro-

pello cruel que ha tenido este diputado, comandar a 

estas autoridades departamentales a hacer esta quema-

zón de viviendas de esta comunidad, la cual el hacien-

do abusos de poder él hace todas estas cosas, pero no 

nos vamos a quedar con los brazos cruzados, vamos a 

estar siempre luchando, más bien tenemos más fuerza 

para seguir luchando, más bien tenemos más fuerzas 

para hacerlo y lo vamos a venir haciendo, no le tene-

mos miedo a este señor.

Por lo tanto yo les pido a ustedes aquí de que 

no sé si me pudieran hacer una resolución para mos-

trarles a los hermanos de que si de verdad yo he llega-

do hasta aquí para hacer conocer su situación de ellos, 

porque ellos ahorita están alojados en la plaza de este 

municipio, ahí ellos han quedado sin nada.

También tengo una resolución, un voto reso-

lutivo, no solamente del sector indígena, sino también 

del sector campesino, tengo aquí un voto resolutivo, 

que también ellos están en contra de este señor, por-

que, porque también él hace abusos de poder, que por-

que él es diputado, que porque su padre tiene plata, 

que porque sus padres tienen muchas barracas y no se 

tanta gente que trabaja con él, pero él lo explota a toda 

esta gente.

Porque un kilo de azúcar o un saco de arroz, 

dice que le cuesta cinco cajas de almendra, tanto los 
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explota, aquí lo dice, en este documento, todo lo que 

este señor hace, no solamente eso, sino también tienen 

la muerte de dos hermanos campesinos y con todo eso 

lo están haciendo el proceso a este señor y a toda su 

familia también.

Eso quería hacer notar hermanos para que us-

tedes sepan lo que nosotros también estamos sufrien-

do allá adentro de nuestro departamento de Pando y 

también han sido avasalladas las otras comunidades, 

han sido desalojadas también, pero ahí estamos, es-

tamos con todos ellos y estamos aquí haciendo notar 

todo lo que igual nos está pasando a nosotros, pero no 

por eso estamos nosotros vendiéndonos al gobierno, 

como lo han hecho mis otros compañeros.

Pero nosotros como les decía yo nosotras las 

mujeres siempre somos más firmes que los varones, 

los varones siempre son débiles, los varones bueno, un 

ministro les invita una cerveza y se van y le dicen bue-

no hasta creo que las nalgas le ofrecen y eso es lo que 

nosotros no hacemos como mujeres.

Aquí para que la COICA también se lleve esta 

información de todo el atropello que hay acá en Boli-

via, les hacemos notar sobre el tema de los atropellos a 

los pueblos indígenas y vamos a estar firmes con la CI-

DOB a la cabeza de nuestro hermano Adolfo Chávez 

y  el resto del directorio, eso nomas seria.

Comentario

Gracias hermana por su informe y algo her-

manos importante está dejando sus resoluciones, va-

mos a sacar fotocopia como corresponde, si miramos 

hermanos, decía un hermano mirando su comunidad, 

cenizas, han escuchado hermanos que dijo el hermano, 

cuando había el relato, abuso de poder, apoyado por la 

policía y ese hermano decía esto nos da ánimo para se-

guir adelante, que firmeza de ese hermano, al ver a sus 

demás hermanos, seguramente, y a los niños y señoras 

llorando sin una casa, pero eso es lo que han decidido 

otros apoyar esa línea por la cual quieren ver su terri-

torio hecho cenizas.

Ya la hermana Beatriz nos ha mostrado her-

manos, de Pando, el hermano Lucio Ayala que es el 

supuesto vicepresidente del gobierno de la CIDOB, de 

su CiDOBCITO, debería estar aquí pecheando, debe-

ría estar con sus hermanos.

Entonces concreto hermanos este mensaje 

que recibimos y una denuncia además y ha solicitado 

la hermana que los varones debemos diferenciar entre 

el vaso de cerveza y nuestros derechos, eso nos está 

diciendo a nosotros los varones.

Y de la misma forma también esperamos, no 

por una réplica, pero esperamos nosotros los varones 

y todos los varones que están acá y los que están en su 

casa y no han podido venir esperamos una respuesta 

firme siempre de ustedes hermanas mujeres que están 

día a día luchando por nuestro territorio y no quisié-

ramos ver a ninguna hermana de acá diciendo cuanto 

cuestas cuanto vales.

Yo solicito al equipo técnico anexar la toma de 

la CIDOB y anexar esto que acabamos de ver ese vi-

deo, eso sí significa cuanto cuestas cuanto vales, regalar 

su territorio, hacer humillar a una comunidad.

Bien hermano para continuar hacia adelante 

pedimos a los técnicos que vayan puntualizando, hay 

que hacer una resolución puntual para la OITA, segu-

ramente en el tema tierra que diga uno de estos asuntos 

importantes también, necesitan los hermanos el respal-

do de todos los que estamos acá presentes. Hermano 

tiene la palabra de la APG. 

representante aPG 

Muchas gracias hermano Adolfo y muy buenas 

tardes hermanos y hermanas quiero, quisiera ser muy 

puntual en esto, pero en estos dos días que estamos 

compartiendo nos hace pensar bastante y cuanto más 

lo que hemos pasado por esos problemas y por esas 

dificultades.

Estamos hablando de la paralela, del divisionis-

mo que hace el gobierno y tanto repetir ese divisionis-

mo creo que le estamos dando mucha importancia a 

eso, yo creo que es momento de tomar una decisión 

y sacar una conclusión sobre que vamos a hacer  es 

estos momentos, nosotros como guaraníes, si bien no 

existe un paralelismo dentro del directorio nacional se 

ve también esa infiltración al interior de nuestra orga-

nización.

Pero hay capitanías que nos damos cuenta de 

lo que está sucediendo, solamente quiero referirme de 

que debemos de analizar profundamente lo que el go-

bierno está haciendo con nosotros, como asamblea del 

pueblo Guaraní tenemos montón de acuerdos, con-

venios firmados en documentos la cual nunca se ha 

cumplido y para no ir más allá del 2010 y siguen más 

convenios, mas firmas de documentos y estamos segu-

ros que eso no se va a cumplir nunca.

Y lo que da pena es de que vemos como el 

gobiernos está engañando y sigue engañando con pa-

peles, con documentos no hace mucho el gobierno a 

través de sus autoridades competentes en nuestra casa 

grande cuando bailaban al ritmo, yo siempre digo de 

cuanto cuestas cuanto vales, supuestamente hay más 

de veinte millones en proyectos en papeles y eso se-

guramente que va a quedar así, eso nunca se va hacer 

realidad.

Y muchos, tentar a muchos hermanos que se 

creen que son pacíficos y no quieren tener problemas 

con nadie no se dan cuenta que están haciendo pro-

blema y se están haciendo problema y están dejando 

problema para sus hijos y para sus nietos, nosotros lo 

vemos claramente, yo vengo de una capitanía que tal 

vez muchos de ustedes por lo menos por nombre los 

conocen, la capitanía Takobo Mora.

Gracias a Dios de que nosotros como direc-

tivos y como capitanía en ningún momento hemos 

permitido que se politice nuestra capitanía y para que 

se den cuenta, voy a hacer muy breve en esto, como 

prueba de eso hemos hecho el cerco de Santa Cruz y 

nos ha acompañado también en ese tiempo el herma-

no Adolfo, nos ha ido a ver cuándo hemos bloqueado 

la carretera internacional, luego que nos dijeron, que 

nosotros éramos masistas, después cuando el mismo 

gobierno ha venido vulnerando nuestro derechos, 

también hemos hecho un bloqueo en la planta, en Rio 

Grande, en total 45 días y el gobierno que dice a no 

estos son del verde.

Hermanos prácticamente nosotros que enten-

demos que es una organización debemos de luchar 

por mantener nuestra organización limpia sin permitir 

de que algún color político lo tenga que manosear tal 

como lo está manoseando el gobierno en estos días y 

eso debemos de darnos cuenta y es algo doloroso de 

que acabamos de ver claramente lo que los hermanos 

de otros pueblos están sufriendo.

Y ahora me doy cuenta de que no había sido 

el pueblo guaraní solo, que está siendo vulnerado en 

sus derechos y donde están nuestras autoridades que 

pelean por cargo o que se venden por asumir cargo, 

responsabilidades, a esto yo quiero llegar puntualmente 

hermanos, tal vez muchos de ustedes han escuchado 

la información, esta mañana, yo lo respeto bastante 

como persona al hermano Lucio Ayala, lo respeto bas-

tante y tal vez como dirigente y en aquel tiempo nos ha  

apoyado en la toma de la planta Rio Grande.

Pero ahora que es mucho más grave lo que 

acabamos de ver, brilla por su ausencia y esta mañana 

acaba de decirnos, que los que estamos reunidos en 

este lugar somos todos maleantes, sin ofender a nadie, 

sin ofender a nadie, hasta este momento no he podido 

escuchar que alguien por lo menos se pronuncie acerca 

de esto.

Pero yo no quise hacer solo y a escondidas por 

eso lo estoy diciendo, gracias a Dios he pasado por la 

dirigencia y de alto nivel también dentro de mi pueblo 

Guaraní he sido presidente de la asamblea del pueblo 

Guaraní y por eso a mí me duele de que a nosotros 

que tenemos una visión amplia y que pensamos en el 

futuro de nuestro hijos, porque nosotros ciertamente 

que ya no necesitamos pensar en que vamos a vivir 50 

años más, cierto, no lo vamos a vivir.

Pero debemos de pensar en dejar mejores días 

para nuestros hijos y para nuestros nietos y por lo tanto 

yo no voy a soportar ni tampoco voy a permitir que el 

hermano Lucio Ayala me tome a mí como un malean-

te, hermanos si es que nadie se pronuncia, si es que 

nadie defiende a la organización tal y como venimos 

defendiendo hace mucho tiempo, vamos a tener que 

asumirlo personalmente, como persona, que me com-

pruebe el hermano Lucio Ayala que cosa lo he robado 

o donde he hecho maldad a mis hermanos para que él 

me diga que yo soy maleante.

Porque al decir que aquí están reunidos los ma-

leantes me está diciendo  a mí y esto tiene que com-
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probarme el, hermanos estoy dispuesto a defender mi 

dignidad como guaraní y lo voy a hacer, y porque lo 

voy a hacer, porque aquí también esta una guaraní en 

representación de nosotros como pueblo guaraní y al 

tratarnos como maleantes, nos está tratando de ma-

leantes moruwicha y eso jamás lo vamos a permitir no-

sotros, especialmente el que está hablando.

Por eso digo, si no hay una pronunciación de 

esta sala sobre este punto yo lo voy a hacer personal-

mente y mejor si le pasan la voz al hermano Lucio, 

yo personalmente estoy diciendo, yo lo respeto como 

persona, pero como el término que él ha utilizado ma-

leante, él tiene que comprobármelo a mí.

Entonces hermanos que quede como constan-

cia de que esto no va a quedar así por más de que la sala 

no se pronuncie, pero personalmente yo voy a pedir 

que me compruebe con documentos, porque si uno 

quiere tratar a alguien, ese alguien debe tener nombre 

y apellido, pero aquí él se ha referido a todos nosotros 

que estamos reunidos en este lugar.

Por lo tanto personalmente yo no lo voy a so-

portar, ni tampoco voy a permitir de que él se lave su 

pensamiento tratándonos a nosotros de esa manera, es 

lo que puedo compartir, hermano Adolfo, yo cuanto 

hubiera querido permanecer hasta el día de mañana 

pero va a depender de lo que me diga también mi mo-

ruvicha o sea el capitán grande, porque mañana tene-

mos una reunión también del Consejo Departamental 

de Guaraníes de Santa Cruz y es algo importante.

Entonces, hermanos todo esto que está pasan-

do aquí y todo lo que he visto, también tengo que in-

formar a las otras capitanías que se van a reunir el día 

de mañana, aunque me gustaría estar aquí, pero hay 

situaciones que hay que difundir todo esto lo que está 

pasando y no es dable de que nos quedemos callados 

hermanos, pero si ustedes como moruwicha se callan 

ya es su problema. Pero les estoy diciendo lo que yo 

personalmente siento y lo que yo personalmente lo voy 

a hacer, muchas gracias hermano Adolfo y discúlpen-

me si me he equivocado, o si lo he tomado como pro-

blemas personales, pero él se ha referido a nosotros y 

yo lo he entendido que también a mí me ha incluido en 

ese término, gracias.

Valentín (Comentario)

Bien hermanos, entonces eso, el hermano mo-

ruwicha dijo, tenemos como guaranís, una hermana 

que es la vicepresidencia, la instancia que nos coadyu-

va en el tema de representación internacional, acá en 

la casa grande, entonces hermanos, es una indignación 

para todos.

Entonces le solicitamos al equipo jurídico su-

mar más bien esta decisión que hayan, yo solicito más 

bien que los abogados vayan viéndolo el término que 

haya una representación, una lista exclusivamente, los 

presentes para que el señor Lucio Ayala compruebe a 

cada uno que son maleantes o maleantas, porque ha di-

cho, todos los que han ido allá son maleantes, incluidos 

los técnicos, los técnicos calladitos deberían ayudar un 

poquito a dar el chispazo también.

Entonces, solicito inmediatamente a nombre 

de los hermanos que han dado ya su posición que haya 

una planilla exclusiva original para hacer esta acción 

legal, esta demanda legal, eso al equipo técnico, para 

que circule e inmediatamente una planilla, con número 

de carnet para hacer la acción legal, gracias hermanos y 

eso es lo que hermanos hemos complementado, presi-

denta puede continuar.

 

Miriam Yubámore (Vicepresidenta CPeM-b) 

Gracias hermano, bueno, es largo nuestros pro-

blemas como organizaciones hermanos ahora que este 

gobierno nos tiene todos divididos, bueno hermanos 

yo quiero referirme igual, en actividades que hemos 

realizado, como organización, como es la CPEM-B 

junto al directorio que nos acompaña siempre en dife-

rentes actividades.

Gracias hermano, bueno, del largo recorrido 

que hemos llevado, después de la octava marcha, la 

novena marcha, nosotros como organización hemos 

bajado a diferentes comunidades, subcentrales, en la 

cual aglutina la CPEM-B, entre ellos hemos bajado a 

socializar la resistencia que fue un mandato sacado en 

diferentes encuentros corregidores de diferentes sub-

centrales.

En lo cual que nosotros como dirigentes he-

mos socializado, bueno, y hemos estado presentes en 

diferentes subcentrales haciendo la resistencia, una que 

es el TIPNIS, en la cual que ahora estamos en este con-

flicto, el atropello al territorio, atropello a los derechos 

humanos, hacer querer desaparecer a los pueblos in-

dígenas.

La otra subcentral, en la cual, de que tiene el 

mismo problema que va a sufrir es la subcentral del 

TIM, que es el Territorio Multiétnico, que está en el 

tramo Monte Grande, también allá hermanos hay di-

visionismo entre comunarios, entre hermanos, hemos 

bajado para allá igual a seguir socializando el tema de 

los 16 puntos que se habló en la en la octava y novena 

marcha.

Entonces hermanos nosotros gracias a los her-

manos de base de las subcentrales, seguimos fuertes y 

gracias a ellos que nos dan la fortaleza de darnos un 

ánimo más de no dividirnos, esa es la fortaleza herma-

nos que tenemos como organización que es la CPEM-

B.

Y también hermanos no solamente en estas 

subcentrales, hemos también ayudado en el ámbito 

de poder hacer gestiones con ambas instituciones de 

apoyo, con las organizaciones que están apoyando en 

la resistencia al TIPNIS, no precisamente Ong’s, si no 

que han sido organizaciones, de personas que ellos se 

sienten parte y defensores del TIPNIS, lo cual es de 

que hemos hecho recaudaciones de alimentos, igual 

nosotros con diferentes proyectitos que tenemos, he-

mos hecho igual algunos apoyitos al TIPNIS, a la re-

sistencia.

Y también hermanos hemos hecho el tema del 

estatuto, que eso también es un estatuto departamental 

indígena, una propuesta que hemos elaborado y hemos 

demandado, hemos presentado la propuesta hacia la 

asamblea departamental, hacia los asambleístas.

Entonces ese trabajo hermanos, también lo he-

mos hecho con las cinco regionales que hay en el Beni, 

pero la que ha puesto más el trabajo y el empeño de 

estar ahí, hemos sido nosotros igual como CPEM-B, 

aunque hemos estado a cerca con la hermana y los her-

manos de la CPIB a la cabeza de la hermana Nazareth, 

pero los demás hermanos siempre ustedes saben que 

el gobierno los llego a dividir y cada uno ha jalado por 

su lado.

Bueno y nosotros hemos presentado hasta el 

último momento este borrador, para que la asamblea 

lo lleve adelante, el tema de que cómo nosotros que-

remos que sea nuestra autonomía, nuestra forma de 

decisión, en la forma de poder elegir y ser elegidos.

Entonces hermanos, ese tema es el desafío 

grande que tenemos nosotros para poder enfrentar y 

decirle al gobierno aquí estamos el movimiento indí-

gena y no queremos que a nosotros nos manden, sino 

que de nosotros mismos nazca y decirle al gobierno 

aquí esta, esta es la forma de trabajo, de proceso que 

queremos nosotros como organizaciones indígenas.

Entonces hermanos, ese gran trabajo hemos 

hecho nosotros mientras la marcha continuaba la octa-

va la novena marcha, habían hermanos del directorio 

del CPEM-B que estaban designados para poder ela-

borar esta propuesta junto a las instituciones de apoyo 

como es el CEJIS, el CIPCA, las mujeres, ya no me 

acuerdo, pero, instituciones de apoyo que siempre han 

venido colaborando.

Entonces hermanos eso es el trabajo largo que 

tenemos nosotros como organización y bueno, a pesar 

de toda esta larga lucha que está ahora, también hemos 

tenido algunas cosas que hemos sabido demandar por 

instancias nacionales e internacionales también herma-

nos, en el tema de algunos documentos, por ejemplo, 

nos hemos reunido igual con derechos humanos a ni-

vel nacional, con el CIDH para llegar a las instancias 

internacionales y hacer cumplir o hacer que la comu-

nidad internacional escuche pues a nuestras demandas, 

ustedes saben que en la octava marcha, en la novena 

marcha nos han pateado, nos han gasificado y nadie 

dice nada el gobierno no responde a nuestra petición 

que estamos haciendo nosotros como organizaciones 

que hemos sido atropellados, pero sin embargo ahora 

ni bien le dicen una palabrita al gobierno nos demanda 

a todingos.

Así que ese seguimiento hermanos lo hemos 

hecho junto a los hermanos, al hermano Fernando que 

también ha estado en luchas en  comisiones junto al 
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asesoramiento de los técnicos que tenemos trabajando 

en la CPEM-B y bueno, pero hasta ahora no tenemos 

respuesta de algunos documentos que hemos hecho 

llegar, como es el amparo constitucional que eso nos 

han vuelto a hacer y rehacer, pero la cuestión fue todo 

era el achaque que no querían que el TIPNIS también 

se respete con ese amparo.

Entonces hermanos han visto, han pasado 

muchas cosas y no se ha llegado a cumplir porque el 

gobierno de todo lo tiene parcializado a todas las ins-

tancias donde hemos hecho las demandas.

Eso hermanos, bueno y en el tema político en 

estas instancias de lucha que han venido  pasando en 

diferentes marchas, en diferentes bloqueos, que hemos 

tenido como pueblo indígena, hemos presentado, ahí 

tenemos a nuestros diputados, tenemos a nuestros 

asambleístas, tenemos alcalde, concejales, pero estos 

hermanos estas dos marchas que han visto, se han 

visto donde está el lineamiento que tienen ellos hacia 

el movimiento indígena que ellos han salido de base, 

nosotros como regionales los hemos puesto allá, pero 

a estas dos marchas se han visto el posicionamiento 

que tienen así nuestras autoridades que hemos pues-

to allá hacia el apoyo a nosotros como organizaciones 

indígenas.

Entonces hermanos han visto muchos herma-

nos de que hemos puesto allá se han desenmarcado, no 

han obedecido al mandato que les hemos dado noso-

tros como regionales, como organizaciones, entonces 

hermanos el gobierno se los ha llevado para su lado, 

entonces ahora tampoco podemos hacer nada porque 

a ellos les hemos puesto allá para que ellos nos ayuden 

a hacer las instancias de demanda o a hacer leyes, legis-

lar hacia el favor de los pueblos indígenas.

Entonces hermanos el gobierno ha tratado de 

llevárselos para su lado y nosotros damos la fortaleza 

y vamos a felicitar acá al hermano Pedro porque creo 

que es el único que hemos visto acá en diferentes comi-

siones que han visto convocadas como estamos ahora 

que muestra por lo menos la cara y está presente los 

demás hermanos asambleístas, diputados donde están 

aquí no muestran la cara, pero fue en la novena y en la 

octava marcha, se desaparecieron nuestros hermanos, 

creo que ellos están cuidando nomas sus espacios, sus 

pegas nomas, pero no nos están ayudando a defender 

nuestros territorios, nuestra lucha que nos queda mu-

cho que hacer en esto, en esta lucha.

Entonces esa fortaleza hermanos también 

como la tenemos, como también nos da el golpe el 

gobierno, entonces de acuerdo a estos hermanos que 

tenemos ahora, también en la ciudad de Trinidad se 

ha llegado a cambiar a nuestros asambleístas indígenas 

que los únicos que podemos decidir son las cinco re-

gionales que aglutinan el Beni y que ha hecho la CPIB, 

la CPIB.

Estoy hablando de la cabeza de Pedro Bares, 

porque él habla como una organización grande siendo 

de que ya acá la hermana acá a dicho de que él está 

desconocido, entonces lo que ha hecho él es hacer y 

deshacer con nuestros curules, nuestros espacios que 

tenemos ahí como movimiento indígena hacer nego-

cios, hacerlo, bueno, político, político en la forma de 

política que tenemos nosotros es otra como organiza-

ciones indígenas, no es política cochina como la que 

juega el gobierno ahora y otros partidos político, sino 

que en el espacio político de lucha, de estrategia, de 

demandas, esos son los temas políticos que le hablo, 

que nuestros hermanos que hemos puesto ahí en la 

asamblea para que legislen y nos defiendan las leyes y 

las demandas que estamos haciendo.

En primera instancia tanto luchamos nosotros 

también, por ejemplo, para que se mantuviera ahí el 

hermano Inocencio Yubanure que es mi pariente de 

apellido, pero sin embargo el hermano nunca tuvo una 

posición firme que le nazca de él, que le nazca de las 

bases, sino más bien lo que trato fue de que, de patear-

nos, no ha sabido valorar el espacio que nosotros le 

hemos dado como organizaciones. 

Sin embargo el gobierno le llego, le mostró 

platita y se fue por esos cuantos pesitos, que mañana 

pasado se le acaba, pero su territorio no se le va  a aca-

bar, entonces este hermano lo que hizo fue que salirse 

de ahí, ascender a otro cargo más y ahora está a favor 

del gobierno, está en un cargo, en un espacio que es 

de la dirección indígena de la gobernación, entonces 

ese premio le ha dado el mismo gobernador que está 

ahorita, que por eso voto para el par que ascienda y ser 

gobernador para que él se pueda agarra de un espacio 

y quedarse colgado ahí.

Entonces eso hermanos ha pasado ahí en la 

asamblea y aparte de eso hermanos no solamente es 

eso, ahora Pedro Bares sigue continuando a sacar a los 

otros hermanos que están igual, que han quedado ahí, 

ahí que no me deja mentir la hermana Dolores Muiba, 

que es ella una de las asambleístas por usos y costum-

bres también de nuestro territorio, que ella es del TIP-

NIS también, que también los quieren cambiar y poner 

en ese espacio que con tanta lucha y muerte, que nos 

cuesta hermanos, ese espacio, porque ni siquiera en un 

partido político regala estos espacios que nos cuesta 

lucha, están queriendo posesionar o mas no sé si lo 

han posesionado a una persona carayana que no tiene 

nada que ver con el movimiento indígena al curul de 

nosotros hermanos, a ese hermano lo están queriendo 

posesionar, ocupar el cargo del movimiento indígena 

y el que con qué dignidad, con qué cara puede hablar 

si el movimiento indígena, si son unos de los que nos 

han maltratado años tras años, entonces esos son los 

espacios que este gobierno está haciendo, utilizando 

a los hermanos para ganarse él, los espacios y seguir 

pisoteándonos.

Entonces hermanos yo con este manifiesto 

hermanos, de los hermanos que están en la asamblea, 

yo pido aquí a la sala de que se pueda hacer una reso-

lución, que nos respalden y que se mantengan estos 

hermanos asambleístas en sus lugares, bueno también 

las personas pueden cambiar, pero el espacio no se lo 

puede regalar a nadie, puede venir otro hermano in-

dígena pero que salga de las bases hermanos, eso es 

lo que queremos hermanos que se respeten nuestros 

espacios de lucha que nos cuesta.

Y otro tema hermanos igual de que también en 

el municipio, tenemos en el municipio de San Ignacio 

de Moxos, tenemos también otro espacio, el espacio 

del alcalde que es igual por el movimiento indígena, 

el espacio de nuestra concejal, diría que yo me sentía 

orgullosa, me sentía más grande, pero soy chiquitita, 

pero yo me sentía grande, que teníamos una concejal 

que es del TIPNIS, ya, que es del TIPNIS, que nunca 

salió ni para decir, ni mostro la cara nunca para decir 

por lo menos, bien hecho que le echaron agua, bien 

hecho que los patearon, nunca se manifestó también 

hermanos, qué tristeza, qué pena por estos hermanos 

haciendo de base y después suben arriba y no nos mi-

ran, pena sentimos hermanos, yo en realidad siento 

tristeza por estos hermanos de que se han desviado, se 

han dejado llevar.

Entonces hermanos el municipio ahorita está 

colgado casi de cabeza porque el mismo gobierno ha 

hecho utilizar los recursos que vienen para las comuni-

dades, para las subalcaldías, ha hecho ocupar este mis-

mo gobierno, haber, vamos a ver mañana y pasado, a 

ver si no nos va a venir a buscar el alcalde y la concejal, 

así como ellos no nos miraron ni para la octava, ni para 

la novena marcha, ni hasta ahora, a ver si no nos van a 

buscar cuando ya el gobierno ya les dio el anzuelo, ya 

les dio la carnada, a ver a la hora que lo jale, a ver si no 

nos van a buscar hermanos.

O sea esos espacios hermanos tal vez nosotros 

como dirigentes no los sabemos apreciar y ahora tam-

bién esta hermana ha quedado así, no sé si  será bien-

venida para el territorio, para el TIPNIS no sé qué ira 

a pasar a medida que viene el tiempo porque a pesar 

de todo una vez se dijo de que todos los dirigentes, 

ex-dirigentes seremos castigados, nos sometemos pues 

a lo que digan las bases, yo igual me someto si tienen 

que castigarme pues están en su justa razón o derecho 

y tal vez me equivoco o pueden pasar miles de cosas, 

entonces hermanos esos son los espacios que ganamos 

pero no los sabemos valorar.

Y lo otro es de que a pesar de esos recursos que 

no llegan a los territorios, tenemos igual a un subalcal-

de, teníamos a un subalcalde del TIPNIS que es don 

Pedro Tamo, este hermano ha venido siempre traba-

jando, coordinando nunca se puso alineamiento del go-

bierno siempre el respetó la estructura orgánica como 

estamos nosotros la subcentral del TIPNIS y como la 

CPEM-B, coordinando, claro que a él lo convencían y 

se lo llevaban en reuniones, pero él iba allá participa 

y luego venia y nos informaba y eso al gobierno y al 

alcalde no le fue bien, mientras nosotros estábamos en 

la novena marcha lo sacaron, lo cambiaron por otro del 
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mismo del TIPNIS, pero que está a su lineamiento de 

él que puede manejarlo como a su caballito.

Entonces mientras nosotros estábamos en la 

novena marcha ya se estaban haciendo los trámites 

para esperarlos a los hermanos que estaban en la no-

vena marcha para que regresen los hermanos a sus co-

munidades y ustedes saben para que los hermanos del 

TIPNIS lleguen hacia sus comunidades se necesita ha-

cer un gran tramite de combustible y eso siempre nos 

daba con el permiso que tiene en sustancias controla-

das es a la subalcaldías, manejado por el TIPNIS y eso 

el gobierno llego a investigar, a basurear ahí encontró 

que la subalcaldía nos estaba apoyando con combusti-

ble para esperar a los marchistas y que los marchistas 

regresen a  su lugar de origen y que hizo el gobierno 

salió hasta en noticias, aparte de eso ya se había sacado 

los permisos y todas las vías legales.

Cuando llegó la novena marcha acá, lo herma-

nos tres días sean o una semana, no me recuerdo, que 

estaban ahí esperando la embarcación para que nos 

lleve al puerto Varador. a los puentes y de allá los her-

manos ya tenían sus combustibles, unos diez mil litros 

de combustible para que los comunarios lleven, cada 

uno se repartan a sus comunidades, otros contentos, 

desesperados después de dos meses de caminata, todo 

mundo quería volver a sus casas, cuando acuerdan, lle-

gan los militares a decomisar, ni siquiera  a decomisar, 

a robarle el combustible hermanos, ya ellos teniéndolo 

en la canoa, en la chata, cuando ellos estaban a punto 

de partir llegan y se lo roban se lo traen a Trinidad y 

con todo el camión con que ello se encontraban, retor-

naron otra vez a pelear por el combustible.

Miren que hasta ahí el gobierno nos hizo lo úl-

timo, que lo hicieron los hermanos que se disculpen 

el coronel quien autorizo, que se disculpe por, o sea 

los mismos comunarios hicieron que se disculpen con 

ese señor y el amigablemente se disculpó y dijo que lo 

disculpen porque este combustible tiene permiso, está 

todo legalizado, eso lo hicieron público los medios y 

eso al gobierno fue un golpe para él y en el mismo día, 

en la misma hora lo destituyeron a este coronel y el 

combustible se lo hicieron devolver los hermanos del 

TIPNIS, el grupo grande que fue a la novena marcha 

se lo hicieron devolver hasta el río por la presión de 

ellos, lo devolvieron hasta el rio.

Entonces hasta ahí se ve que el gobierno mu-

cho manipula, entonces a cuestión de ese permiso de 

combustible, viene ya, le hacen seguimiento al subal-

calde, de donde sacó tanto permiso de combustible 

para ser mal utilizado, para ser mal, bueno, en fin es 

muchas cosas, porque daba permiso a los comunarios 

de combustible para que ellos se retornen, o sea ya de 

ahí vino la investigación y ahora ese subalcalde no está 

trabajando y más en yapa le están haciendo un proceso 

por nada más que el permiso de combustible, le están 

metiendo proceso.

Entonces hermano hasta ahí el gobierno ha he-

cho y deshecho de nosotros, hasta ahora con el tema 

de la consulta, ahora en la subalcaldía hay otro her-

mano que está ahí, ahora ya no depende de él cómo 

autoridad, sino depende del alcalde que le designan que 

vayan y dejen el desayuno escolar y él se para ahí y no 

sé qué se pone a beber, pero la cuestión es que denun-

cian que no lo dejan salir la resistencia, no lo deja salir 

al barco con desayuno escolar porque la resistencia au-

torizo que no salga, con esa mentira hermanos, cuando 

ellos más bien están en el puerto Varador en los puen-

tes bebiendo sin poder llegar hasta allá y el alimento se 

está fregando, el desayuno escolar.

O sea hasta ahí el gobierno cada cosa que a él 

le favorecen nos da pues, entonces esa situación her-

manos se está viviendo en el territorio en el TIPNIS y 

también no solamente eso hermanos, también les quie-

ro manifestar acá de parte del hermano Emilio tam-

bién le están metiendo proceso y saben porque igual 

paso esta desgracia en la novena marcha, se accidenta-

ron los hermanos del consejo Tsimane y la movilidad 

era de la subcentral Sécure que ellos los gestionaron en 

su debido momento cuando ellos estaban ahí dirigien-

do y viviendo en la casa grande de su subcentral.

Ahora el gobierno creó otra paralela y los des-

bancó, los sacó a estos otros hermanos a un lado y 

ellos en la novena marcha ellos no dio de que ellos 

hagan la entrega de los bienes inmuebles hacia esa 

otra organización trucha, porque favorecía al gobier-

no ellos se lo mantuvieron la movilidad y eso también 

colaboró bastante a la novena marcha, entonces sucede 

el accidente y todo que se lo echaban basurita y todo 

el presidente que estaba llevando ahora esa pequeña 

división, se lo echaron ahora al hermano Emilio que 

él les robo la movilidad, se la robó la camioneta, oiga 

creo que hasta ahí el gobierno quería agarrarlo preso a 

él y meterlo sin reclamo alguno y más bien que el her-

mano supo buscarse asesoramiento o tal vez un buen 

abogado y ahí esta se defendió y por eso lo tenemos al 

hermano acá con nosotros.

Para esto hermanos yo quiero pedir acá a la sala 

a todos ustedes hermanos, presidentes regionales, a 

nuestra Confederación y denunciar aquí,acá que está 

en estas instancias que está aquí la COICA, denunciar 

acá a los hermanos que están acá de diferentes países 

de la comisión, bueno no me recuerdo pero que está a 

la cabeza del hermano Celso, que esto hermanos está 

pasando muchas cosas y hay veces nosotros por más 

que gritemos, manifestemos  a veces ni los propios me-

dios lo sacan al público.

Yo quisiera que de acá se saquen estas resolu-

ciones en respaldo a estos dos hermanos tanto como 

al subalcalde a don Pedro Tano como también a don 

Emilio Nosa que él es comunario, son comunarios del 

TIPNIS y ahora esperamos coordinar más de cerca 

con los hermanos de la CPIB que también ellos tie-

nen una partecita de comunidades afiliada hacia ellos 

coordinar estos temas y hacer la defensa juntos y no así 

como se está haciendo ahora.

Eso hermanos lo que puedo manifestarles de 

que se puedan sacar estas dos resoluciones, les men-

cionaba, una respaldando a estos dos hermanos y otro 

a los hermanos, bueno a los curules que tenemos en la 

asamblea departamental.

Bueno hermanos, yo no quisiera cansarlos mu-

cho pero esa es la grande lucha que tenemos y no se 

va terminar ya estamos en medio camino de la lucha y  

no podemos dejarlos ahí, tal vez hermanos yo pediría 

breve yo, un poco de que acá pase el hermano Emilio y 

pueda manifestar unas cuantas palabras junto a la her-

mana Dolores, para que den un poquito su, los proble-

mas que les está pasando, entonces hermano con esto 

yo le paso la palabra acá a la hermana asambleísta.

Ya entonces eso hermanos es lo que les puedo 

manifestar yo no tengo más nada, más bien agradecerle 

su atención y también manifestarles de que nosotros 

estamos firmes como CPEM-B, apoyando hacia nues-

tra Confederación, no estamos apoyando a personas, 

a nuestra Confederación que ahora se ha pedido esta 

resolución de que se desaloje se saque a esa gente a 

esos policías que están allá, 30 días de plazo y no se ha 

cumplido hermanos, vamos a seguir sacando resolu-

ciones y no se cumplen y tal vez acá estamos apoyando 

nosotros a la Confederación que aglutina a todo el mo-

vimiento indígena, que no hay ningún partido político 

para el movimiento indígena, tan solo su lucha y su 

respeto, nosotros estamos firmes y vamos a seguir apo-

yando a nuestra Confederación.

Y yo les pido de que de aquí hay que buscarle 

solución, hay que desalojar a esos hermanos que están 

allá con el cerebro lavado en la CIDOB hay que sacar-

los a esos hermanos y bueno hermanos eso y agrade-

cerles mucho.

Valentín

Gracias vicepresidenta por su participación, les 

comunicamos hermanos puntualmente, bueno, de ma-

leantes nos pusieron hasta clefa más, vamos a mirarlo 

mañana, estamos solicitando que nos den las graba-

ciones y creo que en ese sentido se van a tomar las 

acciones legales también

Entonces, uno hermanos, ya lo dijo el hermano 

Lidio, el hermano de la APG, Lidio, el hermano Lidio, 

si el hermano Lidio, algo interesante también herma-

nos palabras que salen de ustedes, manifestó lo siguien-

te y muchos de nuestros hermanos también en nuestro 

territorio con la gran amenaza que hace el gobierno 

están de brazos cruzados hermanos y lo anote para po-

ner en mi agenda diario, hay algunos que no quieren te-

ner problemas, pero este problema estamos dejándole 

a nuestros hijos si es que no encaramos como madres, 

como padres, reitero hermanos estas palabras herma-

no para compartir con nuestros hermanos en un tecito, 

cafecito en nuestra reunión, seguro muchos dice para 

que meterse el gobierno es un monstruo.
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Y vemos con la participación de ustedes her-

manos, enjuiciamiento al subalcalde, una justicia diri-

gida selectiva para callarnos, comunidades quemadas 

y qué más nos estamos enterando muchas otras cosas 

más. Otro presidente de la regional para que pueda 

participar sobre el análisis político, propuesta del pun-

to, gracias hermano.

Participante 3 

Bueno buenas tardes hermanos, voy a sacar mi 

chanchulla dijo, al escucharlos a todos ustedes herma-

nos yo creo que aquí tenemos que tener en cuenta algo 

importante en lo que ha pasado en Bolivia con este 

proceso de cambio, tanto a nivel nacional como a nivel 

departamental, porque algunos solo hablan del pro-

ceso de cambio y vemos que este proceso de cambio 

tiene algunos cambios malos, como estos que estamos 

sufriendo acá nosotros.

Pero algo que es muy importante es que los go-

bernantes tanto a nivel nacional como departamental 

están preocupados por el surgimiento del movimiento 

indígena en Bolivia y porque en la Constitución Po-

lítica del Estado existen asentados muchos artículos 

que son de beneficio nuestro y que no son regalo de 

nadie, es fruto de las luchas y los gobernantes pasan y 

la Constitución queda, es un tema básico que tenemos 

que entender al igual que lo estatutos autonómicos  

departamentales donde están las autonomías departa-

mentales.

Por eso es importante que en ese marco, ahí 

tenemos dos temas inscritos en esos documentos le-

gislativos aparte de los documentos intencionales que 

ya han sido de apoyo tanto de la ONU, donde está el 

convenio de la OIT y la Declaración de las Naciones 

Unidas.¿Por qué les digo esto? Porque tenemos el 

tema territorio hoy aunque con su sesgo de indígena 

originario campesino que es uno de los puntos que te-

nemos que buscar cómo arreglar en lucha para hacer 

ajustes a la Constitución para que diga territorio in-

dígena de tierras bajas y territorio indígena de tierras 

altas porque esos son los indígenas existentes y por 

eso CONAMAQ ha marchado con los indígenas de 

tierras bajas, porque son los verdaderos indígenas en 

pensamiento, en visión cosmovisión, los campesinos 

son empresarios, los colonizadores son superempresa-

rios, es otra visión.

Entonces, otro punto que tiene la Constitución 

es el tema de las autonomías indígenas ahí también 

tiene su sesgo de autonomía indígena originario cam-

pesina y hay que buscar cómo se arregle y diga auto-

nomía indígena de tierras bajas y autonomía indígena 

de tierras altas y aquí autonomía campesina son otros 

cuentos, no tiene nada que ver, son otro tema

¿Y por qué les manifiesto esto? Porque está 

en la Constitución y aquí tengo la Constitución don-

de está establecido el pode de nuestra autonomía y 

de nuestros territorios, primero el poder de nuestros 

territorios y por qué están actuando así, por qué nos 

quieren arrinconar y están con miedo del ejercicio de 

nuestros derechos porque el territorio hoy tiene ca-

pacidad administrativa en esta Constitución, es decir 

nos pueden descentralizar los fondos y podemos tener 

nuestro gobierno autónomo.

En este momento los indígenas de tierras bajas 

podemos armar pequeñas gobernaciones más pode-

rosas que la gobernación departamental en el espacio 

definido del territorio y ahí tenemos competencias ex-

clusivas, competencias concurrentes y competencias 

compartidas y una de las competencias inclusivas que 

están en esta Constitución, ustedes la podrán revisar es 

el manejo del tema de las consultas.

Si nosotros tuviéramos autonomía en el TIP-

NIS ya tuviéramos en nuestras manos el manejo de la 

consulta y hay que pensar en los demás territorios, aquí 

está competencia exclusiva de esa autonomía, pero 

qué hay que hacer para ser autónomos y ahí vienen 

las trampitas, primera trampa, tener como mínimo mil 

habitantes que estén anotados en el último Censo dice, 

¿cuál va ser este último Censo? Este que viene, de ma-

nera que si en los territorios indígenas no hay registra-

do en el libro que va salir mil habitantes como mínimo 

va a ser el pretexto para que el ministerio de autono-

mías nunca les de autonomía porque les va a decir no 

tienen uno de los requisitos, el segundo requisito para 

ser autónomos es tener capacidad administrativa de-

mostrada en un plan de desarrollo que supuestamen-

te el ministerio de autonomías va a certificar, el tercer 

requisito es que el ministerio de autonomías certifique 

que son indígenas y el cuarto requisito es consultar a 

toda la gente del territorio y si la gente dice si pasamos 

a hacer el estatuto autonómico indígena y a partir de 

eso somos autónomos con capacidad legislativa, ejecu-

tiva, reglamentaria y ejecutiva.

Pero en palabras cristianas que significa facul-

tad legislativa hermanos, significa que podemos hacer 

leyes, que podemos reglamentarlas y que podemos 

ejecutarlas y el ejecutivo que elijamos según usos y 

costumbres y lo que pongamos en el estatuto de ese 

territorio es como un gobernador indígena, pero esta 

autonomía indígena tiene algo más que  no tie-

ne la departamental ni la municipal y es que una de las 

competencias exclusivas es el manejo de la justicia in-

dígena que la decían ayer y esa justicia indígena herma-

nos es igual con el mismo nivel que la justicia ordinaria 

la justicia indígena.

Si nuestras autonomías estuvieran funcionan-

do  ya el TIPNIS fuera autónomo hace mucho tiempo 

podríamos nosotros tener cuatro leyes en el TIPNIS 

directas, la primera ley de control del territorio y el que 

se pase del polígono 7 por la ley indígena y las cárceles 

indígenas con nuestros jueces indígenas, se va preso y 

le ponemos dos helicópteros que sobrevuelen el TIP-

NIS con nuestros guardas ambientales indígenas con 

todo el control y eso es legal y dice esta constitución 

y ese es el miedo y hay que entenderlo del Estado na-

cional es el tema de fondo, dice que las leyes indígenas 

tienen el mismo nivel que una ley nacional, solo que dé 

cumplimiento en el espacio del territorio de ese pueblo 

indígena.

Hermanos, una segunda ley que yo armaría en 

el TIPNIS sería la ley de un fondo de desarrollo por-

que el desarrollo que hoy van y ofrecen regalos como 

dadivas no son regalos, hay una deuda histórica con 

los pueblos indignas desde 1825 en que se fundó la 

republica porque los demás se repartieron entre ellos 

y no nos dieron a los indígenas lo que nos tocaba por 

derecho de ser ciudadanos desde que se fundó la re-

pública, hoy esa deuda tiene que llegar y si el gobier-

no la está haciendo llegar que no nos haga y no se las 

crean los hermanos de los territorios que son regalos, 

es una obligación y eso no entra en consulta ese tiene 

que hacerlo, tenía que haberlo hecho los demás gobier-

nos también, entonces ahí creamos el fondo para esos 

proyectos.

Otra ley, que el TIPNIS podía haber hecho her-

manos es la ley de coca cero y al que se lo pille con 

coca, porque esa coca iría para el narcotráfico meterlos 

presos en las cárceles indígenas.

Y como les estoy diciendo la otra ley sería el 

tema de ver las regalías, el tema de fondo en el TIPNIS 

hermanos es el  petróleo, es el gas, hay dos contra-

tos que el gobierno ya entrego y esos contratos tie-

nen compromisos con el Brasil y si ustedes vieron los 

mapas que mostro el hermano el TIPNIS está zonifi-

cado ahorita, el presidente no puede entrar por mas 

presidente de la república, a hacer un camino por la 

zona núcleo porque eso está en contra del reglamento 

de áreas protegidas y tendría serios problemas si no-

sotros lo demandamos, entonces como puede hacer el 

camino cambiándole la categoría la TIPNIS y cómo 

va hacer le cambiar, que los mismos indígenas digan 

que es intangible para quitar la categoría y decir ellos 

pidieron desarrollo y ahora hacemos la carretera por 

ahí, porque él quiere declarar que todo el TIPNIS sea 

área de manejo integrado.

Y ahí los digo y discúlpenme que me esté ex-

tendiendo en esto quiero decirles que ahí el TIPNIS 

tiene tres categorías núcleo, área de uso tradicional y 

área de manejo integrado, el área núcleo nadie entra y 

es por ahí donde está la carretera, el área de manejo tra-

dicional los indígenas por mas dueños que seas, entran 

a cazar esporádicamente y el área de manejo integrado 

es donde estaban los planes de lagarto y todos los de 

turismo y todo lo demás porque era legal, porque si 

hubiera sido ilegal el que estuviera preso seria el que 

dirige áreas protegidas el tema nacional de áreas prote-

gidas, todo es legal hermanos no nos dejemos confun-

dir en los territorios que sea intangible vamos a tener 

desarrollo si todo lo que estaba era legal.

Porque les digo esto hermanos, porque este es 

el tema de fondo y este planteamiento que les vengo a 

hacer, les digo, primer punto de propuesta, empecemos 
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a hacer foros donde pongamos sobre la mesa estos te-

mas como pueblos indígenas y empecemos de una vez 

el proceso iniciado por nosotros, por esta CIDOB de 

las autonomías indígenas de todos los territorios in-

dígenas existentes en este momento para comenzar a 

frenar lo que nos viene después , hoy es el TIPNIS, 

mañana será el otro, el otro y el otro, pero teniendo 

nosotros el arma de la constitución y ese creo yo que 

es el miedo nacional y ahí es donde tenemos que frenar 

y actuar de una vez ejerciendo, yo les planteo que aquí 

se aprueba una resolución para iniciar el proceso de au-

tonomías indígenas en todos los territorios y en los te-

rritorios donde no se alcance o la gente no quiera esta 

constitución también establece que nosotros podemos 

elegir un delegado por usos y costumbres al concejo 

municipal.

Imagínense eso hermanos, eso tienen que estar 

en la carta orgánica y ya se están haciendo las cartas 

orgánicas y nosotros estamos tranquilos cuidado que 

salgan las cartas orgánicas, no estemos en esas cartas 

orgánicas y nuestro pueblo no esté representado en ese 

respectivo municipio donde está el territorio.

Y el otro tema importantísimo hermanos son 

las autonomías departamentales aquí en Santa Cruz 

poniendo como ejemplo o el Beni que conozco algo 

que creo que hay dos asambleístas indígenas allá, aquí 

tenemos cinco, en Santa Cruz somos la bisagra de los 

dos tercios y hay que hacer transversalizarla la deman-

da indígena en todo el PDES, el Plan de Desarrollo 

Económico y Social, en el POA y presupuesto de esta 

gobernación para que no solamente nos atienda con 

veinte milloncitos, como nos han dicho de 20, 50, 10, 

sino que más bien nos atienda con más de un millón de 

dólares que creo que maneja.

Porque los indígenas jugamos pelota, nos en-

fermamos, tenemos todo y para eso están los cinco 

asambleístas que en este momento tienen nombre y 

apellido y están allá sentados y no los veo aquí, porque 

con una decisión de nosotros y ellos las ejecutan allá, 

mañana esta CIDOB tiene una infraestructura más 

grande que la que tenemos allá y orientada para el tema 

productivo, porque la plata está ahí y ellos manejan 

esas competencias.

Por eso les decía yo hermanos, me alegra haber-

los escuchado a los hermanos del Beni que están to-

mando decisiones políticas porque aquí es fundamen-

tal entender el proceso, que es un proceso profundo y 

ese es el miedo que le tienen a Adolfo Chávez y a los 

líderes que están con Adolfo, como ustedes que salen 

en la tele, ese es el miedo de fondo hermanos; por tan-

to quieren achicarnos para dejarnos chiquitingos los 

territorios y que recién nosotros hagamos autonomía 

en nuestra islinga y no en los territorios que nos toca 

años de lucha.

Si entendemos esto hermanos tenemos que en-

trar en un profundo proceso de análisis orgánico, hasta 

este momento hemos dejado que lo cambien al herma-

no Adolfo, por decisiones de algunos cuantos, mien-

tras se estaba aún en la marcha, mientras estaban en 

La Paz, yo les pregunto a ustedes, ¿eso está de acuerdo 

al estatuto?, y hemos aplicado el estatuto, hemos re-

clamado, hemos hecho, no, ahora están apareciendo 

como legales, quien es el que dice esto vale y o no vale. 

Cojo las palabras de la hermana que decía, el gobierno 

no pude decirnos que valemos y es correcto, porque 

quien dice quien vale y quien no vale en el mundo indí-

gena son nuestras bases.

Este que les habla hermanos ha sido parte de la 

lucha del proceso económico departamental, que en su 

momento estábamos cruzados, había mucha politiza-

ción partidaria del tema y eso nos ha perjudicado y yo 

también, como decía el hermano guaraní, he sido tilda-

do de una y mil cosas, de ladrón, de aquí, de allá y estoy 

aquí firme y desafiante ante cualquiera que diga que yo 

he robado algo y me demuestre, al igual que decía el 

hermano guaraní, porque si tuvieran algo en contra de 

nosotros y mi persona, ya nos habrían metido presos, 

yo he visto un documento así de grandote que circula 

un libro donde aparece el hermano del TIPNIS, apare-

ce Adolfo con un curriculum de puras picardías, ¿han 

visto el libro?, y yo creo que si fueran picardías de ver-

dad, ustedes creen que los hermanos estuvieran aquí o 

estuvieran presos, estuvieran presos, no están presos 

porque son solo habladurías.

Por eso en el tema orgánico, yo les planteo 

hermanos que debemos analizar el fortalecimiento 

de nuestras regionales. En el caso de Santa Cruz, la 

CPESC, que anda firmando como la representante, 

como su nombre indica, Coordinadora de Pueblos 

Étnicos de Santa Cruz, su nombre indica eso. Sin em-

bargo ahí no están los chiquitanos, no están ya los gua-

rayos que son regional, no están los guaraní. ¿Quiénes 

están ahorita en la CPESC? Los mal llamados yuraca-

remojeños porque ese pueblo no existe, porque hay yu-

ras y hay mojeños que estamos aquí, orgullosos hoy de 

nuestra identidad, mojeños trinitarios quien les habla, y 

están un grupito de ayoreos.

Y les voy a decir yo el tema hermanos de la 

CPESC, el señor Ramiro Galindo está en CPESC, ter-

cer periodo y el estatuto de CPESC dice que es solo 

hasta dos, no puede el tercero, pero esta y nadie dice 

nada; segundo, su esposa es la asambleísta; tercero, el 

hermano de su esposa y con nombre y apellido que es 

Delson Gutiérrez, es un miembro de la CPESC, su pri-

mo Eynar Molle, es el otro miembro de la CPESC y el 

vicepresidente de CPESC es el marido de la hermana 

de la asambleísta, o sea que esta la familia Galindo y 

nosotros estamos dejando orgánicamente que eso con-

tinúe y al otro lado esta pues el hermano ayoreo que 

se llama Rosendo, que también es un grupo familiar y 

donde estamos los pueblos indígenas de Santa Cruz, 

las bases para decir que esto está mal.

En este punto yo convoco hermanos a los pue-

blos indígenas de Santa Cruz a ver la restructuración de 

esta coordinadora y que hagamos una reunión inicial 

de discusión de estos temas para que sea coordinadora 

de naciones indígenas, porque David Pérez mojeño y 

digo mojeño, porque hay mojeño ignaciano, mojeño 

trinitario, mojeño javeriano, somos la gran nación mo-

jeña de Bolivia, con espacios en toda Bolivia, como los 

hermanos de la gran nación guaraní que están en tres 

países, no por ser del Paraguay deja de ser guaraní, eso 

mismo tenemos que hacer y las coordinadoras deben 

ser coordinadoras de naciones y nuestra nación debe 

fortalecerse y es esta asamblea que debe sacar una re-

solución, para que así como estoy poniendo el ejemplo 

de CPESC se haga lo mismo en CPITCO, aquí está 

la hermana, que está aquí en mi delante, la hermana 

Rosa que nos conocemos desde changos porque están 

al frente con la hermana, esposa del hermano Benjo, el 

río es pues el limite el Ichilo, esto es Santa Cruz lo de 

allá es Cochabamba.

Pero la CPITCO está destruida y se aprovechan 

tres, cuatro personas venir a la otra asamblea para des-

conocer al hermano presidente Adolfo con el nombre 

de CPITCO cuando son bases traídos de la oreja, ni 

siquiera con propuestas y hemos dejado que eso pase.

Por eso yo les digo hermanos que tenemos que 

trabajar fuertemente en una reestructuración orgánica 

que debe partir y lo propongo aquí también de un ajus-

te estatutario de la CIDOB con su regionales hasta lle-

gar al nivel comunal para que los estatutos que están un 

poco pasados de tiempo, porque cuando se hicieron no 

habían autonomías, no habían asambleístas, no habían 

concejales, por eso es cuando dicen ustedes elegimos 

un concejal o a los cinco asambleístas de Santa Cruz 

pero pareciera que ellos han hecho su partido, que 

ellos pusieron plata, que se eligieron y son los grandes 

poderosos ahorita en la gobernación de Santa Cruz y 

se están enriqueciendo a nombre nuestro, cuando esos 

cinco curules que van a ser seis, cuando existe el curul 

mojeño en el ajuste de estatutos y el curul yuracare 

como bancada indígena, no son de las personas, no 

son de este pueblo que esta hoy aquí orgánicamente, 

pero no está metido en ninguna estructura orgánica 

por eso hacen lo que quieren.

Igualito yo escuchaba hablar del tema de ir con 

un partido de aquí a un tiempo me parece importante, 

pero también la ley establece que como CIDOB inscri-

biéndonos en la corte podemos ir a una elección con 

el nombre de CIDOB, acaso la OICH no ha ganado 

alcaldías y sigue ganando y reelegidos, como OICH acá 

es, donde está el choco este de alcalde, la OICH, en 

San Rafael, en varios lugares, creo que dos.

Entonces hermanos tenemos las armas jurídi-

cas, yo pido a nuestros asesores que nos sentemos a 

discutir y armemos comisiones para discutir estos te-

mas de fondo, mientras partimos actividades de corto, 

mediano y largo plazo, las de corto plazo son estas, las 

que vamos a ir haciendo, como retomamos la estruc-

tura, como vemos los temas, pero hay otras que tienen 
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que ser de aplicación profunda de los instrumentos ju-

rídicos que tenemos.

He escuchado que alguien decía que en el terri-

torio casi le pegan a un ministro de estado, en el TIP-

NIS, si cualquier persona y aquí hay que cuidarse en las 

palabras que uno dice porque deben haber personas 

que están grabando y van a llevar al oro lado, hiciera 

algo en el territorio indígena, se somete a la justicia in-

dígena de ese territorio y si mañana al hermano Pedro 

lo quieren enjuiciar por la justicia ordinaria y nosotros 

reclamamos competencia para que sea juzgado por la 

justicia indígena en su territorio, él tiene que volver a la 

justicia indígena, porque por eso hay una ley de deslin-

de jurisdiccional, eso es uno de los avances profundos 

que tiene este proceso, que tienen como gente lucha-

dora a todos ustedes hermanos, todos nosotros para 

que estén asentados en estos libros.

Entonces aquí es importante que este ajuste de 

estatutos tenga pues que incorporar lo que significa 

Estado Plurinacional Comunitario y Autonómico, vea-

mos el tema de los territorios con su capacidad admi-

nistrativa, veamos el tema de las autonomías indígenas.

Hay que sacar hoy resoluciones orgánicas de 

desconocimiento claros para que los territorios lo ha-

gan de las personas que hoy nos están actuando en 

contra de nosotros, decían el tema de CPITCO, tiene 

que haber una resolución para que quede ahí de que 

eso que hicieron los que están firmando, pisoteando 

nuestros derechos es ilegal, porque si no queda un do-

cumento hermano, queda en griterío, queda en nada, 

entonces eso hay que ver.

Otro tema que también se los planteo aquí, te-

nemos que conformar la guardia indígena digna, cundo 

se está en la marcha, yo me acuerdo yo marche en la 

marcha del 2002 por la Asamblea Constituyente cuan-

do era ex dirigente de CPESC y había una guardia que 

controlaba, hoy la haremos pues, porque cuando te-

nemos que venir a recuperar nuestra casa grande no 

tenemos que ir a meter palo, tenemos que ir orgáni-

camente a hacer un gran evento para reposicionar a 

nuestro hermano presidente con su directorio y com-

plementar algunos cambios que estén bacantes y ahí 

empezar el primer foro de discusión de estos grandes 

temas y quien tienen que ir por delante tiene que ser 

por lo menos 500 indígenas o 1000 indígenas prepara-

dos como guardias indígenas con el derecho que nos 

asisten nuestros usos y costumbres y ahí vamos a ver 

pues a los pacos, pero nos organizaremos, hay que or-

ganizar estos temas hermanos.

Otro tema importante que yo les decía en esto 

es el tema de los territorios, en el tema de los territorios 

nos están por tirar por las famosas auditorias, yo creo 

que hay que empezar un foro y se los planteo aquí un 

foro para discutir nuevamente y poner en escena que 

significan los territorios que significaron y cuáles fue-

ron las bases por las cuales estos territorios se han con-

solidado dentro de un proceso de lucha iniciado desde 

1990 de manera orgánica por el movimiento indígena 

y ahí tienen que estar nuestra cosmovisión, nuestras 

formas de vida, producción y reproducción de nuestra 

gente, el valor del bosque, el valor del ecosistema, el 

valor de la biodiversidad, el tema de los servicios am-

bientales y trabajando como tal en esos temas ganando 

dinero y las áreas de vida para las familias que están ahí 

adentro como van a trabajar distribuir espacios de tra-

bajo, la proyección para los hijos que vienen y las áreas 

de biodiversidad, las áreas de conservación que ayer lo 

decía el presidente de COICA el hermano que ya dice 

que estamos integrados a una institución mundial que 

es la Unión Internacional de Conservación de la Natu-

raleza y yo creo que escribiendo estos temas vamos a 

poner en mesa anticipadamente todos los documentos, 

la defensa de nuestros territorios antes de que nos ven-

gan con sus pinches auditorias.

Porque ahí vamos a enfrentarnos como indí-

genas organizados aplicando los derechos que están 

en la constitución y que son nuestros derechos, falta 

pasar del derecho escrito al ejercicio del derecho, pero 

ustedes creen que los gobernantes nos van a dar así 

alegremente el ejercicio del derecho, no tenemos que 

nosotros presionar para qué esto se cumpla.

Por último hermanos y para no cansarlos yo 

quiero decirles que como pueblo indígena mojeño trai-

go el mandato de mi pueblo para dos temas, uno es el 

tema de una propuesta filosófica básica de un modelo 

de gestión productiva, ambiental, social y cultural que 

lo queremos plantear para un primer foro y así como 

nuestro pueblo tienen una propuesta que contempla 

el tema de unidades productivas indígenas en acción, 

primero el parecido de la empresa pero diferente de 

nuestra visión y muchos otros temas orgánicos otros 

pueblos deben tener y Bolivia debe saber que los indí-

genas no somos los de las estampillas porque te sacan 

foto al más cacharro, a mi muchas veces me han dicho, 

es que voz no tenés pinta de indígena y yo me pregun-

tado ¿cuál es la pinta del indígena? El feo, el cacharro. 

¡No! Un pueblo indígena es un conjunto de temas pro-

ductivos, reproductivos, de visión igualito que el pue-

blo griego es mi pueblo o el pueblo de cada uno de 

ustedes hermanos.

Por eso ese es un tema que yo les planteo y el 

otro tema que les vengo a plantear es el tema del Cho-

ré, hay una invasión a la reserva, tenemos problemas en 

nuestro territorio y si ese bosque desaparece hermanos 

vamos a tener sequía en Santa Cruz y hambre en Boli-

via y si ese bosque cae junto al TIPNIS los problemas 

van  ser mayores por eso es importante que la sociedad 

cruceña y boliviana se entere de estas propuestas des-

de nosotros mismos, desde el gobierno de nosotros 

mismos.

Esas son parte de las propuestas que como 

pueblo le traemos y termino diciéndole que tenemos, 

yo pido una resolución, les pido a los hermanos in-

dígenas de los pueblos indígenas de Santa Cruz que 

nos sentemos a ver que como a la brevedad posible 

restructuramos la CPESC, se apoya la CPITCO y las 

regionales porque cuidado hermanos que los regalitos 

comiencen a llegar a todas las comunidades y de aquí a 

un tiempo tengamos regionales ya en contra por puro 

regalos, porque la gente se pierde y por ultimo invitar 

a mis hermanos mojeños que si estuvieran acá, orgáni-

camente hemos aprobado y pedimos el apoyo de esta 

comisión, la creación del cabildo mojeño en la ciudad 

de Santa Cruz de la Sierra.

Y que pensamos que este 18 de octubre inau-

gurar posesionando a este cabildo mojeño donde esta-

rán afiliadas todas las personas mojeñas que vivan en 

las ciudades del departamento partiendo de la capital 

como en las provincias, porque nuestra gente de áreas 

urbanas no las estamos contando y los mojeños quere-

mos que en este censo, como decía, los que viven aquí 

en Santa Cruz, hijos de mojeños, con sangre mojeña o 

guaraya, o chiquitina de áreas urbanas cuando les pre-

gunten con que pueblo se identifica, en el caso mío 

voy a decir con orgullo mojeño y así esperemos sacar 

unos cuarenta mil mojeños en la ciudad de Santa Cruz 

u otros cincuenta mil chiquitanos o guarayos y saben 

para que hermanos para que tengamos capacidad mo-

vilizadora aquí en el departamento, ciudad, para que 

podamos integrar la producción campo-ciudad.

En el TIPNIS hay hartos peces, si hiciéramos 

el cabildo acá en coordinación con ellos, podrían traer 

pescado y vender acá a través de la propuesta que esta-

mos haciendo turismo y muchas otras cosas.

Entonces hermanos esta cosmovisión se los 

venimos a plantear como pueblo mojeño y bueno pues 

en la parte orgánica lanzo el desafío de que de una vez 

nos pongamos las pilas y comencemos a actuar con 

visión, con propuestas y rescatar nuestra casa grande y 

no hay que dudar aquí hermanos el respaldo a nuestro 

presidente, a los directivos de CIDOB y que sean las 

bases las que se hagan respetar dándoles las sanciones 

de acuerdo a los usos y costumbres a estas personas 

que nos están traicionando, muchas gracias.

Celso Padilla (CCnG)

Bien hermano yo prácticamente también que-

ría dar a conocer que vamos a abandonar esta reunión 

y prácticamente hemos estado los tres días y la con-

vocatoria era para ahora, pero como se ha ampliado 

pues eso también un poco se nos escapa de nuestra 

responsabilidad, mañana tenemos una reunión con 

nuestra organización matriz, aprovechando que están 

los hermanos de los otros países, vamos a visitar a la 

Universidad Indígena a la Escuela de Salud, a la Es-

cuela Superior de Maestros y bueno eso está previsto 

para mañana.

Sin embargo lo que yo quería un poco referir-

me al trabajo de hoy, yo creo que está muy claro lo 

que estamos viendo a nivel coyuntural, lo que nos in-

formaba con mucho detalle el hermano Fernando y 

también los informes que han brindado cada una de 
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las comisiones al TIPNIS, creo que es muy preocu-

pante y otros hechos muy lamentables, los hermanos 

que están atravesando en el CIPOAB y eso pues tiene 

pues responsables directos para nosotros todos esos 

problemas que estamos atravesando son dirigidos di-

rectamente de parte del gobierno.

Lo que yo quería era que todos entendamos 

hermanos, si el gobierno dijo que ya no había necesi-

dad de hacer la consulta en el TIPNIS es verdad her-

manos que al gobierno ya no le interesa la consulta, eso 

se lo ha visto, tenemos que saber de que la consulta no 

era pues el objetivo principal del gobierno, no le intere-

saba y no tenía que hacerlo la consulta, si no que el ob-

jetivo principal de este gobierno simplemente era hacer 

el tramo por el corazón del TIPNIS, ese era el objetivo.

Entonces ya como él ha visto al interior del 

TIPNIS una resistencia y es por eso que hemos visto 

que también la ley 222 hasta el 7 de septiembre, hasta 

ahí terminaba y como ellos tienen todo, o sea los legis-

ladores a su favor, entonces se lo han ampliado hasta 

el 7 de diciembre.

Entonces lo que nosotros tenemos que hacer 

ahora es como poder evitar de que pueda atravesar la 

carretera por el corazón del TIPNIS, hay una resisten-

cia, los hermanos han dicho vamos a continuar con la 

resistencia ese era el compromiso después de que he-

mos abandonado La Paz de cuando hemos estado en la 

vigilia, en ese tema hermanos yo quería darle a conocer 

si mi persona no ha estado tenía bastante interés o sea 

voluntad de llegar hasta el interior del TIPNIS, pero no 

ha sido posible.

¿Ustedes saben por qué no está la organización 

matriz de la PEA no está acá?. Ayer la hermana Nelly 

ya hizo conocer cuál es la posición del presidente de la 

APG, entonces la resistencia lo estamos haciendo cada 

uno también en nuestra organización matriz, hemos 

trabajado; por ejemplo lo que se hizo la comisión na-

cional en La Brecha no ha sido voluntad del presiden-

te hemos tenido que promover, la hermana Nazareth 

sabe cuándo hemos ido a una reunión aquí en mi zona 

desde ahí hemos planteado a través de un consejo para 

que la dirección general de la APG se pronuncie o vea 

como va quedar la CIDOB, eso ha sido resultado de 

esas reuniones o sea hemos trabajado también con las 

autoridades de poder hacer de que el tema de la CI-

DOB no debería quedar como esta y que dice la APG, 

yo quiero decirles honestamente hermanos de repente 

ustedes dirán que la APG está con el gobierno, eso es 

totalmente falso hermanos, hemos trabajado, hemos 

hablado con todas las autoridades.

A hecho un último movimiento la APG, ha fra-

casado totalmente, históricamente el bloqueo de cami-

nos que se ha hecho últimamente, la APG ha sido un 

fracaso total  y ha quedado más peor de lo que antes, 

entonces la autoridad de base que son las comunida-

des, las capitanías están totalmente molestas, ya se te-

nía que proceder al cambio total de esta estructura que 

tenemos ahorita, pero como estamos en este momento 

en octubre viene solamente dos meses que nos queda, 

en diciembre se va a hacer un cambio total de este di-

rectorio de la APG, porque para nosotros como APG 

es un problema porque por ese directivo nos están lla-

mando a nosotros que estamos con el gobierno.

Ustedes han visto que está saliendo en la propa-

ganda en Monteagudo en un acto, han aprovechado en 

regalar una movilidad a un departamento y ahí dice que 

la APG ha sido beneficiada con una camioneta. Es-

tamos cansados de eso nosotros porque nosotros no 

podemos permitir de que por un motorizado acepte-

mos de que se nos esté tildando de que estamos con el 

gobierno, porque el gobierno nos está haciendo daño.

Este trabajo le he venido haciendo en coordi-

nación con la hermana Nelly, con el consejo de capita-

nes y también mi zona que también ha estado apoyan-

do bastante y lo hemos logrado hermanos.

Entonces la resistencia ya ha empezado allá 

también y creo que si no hemos logrado el cien por 

cien, pero ya se ha declarado también una resistencia 

al gobierno, yo creo que esto se tiene que continuar 

haciéndolo cada uno en su regional.

Aquí estamos hablando de un tema grande her-

manos, por ejemplo hemos dicho de que el problema 

grande que nos ha llevado a una movilización del año 

pasado hasta ahora ha sido pues como defender nues-

tro territorio y cómo vamos a defender si nosotros ve-

mos de que el mismo gobierno es el problema para 

nosotros.

Prácticamente yo quiero decirles hermanos que 

hay un problema muy grande que estamos atravesando 

orgánicamente, nuestras comunidades están divididas 

nuestras regionales están divididas, nuestra CIDOB 

está dividida, algunos dicen no queremos hablar más 

de división pero hay que ser conscientes de que es-

tamos así, ese es el problema o vamos a decir que no 

está dividida.

Un día dijo el presidente de la APG gracias a 

Dios que la APG no está dividida y eso es completa-

mente por quedar bien ante una organización, cuando 

vemos de que en Isoso vemos que el departamento 

de Chuquisaca no ha participado en el bloqueo último, 

nos ha dividido el gobierno.

Entonces hay bastantes problemas que estamos 

viviendo en este momento, yo creo que todos estos 

insultos que hemos escuchado hasta esta mañana es 

verdad hermanos que esto no sólo afecta solamente a 

una persona sino afecta a toda una organización.

Es por eso que nosotros queremos o sea es-

tábamos hablando un poco pero yo quiero decirles 

hermanos como he estado desde un principio en este 

movimiento hermanos hasta ahora quiero decirles, por 

ejemplo el hermano Fernando, Fernando es una per-

sona muy importante en la cual ha estado firme hasta 

ahora lo han querido tumbar a él, han intentado susti-

tuirlo a él pero no han logrado menos mal que su or-

ganización ha sido consiente y han sido consecuentes.

Lo que primero hemos caído, ha sido mi per-

sona, por ejemplo durante la marcha o sea al gobierno 

lo que le interesa es dar muerte civil, muerte político a 

los dirigentes más hablantines, a los dirigentes que ha-

blan directamente en contra del gobierno; pero gracias 

a Dios ya el Consejo Continental estaba ya constituido 

y ya yo estaba trabajando allá, para eso ellos ahí están, 

ahí están los brasileros, ahí están los argentinos, los pa-

raguayos y cuando aquí la paralela han sacado recien-

temente una resolución donde dice que Celso Padilla 

es autonombrado, haber pregúntenle a Oriel Benítez, 

a doña Flora Cruz, a Mario Valdez, si Celso Padilla ha 

sido autonombrado, pregúntenles ahí están porque han 

sacado una resolución de que dice de que mi autoridad 

no sirve y saben que, eso es lo que quiere el gobierno, 

quiere de que cada autoridad que haya sido siempre lo 

que han reclamado que no sirva para nada.

Al hermano Rafael Quispe por ejemplo tam-

bién, el año pasado, él estaba muy firme en el CO-

NAMAQ, se han hecho los cambios, menos mal que 

CONAMAQ también ha sido consciente, ha sido con-

secuente, pero el gobierno ha intentado dividirlos y 

como ya Rafael Quispe no estaba ya en la estructura, 

decían ese es un metiche, para que habla, o sea el go-

bierno lo que quería era verlo a Rafael Quispe en un 

escenario que este como persona nomas, que no sirva 

ya para la organización , pero ahora que ha sucedido, él 

está en una representación internacional.

Entonces esto es un gran problema para el go-

bierno, es una gran preocupación, Celso Padilla a ni-

vel internacional, Rafael Quispe a nivel internacional, 

Adolfo Chávez, aunque por ahí lo tienen pero sigue 

en la CIDOB, Fernando Vargas sigue como presiden-

te de la subcentral, mientras estos cuatro personajes y 

Bertha Bejarano, mientras ellos sigan acá el gobierno 

va seguir como el león muy furioso, porque tiene un 

problema y tiene miedo que haya un nuevo liderazgo 

de tierras bajas.

Y más fácil para él es crear a una estructura y 

semejanza del gobierno y es lo que están allá, porque 

pues han tenido que acudir a los policías, saben que eso 

es un sinónimo de miedo, de inseguridad, es que ellos 

saben que ellos no están legalmente, es que ellos saben 

que no lo han elegido su organización, lo han llevado 

ahí y la policía es del estado y por lo tanto protéjanlo, 

así nomás hermanos.

Pero nosotros haber cuando ha estado con su 

guardaespaldas o su policía o su militar Adolfo, Rafael, 

mi persona o Fernando, nosotros nos paseamos donde 

sea, si tenemos que morir vamos a morir de algo, pero 

ellos como, ellos tienen miedo hermanos, entonces 

hermanos yo creo que aquí, ayer, ahora la prensa está 

preguntando dice a qué hora, cuando van a retomar 

la CIDOB, hermanos aquí hay que priorizar las cosas, 

esto no ha sido una convocatoria para decir organicé-
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monos y vamos a tomar la CIDOB, no es eso o quien 

ha venido con esa intención, pero allá aquel lado ya se 

han atrincherado, pensando de que nosotros de aquí 

vamos a ir a retomarlo.

Pero sabe que hermanos sobre ese tema yo 

quiero decirles algo o al mismo tiempo quiero pregun-

tarles, ¿cuál es la prioridad de nosotros? Será que la 

prioridad de nosotros es ir a pelear por una infraes-

tructura que se está cayendo, será que si ahora vamos y 

tomamos la CIDOB mañana vamos a estar sin ningún 

problema y ya vamos a estar unidos, porque ya nos 

hemos hecho patear allá dos veces nos han sacado los 

maleantes, los policías nos han tenido que meter por 

toda esa casa por ahí alrededor de la CIDOB, ya lo 

hemos hecho hermanos.

Porque no es conveniente seguir peleando por 

una infraestructura, porque no pensar la CIDOB a 

hacer una, no solamente una CIDOB como tenemos 

ahora, si la CIDOB es una confederación de 34 pue-

blos, debería ser un gran departamento de edificios, 

porque no pensar ahora y a esa CIDOB ponerle una 

comunidad cercana, acaso no podemos hacer eso.

Auringa, auringa en este momento la prioridad 

de nosotros es como poder restablecer o reconocer o 

retomar la unidad hermanos, la unidad es lo que a no-

sotros nos interesa, no es una infraestructura, no es 

una casa, como poder retomar la unidad, como poder 

volver a ser una CIDOB, una confederación, hermanos 

yo quiero decirles con mucho respeto, pero me gustaría 

ser consiente en esto, el quien les habla en un momen-

to he tenido fuerte discusión en la asamblea que ha ha-

bido en mi organización, decía Celso está defendiendo 

a Adolfo Chávez, Celso está marchando por lo que está 

defendiendo Adolfo Chávez, algunos creen que es eso 

hermanos y yo les pregunto a ustedes hermanos, será 

que cada uno de nosotros hemos hecho resistencia por 

Adolfo Chávez, el hermano Adolfo Chávez es una per-

sona, es una autoridad que representa a la CIDOB, él 

está cumpliendo un trabajo, por supuesto que a veces 

nosotros como dirigentes no podemos abandonarnos, 

vamos a seguir apoyando.

Pero no es eso todo lo que decimos, no esta-

mos defendiendo a personas, si no a esa institución que 

dirige ese representante, por eso es bueno reconsiderar 

hermanos lo que ha sido la resolución de la Brecha, 

porque yo hasta ese día me peleado bastante con mi 

organización porque la APG no estaba de acuerdo con 

la resolución y no firmo la resolución como dijo ayer 

un hermano, la OICH no estaba de acuerdo con esa 

resolución y no ha firmado esa resolución.

Hermanos yo creo que de repente como pue-

de ir esa reconsideración de la resolución, saben que 

yo personalmente como dirigente yo respeto mucho 

a Adolfo Chávez, yo estimo mucho a Adolfo Chávez 

porque es una autoridad y es una persona joven que tie-

ne bastante futuro, pero como  yo soy su amigo quiero 

darle un consejo ante ustedes, yo me pongo en la silla 

de Adolfo Chávez, todos les hemos fallado hasta ahora 

y lo vamos a seguir apoyando, pero no estoy de acuer-

do que sigamos metiéndolo a Adolfo Chávez como 

carnada, no estoy de acuerdo que a Adolfo Chávez le 

dejemos hasta que el gobierno lo mate, hay otra opor-

tunidad para Adolfo Chávez, porque Adolfo Chávez 

ha entrado por la puerta y por la puerta tiene que salir.

Y yo lo que estaba pensando hermanos con 

buen sentido, buscando una alternativa de cómo po-

der contar con un sola cabeza para la CIDOB, porque 

esa debe ser nuestra propuesta ahora no nos convienen 

tener dos cabezas a la cabeza de la CIDOB, estamos 

cansado de eso hermanos, se nos han hecho la burla 

recientemente el gobierno, ha venido con todos sus ca-

níbales de ministros ahí, haciéndose la burla, que han 

venido a decir ahí directamente a dicho los de la nove-

na marcha, como dijo Lucio, son unos maleantes, son 

unos corruptos, se han robado hasta un ladrillo.

Hermanos yo creo que hay que ser sabio, hay 

que buscar estrategias, si ustedes de verdad lo quieren 

a  Adolfo Chávez ayúdenme a buscar algo mejor para 

él, pero si lo dejamos hasta el 2015 a Adolfo Chávez 

hermanos yo les aseguro que le estamos haciendo mal 

a una persona, estratégicamente podemos decir que 

Adolfo Chávez de repente, o sea, todos podemos dar 

un paso atrás y avanzar tres pasos adelante, como es 

concretamente, yo voy a decir honestamente, si que-

remos de que Melva Hurtado renuncie yo creo que 

hay que decirle de que Adolfo Chávez debe también 

renunciar.

Adolfo Chávez si es inteligente, si quiere una 

carrera para más a futuro para él, si lo puede hacer con 

una renuncia formal y público y decirle y obligarle a 

Melva que renuncie, obligarle a que renuncie y Adolfo 

Chávez puede decir por la unidad de mis hermanos 

indígenas lo estoy haciendo no por cobarde, porque el 

mañana va estar representándonos allá mucho mejor, 

como lo está haciendo Rafael Quispe, como lo estoy 

haciendo yo, porque Fernando no va estar ahí, él va a 

ser mucho mejor de allá.

Hermanos esto tenemos que pensarlo, yo lo es-

toy haciendo con una propuesta, no estoy diciendo que 

sea tan así, lo estoy lanzando como un propuesta, pero 

yo personalmente lo estimo a Adolfo Chávez, pero 

dejarlo hasta 2015 el gobierno tiene el poder político, 

tiene económico y así nos van a seguir dividiendo más, 

nos va a seguir acabando el gobierno hermanos porque 

tiene el poder.

Hermanos yo quiero dejarlos con esta reflexión, 

pero lo que nosotros queremos es destruir la otra pa-

ralela y por eso tenemos que ser muy estratégicos, por-

que si nosotros seguimos acá esperamos todo 2013, 

el gobierno se va a pasear, se va a campear por toda 

nuestra organización, los 22 millones que ha ofrecido 

ese día en la CIDOB, de donde creen que es esa plata, 

es supuestamente del fondo indígena, del fondo indí-

gena ahora acaso de han consultado a Adolfo Chávez, 

no, a Melva Hurtado tienen que hacerlo firmar, yo lo 

llame cuando estaba mirando en pantalla, lo llama e a 

Daniel Zapata que es el director actual del fondo, yo le 

dije, mira, aquí Nemesia Achacollo, Evo Morales, Car-

los Romero, Juan Ramón Quintana están dando veinte 

proyectos que cuesta 22 millones de bolivianos y esto 

es del fondo indígena, usted lo está autorizando, no, 

me han invitado a mí para que yo vaya, pero no he 

ido, nadie hemos ido seguramente que ahora nos van 

a botar.

Pero saben que el gobierno nos va hacer así el, 

pero que dijo Quintana, le dijo, hermano presidente 

queremos decirle que hemos cumplido con nuestro 

mandato o con el pedido que usted nos hizo, aquí está 

el proyecto y le dijo a Nemesia Achacollo y a Carlos 

Romero, nos hemos salvado presidente por que us-

ted nos dijo que si no cumplíamos con nuestro tra-

bajo usted nos iba a votar de nuestras casas, así están 

negociando por nuestra lucha y de quien es el fondo 

indígena es de nosotros y con el mismo fondo nos está 

haciendo pelear y lo peor es que nos está sacando de 

ahí y le está poniendo gente servible de ellos, les estoy 

dando un solo ejemplo así lo va a hacer hermanos.

En este momento la COICA por ejemplo por-

que es un hermano indígena el hermano Edwin dice 

si yo estoy firme estoy apoyando a la CIDOB por 

supuesto hermano, pero mañana pasado el gobierno 

va a llevar y va a querer meter por todos los espacios 

internacionales, como decía la hermana Ángela, las 

invitaciones que vienen para la CIDOB, el gobierno 

tienen que mandarlo a su gente y eso no va a durar un 

año se van a cansar de nosotros, últimamente van a 

decir quién mierda son estos de la CIDOB a cuál voy a 

obedecer, se van a cansar de nosotros hermanos, quien 

pierde somos nosotros.

Toda la representación que van a hacer en las 

representaciones nacional e internacional el gobierno 

lo va a mandar a la CIDOB pero no va a ser la CIDOB 

orgánica, si no la otra CIDOB, por eso hermanos yo 

estoy tan, o sea tan preocupado y ya tan desesperado, 

de una vez cortarle los argumentos al gobierno, cortar-

le significa de poner un desafío a la otra paralela, como 

lo cortamos, yo creo que hay que buscarle una salida, 

ya le he dado un pistazo, de repente ustedes tienen otro 

propuesta que está mejor que la mía.

Pero la idea hermanos es que no podemos 

soportar un semestre de 2013 con dos cabezas de la 

CIDOB, háganme el favor de entenderme de que no 

nos conviene a nosotros, no nos conviene, pero si les 

conviene al gobierno porque es más fácil hermanos, el 

gobierno se está agarrando de todo el discurso que ese 

día ha hecho la CIDOB, Carlos Romero decía, a todin-

gos los estados de las regionales aquí está la CIDOB 

y estos 34 pueblos están dando el aval, es dueño de 

la CIDOB y lo están demostrando hasta ahora, her-
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manos preparémonos, preparémonos vuelvo a decirles 

hay dirigentes jóvenes con mucho futuro pero no les 

dejemos que se mueran.

El gobierno va a dar muerte civil y muerte polí-

tico, no significa muerte físico, lo está haciendo, inten-

tó hacerlo conmigo y no le salió, intento hacerlo con 

Rafael Quispe y no le salió, lo está queriendo intentar 

con Adolfo salvémoslo pues, salvémoslo no lo deje-

mos que lo haga como lo hace ahí, a Rosendo Alpiri 

que lo han hecho le está dando trago, se ha chocado 

ya está en la cárcel  a su madre lo mismo le han hecho 

pelear se ha emborrachado estaba en la cárcel, así lo 

está manejando el gobierno.

Yo creo que es peligroso hermanos, por eso yo 

siempre les digo a ellos, yo les digo a ellos, ustedes van 

a morir muy jóvenes porque el gobierno los está utili-

zando a ustedes y cuando no le sirvan ustedes al go-

bierno, el gobierno los va a matar, por ahora les sirve 

todavía, hermanos con mucho respeto a cada uno de 

ustedes que hace mucho esfuerzo, hermana Nazareth, 

la hermana Yudith que ha trabajado, yo le he entendido 

en un momento cuando ella no estaba de repente todo 

el tiempo con nosotros, pero ella estaba trabajando y 

hemos visto ya esos resultados, que ella a través de las 

mujeres estaba llegando más fácil para informar lo que 

estaba pasando en la octava marcha, en la novena mar-

cha, pero está haciendo hermanos.

Todo lo que estamos hasta ahora en un prin-

cipio con la movilización nos estimamos o a veces no 

podemos llorar más porque hemos llorado bastante, 

hemos derramado lágrimas, hemos tenido pérdidas de 

vidas, los niños han sido víctimas de tanta golpiza y los 

dirigentes tenemos que pensar por eso, hemos cumpli-

do un año de todos estos atropellos, de esta violencia 

y no nos vamos a olvidar nunca, los buenos dirigentes 

no se olvidan de eso.

Y nosotros vamos a pedir que eso tienen que 

llegar un día que tiene que pagar el culpable, no te-

nemos justicia, hemos visto el trabajo que ha hecho 

Fernando, nosotros hemos intentado hacerlo, el her-

mano diputado lo ha hecho, pero donde vayamos aquí 

en Bolivia no tenemos cobijo, no tenemos socorro, no 

tenemos quien nos haga justicia.

Por eso es que nosotros queremos de que aho-

ra hagamos una presencia nivel internacional, Edwin 

Vásquez, Rafael Quispe, entre todos podemos llevar 

hacia afuera  y allá buscar la justicia, yo creo que allá 

no nos van a negar y todos los espacios internaciona-

les hay que ir y denunciar hermanos, desgastar a este 

gobierno, porque el gobierno lo que está haciendo en 

este momento, quiere garantizar, quiere asegurarse de 

una estructura paralela porque ya vienen la elección na-

cional y él está haciendo campaña con esas reuniones 

para asegurar de que los movimientos indígenas, que 

dijo ese día Rosendo, que dijo Pedro Bares, hermanos 

ustedes tienen que quedarse hasta el 2025 apoyamos 

ese acuerdo patriótico, cero pobreza hasta el 2025.

Así han hablado nuestros dirigentes los que han 

estado con nosotros el año pasado, hermano, hermano 

Adolfo ojala que no lo entienda de otra manera yo te 

he apoyado y te voy a seguir apoyando y un día usted 

me va a da la razón y si no me da la razón usted, al-

guno de ustedes me va a dar la razón lo que estoy ha-

blando, yo estoy hablando como si yo fuera el mismo, 

porque yo he sufrido bastante hermanos, nueve meses 

he tenido que sufrir después de tener todo el poder, en 

el pueblo guaraní el gobierno en un momento el go-

bierno comenzó a cegar a mi organización, pero ahora 

gracias a Dios que en nueve meses he vuelto a tomar la 

misma confianza de antes y que en dos oportunidades 

mi organización que es la APG me ha dicho y se ha 

sentido tan orgulloso de que yo este representando a 

nivel internacional y que ellos van a llegar a cada uno 

de los países, esto lo digo a la hermana Flora, al her-

mano Oriel.

Mañana nos vamos a reunir con ellos para que 

ustedes vean y crean que Celso no es uno de esos ha-

blantines nada más y ustedes han venido aquí para ver 

la realidad y estamos llevándonos los materiales escri-

to y también en audiovisuales y esto tiene que llegar a 

Brasil, tiene que ir a Argentina, tienen que ir a Paraguay 

y decirles así es el gobierno indígena en Bolivia y aquí 

nosotros lo vemos que es un defensor yo creo que eso 

es lo que tenemos que hacer para desgastarlo a este 

gobierno a nivel internacional, un día vamos a ir al foro 

permanente, vamos a enfrentarnos con Sacha Llorenti 

en las Naciones Unidas y les vamos a decir así de frente 

que este ha sido un masacrador en su momento como 

ministro, por culpa de él hemos sido violentados y así 

lo vamos a hacer, nosotros nos vamos a preparar, a 

coordinar hermano Rafael y yo me comprometo a la 

solicitud de usted de estar el 11 y 12 en Colombia para 

poder seguir desgastándolo a este gobierno.

No tenemos plata, pero tenemos toda la mo-

ral de hacerlo porque nosotros hemos sido parte de 

este movimiento hermanos a todos, hermano Pedro, 

hermano Adolfo, hermana Nelly, Fernando, hermana 

Nazareth que ella ha sido una de las que ha sido afecta-

da que ha perdido su hijo a través de la golpiza que ha 

tenido el año pasado y muchas mujeres que han sufrido 

el aborto por producto de la golpiza, eso nos tiene que 

tener marcado que ese día ha sido para nosotros una 

total humillación de parte de este gobierno.

Pero nosotros hermanos yo quiero decirles 

algo más hagámoslo diplomáticamente no entremos 

a un discusión personal como lo han hecho los otros 

esta mañana, hagámoslo diplomáticamente, sabiamen-

te con la verdad vamos a callar a estos, hermanos.

Por eso ustedes me han podido ver, yo antes era 

totalmente furioso y después de la golpiza, he estado 

más furioso todavía porque a mí me dolía, me hervía la 

sangre porque realmente no era digno que me hagan, 

que me maltraten y al mismo tiempo mi organización 

me estaba abandonando, o sea uno puede volverse un 

poco traumado, en la noche no podía dormir yo, pen-

saba, no podía dormir, desesperado, yo decía que está 

pasando si lo que yo estoy haciendo aquí es por poder 

hacer respetar los derechos, que mal he hecho yo.

Los dirigentes no dormimos tranquilos, pen-

samos mucho, sentimos lo que estamos viviendo, yo 

creo que hermanos es una tarea entre todos y todos los 

líderes que estamos ahora hermanos y me gustó lo que 

dijo un di la hermana Bertha Bejarano, cuando la que-

rían sacar, cuando la involucraron en algo, ella dijo está 

bien me sacaran a mí, pero vendrán cien lideres porque 

habemos muchos líderes en tierras bajas y desde luego 

hay muchos líderes, mujeres que están preparándose, 

hombres que se están preparando, no los van a poder 

terminar a estos líderes nosotros de repente estamos 

por ahora aquí, mañana vamos a estar por allá, porque 

hay que pensar en ir más allá, hay que seguir creciendo 

ese debe ser el objetivo de cada uno de los líderes y los 

que viene por detrás también siguiendo el paso de cada 

uno de nosotros, eso debería ser el trabajo de cada uno 

de nosotros hermanos.(*)

                 

Julio Quete (Cirabo)

Buenos días hermanos a todos los presidentes 

de las regionales y a los compañeros que aún nos vis-

tan de otros países. En primer lugar quiero felicitar a 

las hermanas mujeres por su día, a todas las hermanas 

mujeres indígenas y también la parte técnica, hermanas 

mujeres que están acompañando a diario al movimien-

to indígena, muchas felicidades a ellas y sigan adelante 

con este entusiasmo que tienen y bueno, el caminar es 

muy largo.

Quiero empezar diciendo que todo este tiempo 

he estado en mi regional CIRABO, en realidad esta re-

gional ha sido como las otras regionales ha sido consu-

mida por el partido en función de gobierno, es lamen-

table pero esa es la pura realidad. Uno de los temas, 

hace poco he estado en un congreso en Riberalta para 

ver el tema político del movimiento indígena.

La dirigencia de la CIRABO está una mitad está  

favor de la CIDOB actual elegida para el 2010 al 2015 

y la otra mitad lamentablemente están con los parale-

los, hasta ahí yo un poco de temor tenía pero más a 

fondo ya bajando la información que se conoce por 

capitanías, mucho menos por presidentes comunales, 

allá son seis TCOs, ya cuando comenzamos a bajar la 

información, a tener reunión por pueblos las circuns-

tancias camban don de ellos dan el apoyo de que la 

dirigencia elegida para el 2010-2015 ellos apoyan, los 

presidentes de comunidades. Los dirigentes de la CI-

RABO una mitad a la cabeza del presidente, vicepresi-

dente y secretaría de salud están en contra de nosotros, 

están con la paralela.

(*) Las declaraciones de Celso Padilla respecto a la persona 
del Presidente de la CIDOB son a título personal y 
no reflejan la voluntad del resto de la dirigencia del 
movimiento indígena. 



78 79

Vi Comisión nacional de la Confederación de Pueblos indígenas de bolivia (CiDob) Memoria

Entonces la actividad que nosotros hemos he-

cho en esta gran asamblea es hacer una  evaluación a 

la directiva de nuestra organización donde lamentable-

mente no se pudo dar porque no quisieron ser evalua-

dos, uno de los temas que se pidió y las bases pidieron 

a ver todos los proyectos que salieron a nombre de la 

organización CIRABO, en qué estado está, cuanto de 

avance, qué proyectos tienen entonces la presidencia 

lamentablemente no quiso ser evaluada, los hermanos 

pidieron que se evalúe sí o sí, incluso un grupo dijo 

hay que hacer auditorías para ver en qué estado está 

nuestra organización, es ahí donde se hace un grupo de 

bando, en el caso del pueblo Chácobo, el Araona y el 

Joaquiniano y se meten la mentalidad diciendo de que 

no puede ser evaluada la presidencia.

Entonces hubo una especie de discusión pero 

pudimos controlarlo y donde el presidente de la CIRA-

BO a la cabeza de Raby Ortiz que es del pueblo Chá-

cobo decidió y dijo que se retiraba como presidente, 

rápidamente armamos, como dice el estatuto de nues-

tra organización, un comité ad hoc y posteriormente 

dando a ese comité ad hoc las circunstancias de una 

asamblea general para una nueva elección.

Todo esto estuvo a la cabeza de los capitanes 

grandes más la cabeza del presídium que presidía en 

ese momento para nombrar y llamar dentro de siete 

días, era para el día de mañana esta reunión que se te-

nía que hacer, todas las comunidades, los siete pueblos 

tenían que auto convocarse, pero cómo es el partido de 

gobierno -y esto lo hago conocer a ustedes- el presi-

dente de la CIRABO renuncia, ponemos un comité ad 

hoc a la cabeza de los cinco capitanes grandes.

Al segundo día llega el Ministro Quintana con 

bastantes recursos económicos que nos los voltea de 

los siete lamentablemente a cuatro capitanes grandes 

haciendo que lo restituyan a su cargo al presidente de 

la CIRABO, dejando de lado a los dos capitanes que 

estaban en contra.

Uno de los temas, extra oficialmente sabemos 

que se ha dado como 20.000 bolivianos por capitán, 

queremos sacar una información efectiva y es lamenta-

ble que nuestros capitanes que son personas, ya o son 

comunidades, eso es lo que estamos viendo, lo hayan 

restituido a cambio de recursos económicos que el Es-

tado les ha dado y es lamentable.

Pero pese a eso nosotros hemos seguido por-

que había el mandato de las bases que sí o sí tenía que 

hacerse el cambio de directorio. Tras de esa reconstitu-

ción de ellos, supuestamente pagándose por capitanes 

han restituido al presidente de la CIRABO pidiendo 

hasta el 15 de diciembre y que se haga la asamblea en 

grande porque supuestamente el presidente de la CI-

RABO no quería entregar todos los proyectos, en mal 

estado según él, entonces iba a tratar de reconstituir 

todos los programas que están para estos siete pueblos.

Entonces esperamos nosotros que a la cabeza 

de los presidentes comunales que el 15 de diciembre se 

lleve cabo la gran asamblea de la CIRABO y el cambio 

total de todo el directorio lamentablemente, lo que se 

quiere es nuevo directorio y los pueblos, el Cavineño, el 

Tacana Cavineño, el TIM II es miembro también de la 

CIRABO, han dicho sí o sí tiene que cambiarse.

Las bases están conscientes hermanos y reco-

nocen al directorio de la nacional elegida del 2010 al 

2015, los capitanes, cuatro capitanes que han sido com-

prados hace poco atrás por la suma de unos 20.000 

bolivianos por cabeza que les ha pagado el señor 

Quintana, esos están en contra de nosotros, pero son 

personas hermanos, no son las bases y eso lo decimos 

así porque lamentablemente están corriendo bastantes 

recursos en esta regional, a los hermanos que se ponen 

al frente lo primero que les ofrecen es recursos lamen-

tablemente.

Entonces hasta ahí hemos avanzado en el tema 

orgánico en nuestra regional, ahorita me acabo de co-

municar con las demás bases de las comunidades y eso 

dicen, el 15 de diciembre sí o sí tiene que cambiarse 

este directorio.

Entonces hermanos estamos yendo por ahí, 

por el momento mi persona como dirigente a nivel na-

cional en la secretaría de salud no voy  a poder trabajar 

hasta el 15  diciembre con estas bases, lamentablemen-

te ellos sabe bien que nosotros hemos escogido y he-

mos dicho que sí o sí este directorio tiene que cambiar-

se porque no compartimos el tema político con el tema 

orgánico, entonces las mismas regionales, los mismos 

pueblos han dicho, más antes, han estado metidos en 

partidos políticos pero los territorios, los pueblos han 

nombrado a una persona que el pueblo lo nombra y 

ese puede hacer el tema político, la dirigencia netamen-

te política indígena hacia los siete pueblos, eso es lo 

que han dicho la mayoría y están conscientes.

Eso hermanos para informarles y los otros di-

rigentes, los que están con nosotros, que son tres, uno 

está en Cochabamba el otro compañero está en La Paz 

haciendo actividades, entonces ellos se mantienen no-

más hasta l 15 diciembre los que están con nosotros y 

los otros –para informarles también-  el vicepresidente 

de la CIRABO n este momento se encuentra con la pa-

ralela que es del pueblo Cavineño y un capitán de Allá 

que se encuentra supuestamente resguardando dice las 

instalaciones de la CIDOB que están del otro lado.

Eso para su información hermanos y bueno, 

uno de los temas, las comunidades de los que estaba 

viendo y nosotros informamos en su momento de que 

un vez entrado el partido de gobierno en el tema or-

gánico lo primeo que iba hacer el partido de gobier-

no es comenzar a dividir las comunidades al interior 

de los territorios, a comenzar a sacar dos dirigencias 

en una sola comunidad y justamente se está dando en 

una sola comunidad que es el Tacana Cavineño en este 

momento ya se está dando, entonces rápidamente no-

sotros hemos dicho que lo que el partido en función 

de gobierno quiere es desgastarnos, hacernos pelear 

y posteriormente que cada comunidad diga nosotros 

queremos nuestras propiedades individuales y no terri-

torio y por experiencia lo tenemos eso.

Toda esta información hemos comenzado a 

informar a las comunidades, a los territorios y a refor-

zar también el tema de la dirigencia nivel de territorios 

porque si bien es cierto este señor Quintana se ha dado 

el lujo de entrar a todas las comunidades y lamentable-

mente él no va para ver solamente el tema agua, salud 

o educación no, él va para ver el tema de habitantes 

de cada territorio y posteriormente matemáticamente 

él comienza a sacar sus 50 hectáreas a la cantidad de 

habitantes y a la cantidad de hectáreas que tiene un 

territorio, esa información le pasa al señor presidente 

y el presidente de la República dice en el norte de la 

Amazonía tenemos tantas hectáreas libres para benefi-

cio de nuestros hermanos que no tienen tierra que son 

los del altiplano.

Entonces es así que viene funcionando este se-

ñor y no solamente va con el tema de educación, sa-

lud, proyecto Mi Agua, no; el primer objetivo es saber 

cuánto tiene un territorio y posteriormente repartirle 

matemáticamente sus cincuenta hectáreas y de ahí ha-

cer el recorte de estos territorios, esa es la finalidad 

de este señor tan dañino lamentablemente en esta 

parte y en el tema orgánico igual, en algunos pueblos 

ha ingresado y se está viendo esta pelea, lo tenemos 

por experiencia  hemos llamado a los presidentes de 

las comunidades supuestamente hay dos cabezas y he-

mos ubicado sinceramente y uno de los temas que los 

hermanos se están dando cuenta, los proyectos que el 

partido en función de gobierno les ha estado dando no 

está dando resultados.

Por ejemplo, el proyecto Mi Agua en muchas 

comunidades se ha hecho pero lo han hecho en co-

munidades que lamentablemente no han sabido ubicar, 

entonces ahí está el proyecto, está hecho pero no sale 

agua, es lo más triste, han dado proyectos han puesto 

contrapartes y lamentablemente o sale el proyecto, ya 

van más de cinco meses, es un engaño, nosotros les he-

mos dicho es un engaño del propio partido de gobier-

no par que ustedes apoyen y entonces ustedes tienen 

que darse cuenta para empezar con eso.

Entonces hermanos en el tema orgánico esta-

mos avanzando y nosotros lo que pedimos es sincera-

mente, todos los días tenemos que estar conversando 

con nuestras bases porque ahora el partido de gobierno 

en función no descansa, día y noche por la tele, por la 

radio, yo creo que como dirigentes tenemos que seguir 

delante de parte de nosotros. Solamente eso hermanos 

y en calidad de dirigentes de la nacional, yo como diri-

gente de esta regional vamos a permanecer hasta cul-

minar esta gestión al 2015 pase lo que pase pero vamos 

a seguir adelante hermanos y ese es el compromiso de 

nosotros de los trece dirigentes que tenemos acá de 

repente dos o tres no están pero como dirigente ese 

es el compromiso mío de seguir adelante y seguir pe-

leando los territorios porque ese es uno de los puntos 
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fundamentales del mostro que tenemos hacia adelante 

que es el partido de gobierno son nuestros territorios y 

la riqueza de nuestros territorios.

Ese es el punto fundamental compañeros, so-

lamente eso presidente, hermanos presidentes de las 

regionales eso es lo que hemos hecho en la regional de 

CIRABO y al mismo tiempo la organización de muje-

res también por primera vez en Riberalta, creo que se 

ha logrado obtener a un alrededor de 600 hermanas 

mujeres debatiendo políticas exclusivamente desde el 

punto de vista de la mujer.

Entonces hay una organización que es la OMI-

NAB de CIRABO que han estado debatiendo han 

tenido mucha expectativa en la región y esperamos 

que también que el apoyo de las compañeras mujeres 

en su organización sigan adelante y al mismo tiempo 

también a la CNAMIB pedirle que sigan apoyándolo 

a todas las organizaciones de mujeres porque es ahí 

que también que ellos nos pueden ayudar en el tema 

orgánico porque podemos seguir pasando las informa-

ciones hacia nuestras bases, muchas gracias.

Presidenta de la CPitCo

Muy buenos días a todos los presidentes de las 

regionales, para todas las hermanas también quiero fe-

licitar a todas nuestras hermanas mujeres que estamos 

aquí presentes y a las que no están que sea un día más 

de lucha porque ahora con todo lo que estamos vivien-

do y pasando en esta coyuntura política creo que no 

vamos a tener un día bueno si no de lucha.

Dentro de mi regional como es la CPITCO 

nosotros aglutinamos a tres pueblos indígenas, está el 

Yuqui, el Yuracare y el Trinitario Mojeño, en el mes de 

marzo han entrado también el gobierno a trabajar pero 

no a nosotros directamente con las comunidades si no 

que ha utilizado a nuestros diputados y asambleístas 

que tenemos y es de su conocimiento y son ellos los 

portavoces del gobierno dentro de cada consejo y es-

pecialmente del CONIYURA, de los Yuquis porque 

eso es lo que nos ha llevado a estar ahora.

Yo no quisiera mencionar esa palabra división 

porque yo no he permitido que se forme otra paralela 

mientras yo esté, en el mes de marzo ha salido un des-

conocimiento a mi persona como presidenta y bueno 

yo he bajado a las bases y las bases no conocían del 

desconocimiento solo se había hecho con los dirigen-

tes que están a la cabeza de cada consejo pero las bases 

no conocían.

Entonces yo sigo trabajando hasta ahora con 

las comunidades pero no con los dirigentes que están a 

la cabeza de cada consejo, y en este caso mi consejo no 

firmó el desconocimiento, entonces yo sigo trabajando 

más que todo con mi consejo y algunas comunidades 

que me solicitan también trabajar con ellos en los te-

mas más que todo de los proyectos, pero no voy a la 

oficina, uno porque a  la cabeza de la regional me deja-

ron sola, porque era mujer y no me podían manipular 

como ellos querían, pero así nosotras las mujeres no 

por ser mujer no tenemos la capacidad igual que un 

varón, a veces tenemos y mucho más y yo he ido avan-

zando y he puesto muy en alto a mi regional dentro del 

departamento.

Porque así como me dejaron sola hemos sacado 

a los asambleístas y diputados, no, pero ahora ellos se 

nos han volcado, ahora ya no son de las organizaciones 

son de un color político porque más obedecen a eso 

y dentro de eso lo que ahora estoy trabajando dentro 

de las comunidades es que nosotros tenemos que de-

fender lo orgánico y no lo político, porque a veces nos 

avocamos más a lo político y desobedecemos a lo que 

es orgánico y dentro de mi concejo estamos trabajando 

de esa forma aunque ahora hay gente que apoya a la 

paralela.

Pero es porque doña Melba ofrece plata, en 

puerto Villarroel hay una pareja que está muy influen-

ciada por ellos es de don Antonio Molle que le dicen 

chingo y su esposa y bueno ellos están trabajando pero 

a nivel personal porque en las comunidades nadie sabe 

lo que ellos están haciendo.

Recientemente nosotros tenemos proyectos 

productivos dentro del fondo indígena y lo estamos 

ejecutando, pero dentro de esos proyectos productivos 

también doña Melba querido meter mano porque no 

hemos encontrado en el fondo indígena de ella quería 

trancar como CIDOB estos proyectos, pero los pro-

yectos no son de la CIDOB, no son de la CPITCO ni 

de ningún consejo de la CPITCO son de las comunida-

des de la gente que si necesita el desarrollo productivo 

para un mejor mañana y que nuestra economía vaya 

mejorando dentro de la familia que componen la co-

munidad.

Y ellas fueron las que salieron a defender y no 

pudo hacer nada porque no está a nombre de la CI-

DOB, entonces lo que sí y eso era muy preocupante 

porque no nos querían recibir algunas correcciones 

porque necesitamos de nuevo la firma de don Adolfo 

o de la hermana Nelly para nuevamente presentarlo y 

nos dijeron en el fondo si no viene avalado por doña 

Melba no van a entrar estos proyectos.

Y yo he viajado a La Paz y le dicho que el go-

bierno no nos impongan algo que no es real y no es 

orgánico que yo siempre voy a respetar las estructuras 

orgánicas, entonces, son los problemas que estamos vi-

viendo y el anzuelo para algunas regionales o algunos 

consejos son los proyectos.

Usted está con doña Melba y le va a llegar todo, 

va a tener todos los proyectos que quieran, entonces 

también un problema que hemos tenido y hemos pasa-

do recientemente y esto les quiero comentar para que 

tengan mucho cuidado de los manejos de sus proyec-

tos.

Igual en mi gestión se ha trabajado proyectos 

de social, tenemos un proyecto de construcción de una 

posta para una comunidad del Rio Ichilo y tenemos un 

proyecto de construcción de un internado y hay veces 

que hay personas que piensan que porque el gobierno 

da por la tele, que le da 20 millones a doña Melba, doña 

Melba va a agarrar y nos va a dar directamente y otro 

señor presento estos proyectos y a la otra CIDOB y 

en este aniversario vino mi dirigente yo estaba en La 

Paz cuando me llama y me dice, doña Rosa tengo que 

ir a Santa Cruz a recibir la plata para la construcción 

de estos dos proyectos yo le digo don Marco le están 

convenciendo o se está vendiendo porque esos proyec-

tos si van a salir si los presentamos al fondo se va hacer 

realidad, yo no le creo, pero de todas maneras él vino.

El proyecto ya había sido presentado en La Paz, 

ahora él quería dar los cheques simbólicos en la otra 

CIDOB, pero que ha pasado, ustedes conocen como 

es Galindo, don Ramiro había cambiado el nombre de 

los proyectos para meterlos a otra comunidad donde 

vienen los hermanos que es del Pallar, como ¿CPESC? 

CEPE, o sea le había cambiado todos los papeles, pero 

no, porque en todo el proyecto esta Construcción de 

la Posta de la Comunidad de Santa Isabel y no se lo 

pillaban, o sea salió el cheque pero con el nombre de 

otra comunidad.

Entonces ahí también se ve de que son plagia-

dores de proyectos, ese proyecto nos costó cuarenta 

y cinco mil bolivianos para que otro venga y a lo fácil 

lo presente, no es pues que tampoco nos estemos de-

jando, yo le llame cuando él me comunico esto, yo le 

dije don Marco usted recoge el proyecto así tenga o no 

tenga el cheque, porque no vamos a permitir que otros 

pues se apoderen de un trabajo que nos ha costado 

hacer.

Si doña Melba o don Galindo quieren presentar 

proyectos que también pues elaboren hagan elaborar, 

entonces desde ahí nosotros estamos viendo como 

consejo y como TCO de que esta CIDOB no está 

actuando bien y siempre hemos apuntado de trabajar 

para mejorar y tener un nuevo amanecer como pueblos 

indígenas en estos futuros aunque sabemos que las lu-

chas son grandes, las que nos esperan.

Nosotros estamos con Adolfo, con esa CIDOB 

orgánica y vamos a estar siempre hasta lo último, son 

personas que están del otro lado pero no comunidades 

y a todo esto las conclusiones que hemos llegado como 

regional es ver que la parte política nos está haciendo 

mucho daño y es por eso que estamos.

Yo con el desconocimiento que me hicieron, 

me han hecho a un lado pero para trabajar porque 

cuando somos líderes o abandonamos las filas de las 

luchas ni de la batalla, nos hacemos a un lado pero para 

seguir trabajando con nuestra base.

También se ha conformado un comité ad hoc 

que yo nunca lo he leído en los estatutos, en los regla-

mentos de especialmente en mi organización, no hay, 

yo no sé de donde nos hemos aprendido eso, decimos 

que queremos descolonizarnos y estamos colonizán-

donos, los pueblos indígenas nunca han acudido a esos 

comités, yo ni sé que quiere decir eso.
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Entonces de eso yo a mi consejo he dicho 

como va a ser la instancia para resolver estos proble-

mas orgánicos, son los consejos y son los caciques ma-

yores los que toman la solución, porque ese comité ya 

va dos meses que están, no ha hecho nada y ni siquiera 

ha podido pagar los alquileres de la oficina, entonces 

no hay capacidad, ahora don Jeremías Ballivian y esto 

es por Juna Carlos Noe, el asambleísta departamental y 

el diputado don Eleuterio Guzmán se hace pasar como 

otro presidente de la otra CPITCO.

Entonces son problemas que van surgiendo 

por el tema político y porque nos dejamos manejar por 

algunas personas que si han sido y han nacido en una 

comunidad ya pues no tienen la visión de lo que vi-

vimos dentro de la comunidad, si no que ya tenemos 

otra visión de vivir mejor en una ciudad y de tener más 

recursos para seguir viviendo en un pueblo, en una ciu-

dad.

Pero si nuestros dirigentes y eso también lo he-

mos tomado como análisis es que debemos ver bien a 

quien elegir, porque a veces elegimos porque vive en 

el pueblo, porque sabe leer y escribir y yo ahora lo que 

hemos visto es que si una persona no sabe leer y escri-

bir no es un obstáculo porque sabe hablar y sabe pen-

sar y nosotros hemos dicho que vamos a reestructurar 

desde las comunidades hasta nuestra regional y para 

reestructurar la CIDOB y ver la solución ya debería-

mos haber pensado mucho antes en formar un instru-

mento orgánico porque eso es lo que nos lleva a una 

solución también y deberíamos en esta comisión traer 

no los candidatos si no la sigla para ir trabajando a ese 

instrumento orgánico dentro de los pueblos indígenas 

de tierras bajas.

Porque los problemas nunca se van a terminar y 

siempre vamos a estar cogidos de algún color político, 

porque no ir trabajando nuestra propia sigla, nuestro 

propio color político y nuestro instrumento orgánico, 

no lo llamemos político.

Entonces eso es lo que nosotros hemos visto y 

es lo que estamos haciendo dentro de las comunidades, 

se está trabajando elegir nuevos dirigentes y nosotros 

para este 15 nosotros como Consejo estamos también 

con una asamblea donde vamos a elegir a nuevos diri-

gentes dependiendo de la evaluación como nos vaya 

con los que están y de ahí emprender para reconstruir 

nuestra organización como es la CPITCO.

Yo hermanos yo siempre les he dicho nunca 

he peleado un puesto pero me da pena ver que hay 

personas que piensan que nos hacen mal a los que 

estamos representando a nuestra organización, pero 

como personas no nos dañan pero como organización 

o institución si nos dañan y harto porque ahí se queda 

el avance, las luchas y todas las conquistas que hemos 

tenido como pueblos indígenas.

Y yo creo que desde aquí tenemos que sacar esa 

propuesta y todo ir como un trabajo de socializar y ver 

cuál va a ser nuestra sigla para ir a las nuevas elecciones, 

tanto de gobernadores, de presidente nacional, porque 

tenemos que aspirar a eso, porque si no aspiramos her-

manos nos vamos a quedar como hasta ahora hemos 

estado.

Porque ya pensar en el MAS con el presidente 

Evo, no lo conocemos, por eso yo cuando hemos ido 

a La Paz igual a don Eleuterio le dicho que él no es 

de nosotros y que él ha ocasionado la división, porque 

ellos en vez de unirnos nos dividen en todo no hay una 

regional que diga que no está dividida, pero para eso 

debemos unificar y los líderes de verdad debemos estar 

siempre apoyando, ayudando y orientando.

Entonces hermanos yo, como CPITCO, esa 

sería una de las propuesta de ver como entre todas las 

regionales trabajar para que tengamos un representan-

te de nosotros con un color, con una sigla para seguir 

avanzando en esta lucha porque yo creo que nos espe-

ran muchas más, luchas más duras, porque no olvide-

mos que queremos ser colonizados por los que fueron 

colonizados antes y eso no debemos.

Ahorita estamos en un momento de resistencia 

y no debemos de dejarnos, yo por una parte lamento 

mucho lo de doña Melba y siempre donde voy como 

son de burla me dicen su amiga, como mujeres no de-

bemos de perder esa visión, allá esta ella puede ser que 

sea mi amiga todavía como mujer, pero como líder no 

lo es porque tenemos diferente pensar y visión.

Y eso debemos de ver también, ella se ha ido 

por el dinero no es por otra cosa, hermanos no nos 

dejemos comprar, la dignidad de los pueblos indígenas 

no cuesta lo que ella ha dejado que nos paguen, nues-

tros territorios no cuestan el dinero que el gobierno 

nos quiere comprar cuesta mucho más, cuesta vidas de 

muchos hermanos que han caído en las luchas.

Por eso mi compromiso desde aquí también es 

seguir trabajando con las comunidades, no dejar aun-

que como mujeres tenemos muchas responsabilidades 

tanto en el hogar como con los hijos, a veces me dicen 

a mi usted ya no tiene hijos chicos, pero saben que, 

cuando uno tiene hijos jóvenes es mucho más grande 

la responsabilidad que cuando uno tienen a los hijos 

chicos, yo en si no tengo hijos chico, todos mis hijos 

son mayores, algunos son profesionales otros siguen 

estudiando, pero si están bajo mi responsabilidad toda-

vía tengo responsabilidad con ellos.

Entonces hermanos yo, con esta explicación de 

mi regional, lo que también le quiero pedir a la direc-

ción de la CIDOB es que no dejen de visitarnos si no 

son invitados por este comité ellos busquen también 

como llegar a ellos, Jeremías ha estado en las marchas, 

Jeremías ha estado siempre a mi lado trabajando y yo 

sé que si la dirección de la CIDOB busca una reunión 

con él, él se las va a dar, pero busquemos la unificación 

de todas las regionales que conformamos la CIDOB y 

que el trabajo sea en conjunto y no solamente dejemos 

a la dirección también si no que todas las regionales 

unámonos para trabajar en esas regionales que están 

divididas que tienen problemas, que viajemos junto 

con este directorio y que compartamos la responsabili-

dad de la confederación con las regionales.

Yo no digo que tengo dinero pero dentro de lo 

que si trabajo en lo familiar, por eso en algunas veces 

he ayudado al TIPNIS con conseguirle combustible y 

todo eso y a mí me preocupa mucho el tema del com-

bustible, mire nosotros como Cochabamba tenemos la 

hoja de ruta de 5000 litros mensual y ahorita lo gas-

tamos 2500 litros nomas, pero si está dentro de mis 

posibilidades de buscar la forma de cómo hacer para 

que recojan en combustible en Trinidad, nuestra hoja 

de ruta podemos hacerlo, porque nosotros tenemos, 

pero en gestiones antes habían de que el combustible 

de la CPITCO se la traían a Trinidad o igual transpor-

tarlo por el rio buscan la forma, porque nosotros no 

ocupamos todo el combustible ahora, nosotros hemos 

sacado los 5000 litros, nos han dado porque hemos 

presentado los proyectos y todavía los proyectos en su 

totalidad no se están ejecutando, son tres proyectos y 

eso es lo que ocupamos.

Entonces buscaremos la forma y la estrategia 

también de ir a apoyarnos entre regionales y en lo que 

yo pueda a medida, esta mi ayuda yo la ofrezco tam-

bién como persona, porque no crean a veces nosotros 

como dirigentes o como base nunca vemos la necesi-

dad de ese dirigente que está allá, piensan que porque 

nos nombran estamos de aquí y acá y tenemos mucha 

plata, pero a veces nadie sabe cómo uno viaja, si como 

o no come, si tiene donde dormir y a veces a mí me 

dicen algunos de las bases, pero usted es mujer rápido 

consigue cama, no, pero no es por ser mujer que tam-

bién nos digan eso, como decía ayer el hermano Celin, 

la mujer se hace respetar de acuerdo hasta donde ella 

quiere llegar y yo nunca a mí me ha gustado que me 

inviten a su cama.

Entonces hermanos con todo esto hay mucho 

de que discutir de que hablar en el tema organizativo 

y tenemos que venir con propuestas claras y de buscar 

la forma de cómo unificarnos yo lo único y con esto 

termino es que no estemos divididos busquemos la 

unidad de donde estemos y no nos dejemos absorber 

por ganar un poquito más o mejorar nuestra situación 

económica.

Porque nosotros los pueblos indígenas somos 

ricos si trabajamos nuestra tierra y nunca nos va a faltar 

nada, muchas gracias.

Jeremías Miranda (orCaWeta)

Buen día hermanos y hermanas, si creo que es-

tamos ya como cuatro días, tres días y medio más que 

todo, seguramente de lo que hemos estado tratando y 

resumiendo es algo preocupante la organización de la 

ORCAWETA seguramente como todos bien lo saben 

está en la paralela seguramente ha sido una sorpresa 

para nosotros como pueblo, lo que se hizo después de 

todo eso seguramente, rápidamente se ha coordinado 

con el hermano y compañero Aniceto Ayala que está 
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en esta CIDOB y seguramente los hermanos que está 

todavía pensando en esta dirección nacional que es la 

CIDOB, encabezado por el hermano Adolfo Chávez, 

seguramente ellos me han encomendado para poder 

participar de este evento y también socializar segura-

mente que todo el momento y todo lo que se ha sabido 

de que esta es una preocupación bastante.

Por eso estoy acá para poder participar segura-

mente de estas preocupaciones. Estoy  agradecido de 

estar acá seguramente como un fundador más de la 

organización de la ORCAWETA y me preocupa soy 

parte de la lucha orgánica y esto para mi es algo muy 

preocupante por eso estoy acá con la combinación se-

guramente de las comunidades del pueblo Weenhayek, 

el pueblo Weenhayek lamentablemente está atravesan-

do un problema muy difícil, la pena es algo muy triste 

pero seguramente esto está en nuestras manos como 

dirigentes que saben luchar y lo han luchado de manera 

muy sana seguramente estos días se va a ver, va haber 

un momento como para tratar este tema.

El pueblo Weenhayek está dividió en tres par-

tes; seguramente la compañera Melba lo ha acreditado 

a una parte y posteriormente se lo ha acreditado a otra 

parte, entonces es algo muy difícil para aquellos segu-

ramente y puedo ratificar muchas veces.

A raíz de todo esto, nosotros de acuerdo a una 

reunión que tuvimos hemos dicho que esto no se pue-

de quedar así, podemos resolver mediante y con los 

compañeros que siguen luchando a través de la parte 

orgánica.

Entonces alguien lo ha dicho que sí tiene que 

haber una propuesta de cada región, creo que esta 

propuesta se puede seguir trabajando, enriqueciendo 

en frente de todos estos problemas, seguramente mi 

persona estará acá para apoyarlos, de un momento a 

otro, de un momento difícil para poder seguir y luchar.

Agradezco a las personas que han venido acá 

y estamos acá seguramente para poder llevar adelan-

te este movimiento indígena, creo que no nos hemos 

equivocado para estar acá compañeros, seguramente 

estamos acá algo que no corresponde, ¿qué es lo que 

no corresponde?, se está trabajando de manera técnica, 

con los técnicos, íntegramente con este movimiento 

indígena, nos justifica trabajar, nos justifica enriquecer 

y enfatizar algo que nos parece bien.

Creo que este movimiento indígena, lo que les 

recomiendo es que no se quede hasta acá, hay que se-

guir trabajando compañeros y tratar, una vez más algo 

mejor para las comunidades.

Creo que lo que les informo quiero ser muy di-

recto, no quiero cansarles mucho, el pueblo Weenhayek 

está dividido pero estoy acá delegado para poder seguir 

adelante de manera que no queremos dejar a un lado 

al hermano Adolfo Chávez, creo que he sido una de 

las personas que ha elegido, le ha confiado al hermano 

Chávez, entonces seguramente esto hay que trabajarlo.

Para aquellos que no me conocen o me cono-

cen me llamo Jeremías Miranda, yo vengo del pueblo 

Weenhayek, gracias compañero.

alonso, representante Gran Consejo tsimane

Muy buenos días presidentes de diferentes 

regionales y de las organizaciones de base. En la or-

ganización Gran Consejo Tsimane ustedes muy bien 

saben es lamentablemente muy triste porque el alcalde 

de nosotros es un indígena, era presidente del Gran 

Consejo Tsimane, trabajaba veinte años y él era lucha-

dor de los pueblos indígenas Tsimanes pero cuando 

subió como alcalde se olvidó del movimiento indígena, 

como indígena a veces, siempre cuando lo vean sube 

a un cargo ya se les sube los unos y se olvidan d los 

pueblos indígenas, igualmente el presidente del Gran 

Consejo Tsimane que cambió Nery también el año pa-

sado en la octava marcha y estaba firme con nosotros y 

primero era Felipe Mayer cuando decidimos, lo hemos 

cambiado y pusimos a Nery, confiábamos en su perso-

na pero también nos hemos equivocado, como son dos 

hermanos, el otro es alcalde e indígena Gran Consejo 

Tsimane y él mismo se ha comprado.

Pero cuando yo me fui a esa comisión, me fui 

a mi pueblo, llegué y no me dejaron trabajar, en las 

comunidades que están firmes, por eso mis hermanos 

están presentes aquí, es primera vez que ellos partici-

pan acá, pero ellos van a reconducir lo que es el mo-

vimiento indígena Tsimane. Eso nomás quería decirles 

compañeros, muchas gracias.

Yudith rivero Presidenta de CnaMib 

Buen día hermanos, al directorio de la CI-

DOB, al presidente, presidentes y presidentas de las 

regionales, dirigentes de las comunidades, de las TCOs 

presentes acá, muy buenos días para todos queridos 

hermanos.

Nosotras como Confederación Nacional de 

Mujeres Indígenas de Bolivia que es la CNAMIB, 

como lo dije el día de antes de ayer que me cedieron 

la palabra, el trabajo que hacemos como mujeres es 

el fortalecimiento, porque para eso nació la CNAMIB, 

para fortalecer al ente matriz que es la CIDOB y creo 

que en eso no estamos perdidas como mujeres, se le 

ha dado la fuerza, se le ha puesto el hombro a la Con-

federación Nacional de Mujeres y hasta donde hemos 

podido llegar estructuralmente que es la base lo hemos 

hecho como Confederación, siempre defendiendo la 

institucionalidad del movimiento indígena con sus 

principios, con su dignidad y todo aquello creo que es 

el trabajo que nosotras desempeñamos como mujeres, 

para fortalecer al ente matriz, para apoyar también y 

apoyar en llegar a las regionales con una información 

real que es hacia la consolidación de la CNAMIB.

Por lo tanto, creo que el trabajo tal vez no ha 

sido muy visto por todos, pero hemos hecho un traba-

jo más abajo, más en la base y más de información, de 

socialización de los derechos y de información real y 

verídica de todo esto que está sucediendo en este esce-

nario político que nos muestra este gobierno, creo que 

ese es el trabajo que hemos venido desempeñando, hay 

hermanas acá donde hemos podido llegar a sus comu-

nidades, a sus pueblos.

Entonces nosotras hemos continuado nomás 

con una agenda, con un cronograma de trabajo, de 

actividades que ya siempre teníamos para desarrollar, 

entonces hemos ido cumpliendo esas actividades y, 

por tanto todavía seguimos cumpliendo y eso nos va 

permitir llegar ahora ya a las comunidades del TIPNIS 

donde no hemos podido llegar desde el Encuentro de 

Corregidores, vamos a poder llegar coordinadamente 

con los hermanos y las hermanas que son de las regio-

nales y también de las organizaciones de mujeres.

Entonces, creo que eso por una parte y como lo 

decía anteriormente, también estamos velando por la 

unidad, por la institucionalidad del movimiento indíge-

na y en eso no estamos diciendo que hay una paralela, 

estamos diciendo que hay una CIDOB del gobierno, 

que esa no nos conviene, que no es para nada, que res-

ponde a otros intereses y no así como el movimiento 

indígena que es elegido en una gran Asamblea.

Por tanto nosotros también hemos tenido co-

misiones nacionales de mujeres donde tenemos docu-

mentos respaldatorios y no lo digo yo como persona ni 

como presidenta lo dicen las bases, lo dicen las mujeres 

habiendo hecho un análisis que se tienen que respetar 

la institucionalidad, porque hoy dejamos que hagan lo 

que quieran y mañana otra regional se va a hallar con 

la potestad también de violar los estatutos y los regla-

mentos de la CIDOB.

Entonces creo que debemos de buscar estraté-

gicamente una salida, como unificar ese movimiento 

indígena que ahora está partido y como yo lo escucha-

ba en las regionales está sucediendo lo mismo y  hay 

un dicho bien sabio que dice, divide y reinaras y eso es 

lo que está haciendo el gobierno y a eso pareciera que 

nosotros estamos poniendo oídos sordos o estamos de 

brazos cruzados y no es así, creo que el trabajo aho-

ra nos compete hacer en la base con una información 

real y ahí estamos nosotros para fortalecer el directo-

rio de la CIDOB que ha sido legítimamente a través 

de una votación y por mandato de 34 pueblos es que 

esta ahora a la cabeza de la CIDOB, eso por una parte 

hermanos decir que la lucha continua y ahí estamos las 

mujeres para que sigamos adelante.

Por otra parte como información y para que us-

tedes sepan acá no sé si ustedes ven conveniente tam-

bién apoyar con una resolución o algo, en las oficinas 

de la CNAMIB, que han sido cedidas por la CIDOB, 

por el directorio actual de la CIDOB, muy bien ustedes 

lo conocen algunos lo conocen y algunos no lo cono-

cerán, nos cedieron unos ambientes en la parte de atrás 

de la CIDOB, dos ambientes que la CNAMIB  ha teni-

do la capacidad de buscar para refaccionar y que estén 

funcionando esos dos ambientes para los que no saben 
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o no conocen donde está ubicado está bien atrás una 

casita de dos pisos donde era antes de los estudiantes.

Entonces a nosotros se nos dijo que no se iba 

a tocar nada de lo que era la CNAMIB, pero sin em-

bargo igual han violado las puertas, igual se han sacado 

equipos de la CNAMIB, todo lo que ha conseguido la 

CNAMIB, lo que tienen en la oficina hermanos no es 

de la que estamos en el directorio de la que estuvimos, 

si no es de todas las mujeres, es de todos los pueblos 

indígenas porque si se consigue eso no tiene un dueño, 

tiene un dueño que son todos y creo que estamos en el 

nivel de defender.

Entonces nosotros tenemos un inventario que 

está notariado, por lo tanto estamos esperando noso-

tros el espacio que se nos dé porque hemos solicitado 

un espacio que se nos dé en una reunión decirles tam-

bién que cuando nos enteramos que entraron a la ofici-

na hemos ido a atender una reunión, pero no estaba el 

según vicepresidente don Lucio Ayala que con él, pero 

ellos no valen para nada porque ahí hay un coordina-

dor general que no se, creo que es la nueva estructura 

de la CNAMIB que vamos a funcionar así porque ellos 

están sometidos sobre un coordinador general que dice 

que es ese el que hace las citas para las reuniones, que 

dice a donde van a ir y así se habían manejado.

Entonces ese coordinador general es don Julio 

Vaca, que a él nosotros le pedimos, yo personalmente 

le pedí su teléfono a don Julio y lo llame para citar a 

una reunión, ellos nos atendieron fuimos con mi com-

pañera Vilma y la parte técnica a decir porque habían 

desmantelado las oficinas de la CNAMIB siendo de 

que había un compromiso y así también la llame a la 

diputada Teresa Domine y que ella también compro-

metió, dijo no, no tenemos nada contra la CNAMIB, 

ahora es contra la CIDOB que se han robado todo, 

esas fueron sus palabras que ellos dijeron nosotros más 

bien vamos a cuidar lo que ustedes tengan aquí, porque 

eso es de las mujeres y no lo vamos a tocar.

Entonces con todo eso hemos ido a reclamarle 

y hemos ido, hemos entrado y los policías no nos han 

dicho nada a nosotros, hemos entrado, hemos ido, he-

mos dado la vuelta y hemos pedido esa reunión, no 

nos atendieron de primeros pero después a las dos de 

la tarde nos dijeron, si ya están y hemos ido a tener 

esa reunión, es ahí donde también lo hemos visto al 

doctor Jaime Gonzales en su escritorio ahí y bueno 

al doctor, el otro que ese estuvo desde el comienzo 

nomás el asesor de la CIDOB don Infante, entonces 

ahí estaban todos, da pena ver esas oficinas porque es 

dormidero, porque no son oficinas, porque creo que 

ahí duermen, comen ahí hacen todo lo que tienen que 

hacer en esas oficinas, pero bueno ellos quieren estar 

así, ahí nosotros hemos puesto y ahí nosotros nos he-

mos presentado, bueno según su directorio y dijeron 

vamos a esperar a la presidenta, entonces yo les dije, 

creo que cuando la presidenta no está, el vicepresiden-

te o la vicepresidenta asume, le dije y por lo tanto usted 

tienen que asumir esa responsabilidad de atendernos 

en una reunión, entonces nos ha atendido, nosotros le 

hemos dicho mire, son cosas de la CNAMIB, cuando 

estaba el directorio de la CIDOB, no ha tocado lo que 

es una hoja, lo que es un equipo porque todo esto es de 

propiedad de la CNAMIB.

Por lo tanto ustedes garantizaron que se iban 

a respetar las cosas que tiene la CNAMIB aquí y no 

sé, entonces ellos asombrados dijeron, no se puede 

perder, eso mismo nosotros decimos que no se pue-

de perder y le dije, por algo está lleno de policías aquí 

y entre los policías no creo que puedan haber ladro-

nes y puedan sacarse de ahí le dije, entonces nosotros 

amablemente no queremos estar peleando, queremos 

que ustedes cumplan el compromiso que dijeron de 

no sacar las cosas de la CNAMIB y devuelvan a su 

lugar todo lo que se han sacado de la CNAMIB por-

que nosotros vamos a venir con un notario a levantar y 

tenemos nosotros un inventario donde dice de todo lo 

que tienen la CNAMIB.

Entonces yo quiero decirles a ustedes que hoy 

día teníamos que pedir la reunión pero como se am-

plió también aquí el día de mañana ya queremos pedir, 

estamos esperado que nos digan qué rato va a ser la 

reunión porque quieren que este la presidenta.

Entonces tenemos argumento hermano, por-

que así como lo decía Quintana que se han robado 

hasta los ladrillos y nos meten a todos a una sola bolsa, 

así también si ellos no nos devuelven, son ellos los que 

han robado las cosas que tienen son de pertenencia de 

la CNAMIB.

Entonces aquí yo pido a ustedes o dejo a consi-

deración si puede salir también un respaldo o una reso-

lución donde se diga el apoyo de ustedes hermanos de 

las bases porque si hoy estoy yo al frente ahí, yo como 

persona de repente no va a prevalecer mi voz pero us-

tedes hermanos como que también son dueños y que 

todo lo que queda ahí el rato que ya llegue el mandato 

de que yo me tenga que salir de ahí pero va a quedar 

eso y eso tenemos que defender todo y no alegremente 

van  decir se roban cuando ellos son los que se roban 

la cosas también de frente.

Entonces eso dejo a su consideración y como 

información también les doy a ustedes y que las activi-

dades hermanos y hermanas continúan para nosotras, 

nosotras tenemos una agenda muy llena y que esta-

mos coordinando con las regionales para luego seguir 

adelante con este proceso, que no vamos a desmayar 

y vamos a seguir demostrando la unidad de los pue-

blos indígenas y que creo que como CNAMIB estamos 

para apoyar a lo que la mayoría de las regionales deci-

dan hacer, nosotras estamos como mujeres ahí, no po-

demos proponer y decir hagamos esto porque somos 

una nacional de mujeres también que estamos sujetas a 

ustedes las organizaciones de las regionales hermanos 

y nosotras ahí estamos para apoyar a lo que legítima-

mente es el ente matriz que es la CIDOB.

Eso sería hermanos, yo esperaría qué podemos 

hacer y luego estamos acá para seguir trabajando, eso 

es todo lo que puedo decir a nombre de la Confedera-

ción y apoyar en todo. Gracias.

Lidio Meriles (responsable recursos naturales

Capitanía takobo Mora - aPG) 

Gracias señor presidente, muy buenos días, 

nuevamente un placer estar con ustedes, si bien ayer 

había manifestado que ya no iba a estar con ustedes 

hoy día por participar en una reunión del Consejo De-

partamental de Santa Cruz pero gracias a Dios anoche 

hemos tenido que reunirnos el Directorio de la capita-

nía, más bien ellos entendieron la importancia de este 

encuentro y nuevamente me dieron esa oportunidad 

de seguir participando hasta lo último.

Entonces la segunda muruvicha se ha ido a Ca-

miri a participar en este encuentro y vamos a estar en 

coordinación con ella pasándole algunas informacio-

nes.

Hermano, si bien mi participación es absoluta-

mente por parte de una capitanía, creo que ustedes la 

conocen claramente, la capitanía Takobo Mora, como 

ayer les decía hermanos, gracias a Dios la capitanía 

Takobo Mora no pertenece a ningún color político y 

prueba de eso hemos hecho varias acciones inclusi-

ve ahora actual nuestro gobernador y actual estamos 

haciendo las movilizaciones frente a la vulneración de 

nuestros derechos que está haciendo nuestro propio 

gobierno porque nosotros lo vemos que a través de la 

organización es la única instancia que podemos reflejar 

lo que somos y lo que queremos, en lo individual es 

mucho más difícil para cada uno  nosotros.

Como capitanía desde la octava marcha nos he-

mos dado cuenta de la intromisión del gobierno hacia 

nuestra organización APG y claramente lo hemos visto 

a través del Consejo de Capitanes de Chuquisaca por-

que el Consejo de Capitanes de Chuquisaca ha llegado 

después de dos días de la marcha, ahí nos alcanzó, en-

tonces tuvimos una reunión, ahí claramente ellos ex-

pusieron su punto de vista, su plataforma y la decisión 

que ellos habían llevado de parte de los capitanes, se-

gún ellos, el cual es llegar al diálogo, insistir al diálogo 

y luego si no prosperaba eso inmediatamente retornar 

a nuestro territorio como APG.

Entonces yo tengo un poquito de malo que no 

me lo grabo los lugares, pero los que han estado en esa 

macha se van a acordar, la primera reunión que tuvi-

mos con los ministros, entonces eso ha fracaso e inme-

diatamente esa noche ellos decidieron retornar, pero 

los arrastramos hasta lo último, hasta la emboscada, 

hasta ahí los arrastramos porque nosotros como ca-

pitanía habíamos visto claramente de que el gobierno 

estaba buscando la forma de dividirnos y debilitar la 

octava marcha.
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Entonces nosotros hemos insistido como ca-

pitanía, hemos estado hasta lo último pero por el con-

flicto que ha tenido mi capitanía con Yacimientos yo 

tuve que retornar un día viernes, no, antecitos porque 

el domino ha sido la represión, yo me acuerdo que me 

he vuelto un día viernes para tomar acciones también 

de hecho aquí en el lugar, como responsable de recur-

sos naturales tuve que venir a hacer las movilizaciones  

y entrar a la planta.

Entonces yo abandoné eso y como las cosas se 

han agravado el día sábado, o sea, al otro día, la capita-

nía, o sea, mi muruvicha tuvo que replegarse también a 

este lugar pero no fue que hemos abandonado la mar-

cha sino que la situación misma que estaba viviendo la 

capitanía nos ha obligado replegarnos a nuestro lugar 

para reforzar esa medida que estaban mando los her-

manos.

Entonces de ninguna manera queremos que lo 

tomen a mal, los otros lo han tomado a mal, ellos han 

sido los que primero han ido y por lo tanto los otros ya 

les han seguido ¿no?, no es así hermanos.

Hay una situación en la que como dirigente 

voy a decir siempre uno, mi persona ha venido reci-

biendo cuestionamientos y me han  hecho bastante el 

seguimiento desde la gestión del muruvicha Nelson 

Changaray cuando hubo una movilización para entrar 

al Alto Parapetí y por qué me cuestionaron hermanos?, 

yo siempre he dicho como muruvicha jamás debemos 

de mentir a nuestra base, primera cosa que debemos 

hacer, sea para bien o sea para mal debemos decir la 

verdad para que nosotros como dirigentes hagamos 

un planteamiento y hagamos frente a alguien con las 

personas u están entendiendo y que han entendido cla-

ramente la posición.

¿Y qué pasado en ese tiempo hermanos?, de 

que nos han pasado una convocatoria para una Asam-

blea Nacional de la APG de dos días, entonces hemos 

ido preparados para participar en la Asamblea durante 

esos dos días, pero qué ha pasado cuando hemos lle-

gado al Alto Parapetí, a Itacoatía específicamente, las 

cosas cambiaron, hasta inclusive entre nosotros nos 

hemos tenido que encerrar ahí y como capitanía he-

mos resistido ahí apoyando diecisiete días solamente 

con dos ropitas porque ni colcha habíamos llevado, 

diecisiete días y después se han ido desplegando alunas 

capitanías.

A los diecisiete días nosotros tuvimos que salir 

a las cuatro de la mañana y ¿por qué hemos salido? 

Porque hemos visto de que no había una visión clara 

de la posición en la cual nosotros queríamos entrar a 

defender porque había bloqueo parte de los Unionis-

tas, era en ese tiempo, por todos los lados, tuvimos que 

salir por Cuevo y gracias a Dios que yo soy de Ivo  y 

conozco bastante a los hermanos, a los hacendados y 

mucha gente en Cuevo, tuvimos que salir e inclusive 

nos dieron el pase en Cuevo porque estaban bloqueado 

ya.

Nos hemos salido como si nos hubiéramos 

escapado pero ¿cuál fue la finalidad de la capitanía 

Takobo Mora? La finalidad de la capitanía Takobo 

Mora ha ido organizar y hacer frente a este  hecho ya  

aunque sea arriesgando nuestras vidas, fuimos, hemos 

trabajado dos semanas y me acuerdo que en el mes de 

septiembre hemos entrado al bloque de la carretera en 

Mora y es conocimiento del presidente y hemos tenido 

el apoyo también de nuestro presidente Adolfo Chávez 

y de algún directivo de la CIDOB pero de nuestra di-

rección nacional como APG no hemos tenido absolu-

tamente nada, pero gracias a Dios ese ha sido un logro 

por la cual la APG nuevamente se ha fortalecido por-

que también la oficina de la APG  iban a tomar y en la 

octava marcha viene a pasar lo mismo. Cuando nos he-

mos reunido con los ministros los que han manejado 

ahí fueron los del Consejo de Capitanes de Chuquisaca 

pero me sorprendió cuando ahí, en plena asamblea, lo 

desconocen, eso quiero que lo tomen en cuenta, por-

que lo que ha pasado con el presidente Adolfo Chávez 

y el Directorio de la CIDOB lo inició también la APG, 

discúlpenme, en plena marcha, noto todavía, ustedes 

hermanos, pero esa asamblea de la APG lo desconoce 

al hermano Celso como presidente de la Asamblea del 

Pueblo Guaraní.

Hermano, gracias a Dios que mi capitanía y to-

dos los capitanes comunales me han apoyado fuerte-

mente y debe haber por ahí, ahorita no veo a ninguno 

de los hermanos que conoce, me dejaron solo porque 

ahí tuvimos que defender como capitanía, no porque 

Celso haya sido de la capitanía Takobo Mora, esto tam-

bién que quede bien claro, decíamos no es posible que 

nosotros hagamos esto en pleno movimiento a un di-

rigente, porque los otros lo que querían era volverlo a 

las bases, eso era, o sea, traerlo de allá, pero nosotros 

hemos visto claramente que ahí estaba moviendo la 

mano el gobierno, nos dejaron solos como capitanía 

Takobo Mora, desconocieron siempre al hermano Cel-

so como presidente, la llevaron la vicepresidenta pero 

eso no salió mucho a la luz pública.

¿Y quien promovió esto? Nosotros lo tenemos 

bien clarito a algunas personas que han encabezado, 

ahí están  nuestros diputados que ahora están en coor-

dinación con algunos ex dirigentes que también y esto 

hay que valorar hermanos, yo he estado un poquito 

más de un año como base, he vuelto, yo quería ser un 

simple comunario pero donde iba siempre me respeta-

ban como muruvicha, como autoridad mis bases, digo 

mis bases porque ellos me llevaron un día a ser dirigen-

te y cuando uno pasa por la dirigencia difícilmente que 

otros o las bases lo vuelvan a tratar como un simple 

comunario, siempre hay un respeto hacia esa persona 

y eso muchos de nosotros no lo estamos valorando.

Entonces se valieron de eso y se agarraron de 

algunos ex presidentes de la APG para sacar a luz y 

qué decían, no, Lidio Meriles siempre ha sido una per-

sona violentadora porque el 96 movilizó más de 6.000 

personas, 6.000 guaraníes para venir a hacer el golpe 

al presidente Nicolás Montero y él promovió todo ese 

descabezamiento de la APG para tumbarlo al hermano 

Celso, me dijo, gracias a Dios que Lidio había pensado 

un  poco y había reflexionado y ahora lo defiende a 

uña y diente al hermano Celso, por qué aquella vez no 

pensó eso y me hizo frente a mí y tuvo que sacarme 

como un maleante, dijo.

Hermano, le dije, eso hay que entenderlo de la 

siguiente manera, nosotros hemos tenido, yo reconoz-

co esa lucha, reconozco que ha habido enfrentamien-

tos entre nosotros ese tiempo pero hemos peleado en 

nuestra casa pero ahora el hermano Celso esa fuera de 

nuestra casa, por tanto no se debe de hacer esto, espe-

remos que pase la movilización, que llegue a nuestra 

casa, ahí si podemos hacer lo que ustedes están pidien-

do, pero nadie me dio importancia y ahora con todo lo 

que está pasando muchas capitanías se han  dado cuen-

ta que muchas personas, ex dirigentes se han ladeado 

hacia el gobierno y lo están llevando por el mal camino 

a nuestra organización.

Por lo tanto, para que suceda toda esta cosa, 

perdonen la reiteración, también nace de la APG, para 

nosotros es una vergüenza y tienen toda la razón cuan-

do nos tratan de que somos traicioneros pero lo que 

queremos es que nos entiendan, es que no todos so-

mos iguales, no todos somos traicioneros, no porque 

un guaraní haya traicionado al movimiento indígena 

nos van a decir que los guaraníes son unos traicioneros, 

yo esto dejo en constancia, prueba de eso, aunque hay, 

nuestro presidente ha firmado la convocatoria para esa 

supuesta GAMPI, ha dicho todo lo que el gobierno 

le ha dicho pero la base un día le dijo lo que nosotros 

digamos eso es lo que  tienes que hacer y por lo tanto, 

es de conocimiento de ustedes hermanos que de una 

magna asamblea salió el desconocimiento hacia la se-

ñor Melba Hurtado como presidenta de la CIDOB, las 

bases han sido que la han desconocido, las bases están 

todavía con nuestro hermano Adolfo y su directorio 

porque ellos han sido elegidos legalmente de acurdo 

a nuestros estatutos y reglamentos y por lo tanto las 

bases están todavía defendiendo a nuestra organiza-

ción matriz de acuerdo a la estructura hermanos; y 

prueba de eso todavía, aunque estamos solos, sabemos 

que hay motivos, porque si la invitación hubiera sido 

amplia tal vez hubiéramos estado participando varios, 

sino que las invitaciones son también limitadas y eso 

respetamos nosotros y también por muchas situacio-

nes que hay, porque hemos venido tres, uno del direc-

torio que nos estaba acompañando, Jorge Changaray 

que por otras situaciones que tiene que dar su infor-

me en el Consejo Departamental de Santa Cruz tuvo 

que retornar también, el hermano del Alto Parapetí, el 

muruvicha de Alto Parapetí también tiene que retornar 

porque tiene otros problemas que solucionar y plan-

tear hoy día en esa asamblea.

Entonces, todo eso nos está llevando a esta si-

tuación pero lo que queremos es de que nosotros los 
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de la base si todavía estamos prestos para defendernos. 

Hermanos por eso es que yo siempre he dicho digá-

monos la verdad, si queremos defender a nuestra orga-

nización hay que hacerlo hermanos y si tenemos tam-

bién que decir nuestro pensamiento que no estamos de 

acuerdo a seguir luchando ya a defender nuestra orga-

nización también hay que ser muy sincero hermanos.

Yo en el inicio decía nunca hay que mentirnos 

si no hay que decir la vedad, porque hoy en el día con 

la verdad vamos a triunfar hermanos, con la verdad 

vamos a seguir adelante y algún día por más pocos que 

seamos como dicen muchos. ¡Ah!, son pocos los que 

están en esto. No hermanos, aquí no hay que mirar la 

cantidad sino la calidad y el mismo pensamiento hay 

que cernirlo, muchos dicen cómo se va cernir el pen-

samiento porque cada palabra que uno hace tiene que 

ser acompañado con las acciones y de verdad hemos 

hablado tanto ya pero no lo hemos acompañado con 

esa acción.

Hermanos, yo decía dentro de todos mis aná-

lisis, hay personas que están bien informadas de esto 

dice, está todo documentado, todo notariado porque si 

ahorita mismo levantamos nuestras manos un poquito 

seguro que ya nos vamos adentro. Pero¿cuál podría ser 

la estrategia? Muy bien, aquí tenemos nuestros repre-

sentantes internacionales, estaba ayer Celso pero parece 

que ya se ha ido, pero hay otras autoridades internacio-

nales, tal vez podíamos invitar a Derechos Humanos, al 

Defensor del Pueblo, no sé cómo pero sacar una con-

clusión bien clara, nuestra organización como pueblos 

indígenas no puede ser manoseada por el gobierno, si 

bien somos parte del Estado como ciudadanos como 

organización somos libres e independientes y autóno-

mos hermanos para tomar decisión sobre el destino 

de nuestra organización, nosotros solo podemos decir 

hasta aquí llegó nuestra organización CIDOB y cada 

cual a su casa, nosotros como indígenas, si nosotros 

decimos nuestra organización tiene que permanecer y 

seguir adelante somos nosotros hermanos, no que al-

guien venga y nos esté diciendo o trazando el objetivo 

sobre el cual tenemos que avanzar y marchar.

No tiene que ser así hermanos, nosotros somos 

los que tenemos que trazar las líneas, los objetivos de 

nuestra organización y por lo tanto yo digo creo que 

ha llegado el momento de accionar, ya hemos pensado 

mucho y pensar mucho a veces también si no va acom-

pañado nuevamente con las acciones no pude llegar 

a ninguna parte hermanos, a veces uno sueña bonito, 

sueña y sueña pero dice mis sueños se hacen realidad 

pero si uno no lo ejecuta ese sueño no se hacen reali-

dad, hoy en el día todavía estamos a tiempo hermanos.

Yo creo que es el momento de tomar acciones 

pero acciones inteligentes, ahora sí que voy a decir 

porque el gobierno inteligentemente nos está llevando, 

nos está haciendo guerra y nosotros inteligentemente 

también tenemos que responder.

Si bien su objetivo del gobierno es enfrentar-

nos entre indígenas, lo que hay que tener en cuenta 

son dos cosas importantes hermanos, ahorita tenemos 

problemas entre nosotros como pueblos indígenas, 

tenemos problemas con los hermanos –con la idea y 

pensamiento estoy diciendo- de las tierras altas, enton-

ces estamos rodeados y ¿cómo respondemos frente a 

esto?, ¿buscar la unidad? Pero cómo buscamos si la 

otra parte, una buena parte ya está con el gobierno o 

con los de tierras altas que quieren colonizarnos, ya 

muchos lo han dicho hermanos, ya nos están coloni-

zando.

Ayer o anteayer creo que decían, nuestro hijos o 

nuestros nietos ya van a hablar el quechua y ya no van 

hablar el guaraní y otra de las cosas muy importantes 

que me llama la atención y quisiera que lo tomemos 

en cuenta, cualquier rato en nuestra misma zona en 

cualquiera de las zonas o en el pueblo guaraní va apa-

recer otro pueblo, otro pueblo y eso ¿por qué sucede? 

Porque tal vez no lo estamos entendiendo y nosotros 

estamos aceptando, yo decía va ser guaraní quechua, va 

aparecer, o si no guaraní aymara, se va creer también 

que es un pueblo.

Esto les digo porque hay un pueblo o dos pue-

blos que ya están sufriendo esto y como nos enfrenta-

mos también a esto, cómo solucionamos, yo creo que 

una de las salidas es “no te rechazamos pero tú iden-

tifícate”, me refiero específicamente a los hermanos 

que creen yuracare mojeños, ¿qué van a ser ellos?, ¿van 

a ser yuracarés o van a ser mojeños? Si son yuracare 

mojeños, ¿qué significa eso? Y por eso y soy mirando 

desde ese punto de vista, cualquier rato va aparecer una 

organización que va decir yo soy guaraní quechua o 

guaraní aymara.

Entonces todas esas situaciones debemos de 

analizar, discúlpenme si no va al caso esto pero esta-

mos dentro de un análisis, dentro de una guerra de 

pensamiento social que lo estamos viviendo hermanos.

Entonces hermanos Adolfo, la capitanía Tako-

bo Mora siempre lo va llevar adelante defendiendo 

la estructura orgánica, esto que quede bien claro, pa-

reciera que estamos locos hermano Adolfo, pero no, 

nosotros siempre hemos defendido la estructura orgá-

nica, se acuerdan cuando recién pasaron las elecciones 

nosotros también vinimos en contra de usted ¿no ve?, 

era la estructura que estábamos defendiendo nosotros, 

pero al final dijeron Adolfo venga y siéntese, nosotros 

lo hemos aceptado y hoy lo estamos defendiendo la 

estructura, no estamos defendiendo a Adolfo Chávez 

como persona, sino estamos defendiendo la estructura 

orgánica hermanos. Muchas gracias y si me he excedi-

do discúlpenme.

tacuma (CPeM-b) 

Soy el Secretario de Educación, Cultura y De-

portes de la regional CPEM-B, ahora he escuchado que 

estaban reclamando, una compañera que reclamó por 

qué los jóvenes no participan, yo creo que en algunas 

regionales se ha visto que hay jóvenes que no están 

participando porque no se les ha dado la oportunidad 

y voy a referirme mi regional.

Yo vengo de una organización de jóvenes in-

dígenas que están afiliados a la CPEM-B. En este últi-

mo congreso que hubo en la CPEM-B nosotros como 

jóvenes también incidimos, hemos luchado para estar 

reconocidos en nuestra regional y es por eso que hoy 

día mi persona está como dirigente de un a regional ya, 

que es la regional CPEM-B, gracias a la lucha nosotros 

hemos podido que nuestros padres, nuestros abuelos 

nos reconozcan y es por eso que está aquí mi perso-

na representando a esos jóvenes aquí en la CPEM-B 

y cada actividad que se hace los tomamos en cuenta 

también a ellos, eso nomás quería que sepan algunos 

presidentes de las regionales que es hora que tomen en 

cuenta a sus juventudes porque si bien dicen algunos 

los jóvenes son el presente y el futuro, ya es hora que 

se lo demuestren a ellos y que demuestren la capacidad 

que tienen.

Saliendo de ese tema quería referirme al tema 

político, ya algunos compañeros han salido y mencio-

nado todo lo que está sucediendo en el Beni, nosotros 

también como regional hemos participado con nuestra 

sigla como CPEM-B, hemos tenido representantes y a 

la larga del camino cuando no se los tiene de cortito 

o no se los llama a reunión se los deja sueltos y uste-

des saben como dirigentes de las regionales tenemos 

muchas actividades y a veces se nos olvida de llamar 

a nuestros compañeros a una actividad, que ellos nos 

informen o nosotros les informemos.

Es por eso que se ha dado esta pelea, esta pug-

na de poder digo yo, nosotros como indígenas y ellos 

como políticos, pero eso a nosotros tampoco nos baja 

la moral como CPEM-B porque igual seguimos fir-

mes nosotros, gracias a Dios que por lo menos, creo 

yo que es la única regional que hasta hoy en día sigue 

firme y que no ha podido este gobierno no ha podido. 

Pero no estamos libres de eso, eso es lo que siempre he 

dicho, no estamos libres de que cualquier rato venga 

el gobierno a querer partirnos porque hoy en día está 

sonando que quieren que la regional CPEM-B lleva 

una consultiva, al ver que como nosotros estamos bien 

unidos los de la regional en las buenas y en las malas, 

siempre hay discusión entre dirigentes, pero hemos di-

cho nosotros que la discusión entre dirigentes sea para 

nosotros mismos, poder progresar y animarnos entre 

nosotros, peor aun así hemos podido llevar esta regio-

nal CPEM-B y damos gracias a Dios que somos siete 

dirigentes que hasta hoy en día seguimos vigente por-

que han venido anteriores dirigentes y nuestra regional 

ha quedado con tres, cuatro, hasta dos nomás pero hoy 

en día nos hemos puesto la mano al pecho todos los 

dirigentes que hemos sido elegidos y seguimos ahí, en 

base a eso seguimos trabajando y queremos que uste-

des como otras regionales lo hagan, hagan lo mismo 

y tratar de unir a nuestros hermanos porque nosotros 

eso es lo que hacemos también a cada comunidad que 
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salimos, a la subcentral a mostrar lo que está sucedien-

do a nivel nacional, departamental porque eso, mucha 

gente de las comunidades eso es lo que espera de no-

sotros, la información.

Nosotros les hemos dicho no estamos para lle-

varles proyectos, para ofrecerles dinero, para ofrecerles 

regalos, nosotros no manejamos recursos del Estado, 

nosotros somos su guía para poder ir a pelear un pro-

yecto o un recurso para beneficio de las comunidades, 

eso es lo que nosotros hacemos.

Nosotros les hemos explicado bien clarito a los 

hermanos comunarios que es para eso que nosotros 

estamos, no estamos para como viene diciéndoles el 

gobierno- a la gente en nuestras comunidades qué les 

trae su gente, qué les traen sus dirigentes, no les traen 

educación, no les traen salud, no les traen proyectos, 

no les traen, no les regalan motores, todo eso. Pero 

gracias a Dios decimos nosotros que hemos ido a tiem-

po y hemos vuelto a que la gente misma de las comu-

nidades pueda creer en nosotros porque sinceramente 

hemos visto que son ellos los verdaderos luchadores 

de este problema que tenemos a nivel nacional, a nivel 

departamental.

No crean que nosotros estamos tranquilos tam-

bién, no hemos firmado convenios con el gobierno, 

pero no estamos tranquilos porque es ahí donde el go-

bierno está metido, ahorita tenemos cuatro territorios 

donde el gobierno está metido, se ha entrado directo 

las comunidades, bien dice el compañero que lo tene-

mos de frente, el compañero Fernando, que debe res-

petar el gobierno las estructuras orgánicas pero sin em-

bargo ahora se ha ido directo las comunidades y creo 

que en algunas comunidades ha logrado dividirnos, ha 

logrado dividir a nuestros comunarios, pero aun así no-

sotros hemos llegado a las comunidades y les hemos 

informado lo que estamos trabajando y ellos mismos 

han captado y le hemos dicho son ellos los dueños de 

los recursos naturales que hay en sus comunidades, 

porque ellos una vez en la ciudad no van a tener lo que 

tienen en la comunidad.

Es por eso que cada momento que podemos 

bajar nosotros, creo que podemos estar aquí con us-

tedes en estos encuentros aquí junto con la CIDOB, 

venimos y les informamos a ustedes y les informamos 

lo que recogemos de aquí lo llevamos allá.

Aparte de todo eso compañeros, yo estoy con 

una pregunta para todos los que están aquí de las regio-

nales, ¿será que nos van a apoyar en este Censo 2012? 

Nosotros hemos dicho no queremos el Censo, pero he 

estado escuchando hasta ahorita, ninguna regional ha 

dicho si sí están con nosotros o no están con nosotros 

porque creo que de aquí es que tiene que salir el tema 

del Censo, que la CIDOB a nivel nacional y todas sus 

regionales afiliadas a la CIDOB no están de acuerdo 

con este Censo 2012.

He estado viendo que todos hablan pero no 

se acuerdan del Censo y nosotros hemos dicho como 

CPEM-B, la subcentral del TIPNIS que no queremos 

el Censo 2012 porque bien clarito nos dicen que es 

para contarnos a todos los indígenas que habemos en 

los territorios y si ese monto de personas o de comu-

neros que están en los territorios, ¿y el territorio es 

más grande para qué está?, para quitarnos las tierras 

y repartirlas a sus cocaleros, a sus campesinos, a sus 

interculturales, para eso es que quieren.

Entonces yo les pregunto a ustedes, si nos van a 

apoyar en este Censo 2012 que nosotros hemos dicho 

no queremos el Censo, pero nadie ha dicho si están con 

nosotros o no están con nosotros, si el Censo somos 

nomás nosotros del TIPNIS, la CPEM-B no queremos 

que entren a nuestro territorio. Eso es lo que quiero 

escuchar para llevar ese mensaje a mis hermanos allá y 

decirles si estamos o nos están apoyando todas las re-

gionales, todos los pueblos, pues luchemos otra vez de 

nuevo, no  nos dejemos, pero si no están con la postura 

que tenemos lamentable va ser que aquí los compañe-

ros estemos solos, pero no nos vamos a dejar tampoco.

Yo quisiera escucharlos a ustedes, no sé si están 

de acuerdo con la propuesta que hemos lanzado por 

parte de los compañeros.

Participante 4 

Yo le voy a contestar esa pregunta, no se trata 

en verdad de que de pronto se pueda acelerar una po-

sición, usted ha visto el tema de la lucha de los pueblos 

indígenas a nivel nacional, desde la octava y novena 

marcha todos hemos estado en ese proceso de manera 

contundente, hay otros hermanos que ni siquiera han 

sacado un resultado a pesar de apoyar realmente con 

una ley al tema del TIPNIS y todo ello y que hasta 

hoy sigue y ahí yo quisiera responderle a esto y no es 

porque prácticamente sea un tema de descontento, a 

pesar de haberse apoyado los hermanos aun todavía 

de manera moral aún se sigue expresando el apoyo, es-

toy hablando prácticamente de aquellos rincones de La 

Paz donde están los hermanos y que han participado 

activamente como CPILAP y no por ello prácticamen-

te no pudiéramos decir de que es en verdad, ah, ahora 

no los vamos a apoyar más a estos benianos, nos han 

hecho macanas, han hecho esto, esto y esto.

Yo creo que eso tiene que llevarse en la con-

ciencia y aquí está el dirigente del TIPNIS, el tema del 

Censo si bien es una posición que parte de un compo-

nente en la resistencia dentro de ese espacio está bien, 

pero yo creo que por lo menos para nosotros como 

organizaciones y no sé los demás, yo estoy hablando 

por la región de La Paz, prácticamente nos hace de que 

justamente ha sido un debate muy bien analizado, se 

ha hablado de esta situación, estamos escuchando por 

radio Santa Cruz que es la que rebota inclusive todos 

los sábados por la mañana sobre la postura y todo lo 

que declara o demanda Fernando Vargas, escuchan los 

compañeros por allá a través de esta emisora, donde es 

un programa de Fundación Tierra.

Entonces en esta situación prácticamente yo 

creo que no es que estemos en desacuerdo pero se 

hace necesario en este caso realmente aceptar el tema 

del Censo en estas poblaciones y estamos de acuerdo 

en una decisión interna del TIPNIS  y en eso no quiere 

decir que n os separa prácticamente un interés común 

de la lucha por el medio ambiente y esos territorios. 

Nada más.

Participante CPeM-b 

Eso es cierto porque nosotros como movi-

miento indígena mojeños habemos dos pueblos tales 

que podemos desaparecer en el departamento del Beni 

porque creo que nos han incluido en una sola bolsa 

lo que es el mojeño trinitario y el mojeño ignaciano, 

ahora cuando vaya el Censo les vamos a decir somos 

mojeños trinitarios o mojeño ignacianos pero no nos 

van a poner como es pues, como nosotros venimos de 

un pueblo trinitario o ignaciano, solamente nos van a 

poner mojeño y listo, o sea que cualquiera de los dos 

pueblos puede desaparecer en este Censo, es por eso 

que yo le mencionaba pero gracias compañero, hemos 

visto que hay apoyo nomás pero tenemos que conti-

nuar nosotros como movimiento indígena mojeño y la 

CPEM-B luchando para poder hacer respetar nuestros 

derechos.

Aparte de eso nosotros también como CPEM-

B, nosotros teníamos la reunión ahí afuera y hemos 

dicho que también vamos a acatar todo lo que digan las 

regionales junto con ellos, vamos a presentar a nuestro 

candidato del movimiento indígena pero siempre en 

consenso de todas las regionales porque siempre lo he-

mos hecho así, siempre hemos sido orgánicos nosotros 

y eso es lo que venimos haciendo hasta hoy en día.

Ojala se dé pronto esta reunión de las cinco 

regionales para que tengamos una sola voz también 

todos nosotros, porque yo les digo compañeros, si no-

sotros como movimiento indígena del Beni no nos lan-

zamos ahora y si no le hacemos frente a este gobierno 

quiere decir que nos sigue dominando pero si le hace-

mos frente y le ganamos en el departamento del Beni 

va ser su primer zuncho de espinas en el pie porque 

después de este departamento, si gana el movimiento 

indígena en todingos los departamentos les apuesto 

que va ganar porque la gente se va levantar, la misma 

gente de las ciudades, la gente urbana está poniendo la 

esperanza en nosotros, ellos nos están mirando a noso-

tros que debemos conducir este país.

Y aparte compañeros lo que hablábamos de 

la CIDOB, nosotros también estamos de acuerdo de 

que ya se lance la sigla política de todo el movimiento 

indígena de tierras bajas con el nombre de la CIDOB 

porque es algo que bien recuerdo en la octava marcha, 

cuando estábamos entrando a la ciudad de La Paz decía 

una señora, con lágrimas en los ojos, decía son ustedes 

hermanos los héroes, son ustedes el futuro y el presen-

te de este país, la gente cree en ustedes, la gente está 

mirando en ustedes y ustedes son los que van a condu-
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cir este país para todos los bolivianos, así que nosotros 

estamos con ustedes, decían.

Yo creo que con esas palabras fue suficiente 

para que nosotros de verdad nos pongamos la mano 

al pecho y no dependamos ya de los partidos políticos, 

dependamos de nosotros mismos, de nuestra propia 

cultura, creo que tenemos que valorar lo que nos ense-

ñaron nuestros ancestros, a ser libres y autónomos, eso 

es lo que tenemos que hacer compañeros.

Y referente al tema orgánico de la CIDOB, ya 

todos lo han dicho, que quede el mismo directorio de 

la CIDOB, siempre hemos venido analizando noso-

tros que estén como estén los compañeros, así estén 

en tema orgánico bien o mal pero yo creo que con 

estos mismos dirigentes que tenemos en la CIDOB, 

tenemos que enfrentar a este gobierno porque lo escu-

chaba ayer al hermano Padilla, decía “tiene que renun-

ciar el presidente” y es algo digamos, no sé qué busca 

este compañero ¿no?  Yo no sé lo que él busca porque 

ya por tres veces que dice lo mismo, “que tiene que 

renunciar”, sin embargo nosotros hemos analizado y 

hemos dicho tenemos que llevar la frente en alto, sea 

quien sea nuestro dirigente que nos está representan-

do en la CIDOB tiene que seguir porque si mañana o 

pasado nosotros decimos que renuncie, al ratingo va 

decir el señor presidente “no ve, tenía razón, por eso lo 

han sacado sus bases”.

Yo creo que tenemos que llevar nomás nuestra 

CIDOB con la misma gente que tenemos, que se cum-

pla el mandato porque si nos prestamos a esos juegui-

tos de estar cambiando a nuestros dirigentes, cuando 

a alguien  no le caiga bien siempre va suceder eso, yo 

creo que ahora tenernos que enfrentar algo que tiene 

que cumplirse, culminarse hasta sus cuatro años, creo 

que son de gestión y es por eso que les digo compa-

ñeros, tenemos que llevar todas las regionales de la CI-

DOB la frente en alto y enfrentar este gobierno si ya lo 

venimos haciendo dos años, no es nada dos años más, 

los años pasan volando.

Yo por eso les digo nomás compañeros que no-

sotros estamos apoyando a los mismos dirigentes que 

hemos apoyado el 17 de agosto en nuestra Comisión 

Nacional, por eso digo que ratificamos al mismo direc-

torio y que continúe y culmine su gestión para no darle 

gusto a este gobierno porque si empezamos a cambiar, 

como les mencioné vamos a empezar a debilitarnos 

también. Solo eso nomás compañeros y gracias por 

escucharme.

Vicepresidente Pueblo Mojeño en santa Cruz

Primero, es duro sentir lo que uno siente acá, 

yo quiero manifestar que hemos tenido diferencias en 

el movimiento indígena pero quiero que sepan ustedes 

que en mi comunidad con mis base estuvo el hermano 

presidente Adolfo con el cual y las bases hemos acla-

rado muchos temas y a partir de esa decisión estamos 

acá, soy Vicepresidente del pueblo mojeño en Santa 

Cruz Secretario, para que algunos que los veo medio 

incómodos cuando uno habla, sepan que tenemos el 

mismo derecho y que nunca nos achicamos ante nada, 

uno no es más que nadie ni menos que nadie pero me 

he sentido como que alguna gente se molesta cuando 

hablamos y eso así no debe ser.

Dicho esto hermanos yo quisiera referirme a 

este tema del Censo, nosotros lo hemos estado traba-

jando, fuimos a nuestras comunidades una por una, 

tenemos la boleta y en la boleta las preguntas 29, 30 

y 31 son las referidas al tema indígena, pero clarito la 

pregunta 29 dice ¿usted se identifica con algún pue-

blo indígena”, le pregunta el empadronador a la per-

sona y ahí abajito están entre paréntesis chiquitano, 

ayoreo, quechua, aymara, mojeño, yuracaré y todos los 

pueblos, tacaguara, esse ejja y al último dice yuracaré 

mojeño, aparte, o sea que ahorita hay 35 pueblos de 

tierras bajas en la boleta, pero ahí dice que el empadro-

nador no le debe leer los pueblos, solamente le pregun-

ta ¿usted con qué pueblo se identifica?, si yo no estoy 

orientado, por eso decía hay que rescatar a la gente del 

área urbana,y voy a responder con ninguna, entonces 

es mestizo, pero si yo respondo soy mojeño el empa-

dronador le ponen la boleta mojeño, en la pregunta 29.

Y la pregunta 30 dice: ¿cuál es el idioma que 

usted aprendió en su niñez?, es la pregunta 30 y si usted 

es mojeño trinitario dice mojeño trinitario y después 

castellano si es mojeño ignaciano responde mojeño 

ignaciano y después castellano, entonces en la otra pre-

gunta 30 le ponen el idioma que usted habla, lo que 

usted diga, por ahí dice soy mojeño pero hablo caste-

llano nomás, va ser un mojeño que no habla su lengua.

Por eso nosotros hemos instruido en las comu-

nidades que la persona responda soy mojeño en la pre-

gunta 29 y en la otra de qué idioma aprendió a hablar 

en su niñez, mojeño trinitario aunque no lo hable y por 

qué le digo aunque no lo hable, yo he trabajado en el 

Censo del 92 por el lado de Cochabamba y cuando uno 

quiere investigar algo en estadísticas tiene que poner 

algunas condiciones de investigación.

Ahorita al gobierno no le interesa saber si usted 

habla o no habla, porque lo que le interesa al gobierno 

es que el 60% de los bolivianos respondan que son 

quechuas o aymaras y que hablan quechua o aymara, 

para que cuando salgan en datos del Censo diga la Bo-

livia indígena es 90% andina pero ya no andina en la 

parte de Los Andes, sino andina que se ha desplazado a 

la parte e tierras bajas y si se fijan en Santa Cruz la mi-

tad de los cruceños en la ciudad habían sido quechuas 

y aymaras. Y¿ por qué les digo esto hermanos? Porque 

si yo quisiera saber si usted habla el idioma yo pondría 

una hojita con 34 preguntas en cada idioma y que si 

usted me responde que es mojeño ahí debería haber 34 

o si es quechua o es aymara yo le digo (frase en moje-

ño), ¿qué he dicho? Y él me tiene que responder qué 

he dicho, y si no me responde, he dicho el pueblo trini-

tario mojeño lo saluda a todos ustedes, yo le pongo no 

habla y si me responde (palabras en mojeño) ¿qué he 

dicho?, no responde, no sabe y si fuera quechua igual 

le va decir ¿no ve?, no responde, o sea, no le interesa al 

gobierno saber si habla o no habla el idioma.

¿Por qué lo han puesto así hermanos? Y eso 

quiero que lo entendamos, porque él quiere que toda la 

gente de las ciudades de Cochabamba que también son 

quechuas, de los hijos de los cruceños que ahora viven 

acá pero son descendientes de andinos, están aquí pero 

que no hablan el quechua porque los cruceños que ya 

se han vuelto cruceños son de sangre quechua o ay-

mara pero no hablan el idioma a quechua o el idioma 

a aymara, pero si ellos vuelven a su identidad van a 

responder que son quechuas, aunque no hable el idio-

ma, a ver, pregúntenle a una señora del basto aquí que 

está con polleras vendiendo, ¿usted con qué pueblo se 

identifica?, ¿va decir mojeño?, va decir quechua, ¿qué 

idioma habla?, va decir quechua y su hijos que y no ha-

bla va decir sí, soy quechua que habla castellano, pero 

igual es quechua.

Por eso en este tema hermanos hay un tema de 

decisión y yo les planteo, el Censo es una herramienta 

de planificación para los próximos años hasta el próxi-

mo censo de definición en este país.

Primera decisión en lo que hablaban del TIP-

NIS, me parece importante que en el tema TIPNIS 

decidamos aquí que no hay Censo y saben por qué no 

va el Censo no porque no nos interese una herramienta 

tan buen como el Censo, porque no se puede permitir 

que nadie entre allá con pretexto del Censo a censar 

para ir a cambiársela la cuestión a los hermanos, es una 

decisión clara, pero que también esta Asamblea plantee 

que si ahora no va entrar el Censo debe haber de aquí 

a un tiempo una encuesta de adecuación censal, no sé 

cómo se llama ese tema, porque tampoco pueden que-

darse sin ser contados, y ¿por qué les digo?, porque 

después los hermanos van a reclamar, van a pedir el 

requisito de 1.000 personas como mínimo para su au-

tonomía.

Entonces tiene que haber una encuesta de ade-

cuación censal posterior porque ahora por decisión de 

que no queremos que el gobierno vaya con el tema del 

censo meta a gente a lavar el cerebro y después hagan 

la carretera, es un tema de decisión.

Pero en los demás territorios hermanos más 

bien el tratamiento que se está dando como mojeño 

es que debemos hacer que nuestra gente vuelva a su 

identidad así no hable el idioma, porque en Trinidad, 

el cabildo de Trinidad hay barrios enteros que son de 

indígenas mojeños pero esa gente no responde cuan-

do le preguntan, porque medio que le da vergüenza, 

hay hermanos que hablan el idioma pero como no lo 

hablan normalmente y cuando uno le pregunta se es-

conden porque piensan  que el indígena, porque así 

era antes, da vergüenza, mejor ser mejicano ¿no?, y me 

pongo sombrero de charro ¿no ve? No hermanos, hay 

que volver a la identidad en este momento de las áreas 
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urbanas, porque si bien en las áreas urbanas somos po-

cos en las comunidades la gente que se ha salido vive 

en área urbana y si se hace este censo responde, aquí en 

la ciudad de Santa Cruz, por eso nuestros cabildos que 

estamos haciendo responden, aquí en Santa Cruz en 

lo más pequeño viven en este momento por lo menos 

sus 50.000 mojeños que se han venido de Trinidad, que 

están aquí en los barrios, pero que como no están arti-

culados a nada ellos son mestizos, son ninguno.

Entonces ese es uno de los temas que les quería 

plantear y, el otro tema para aclarar lo de hace rato que 

creo no lo expliqué bien en el tema de yuracaré moje-

ños, la preocupación esta no es del yura o del mojeño 

porque ya hay una Resolución sacada en La Brecha 

donde ustedes mismos desconocen al yuracaré mojeño, 

la preocupación que ustedes puedan ahora manifestar 

son en la boleta censal, nosotros no podemos permitir 

que en una boleta censal hayan 35 pueblos porque la 

CIDOB tiene 34 y eso debería aclararse, simplemente 

era eso, porque yo voy a responder que soy mojeño, el 

hermano va responder que es yura, lo peligroso es que 

van a aparecer algunos en un documento, de manera 

legal, como yuracaré mojeño, pasándose de 34 a 35 y 

la Melba ha dicho que eso vale porque ha firmado la 

boleta censal, nosotros deberíamos decir que son solo 

34 pueblos. Eso era para aclarar.

Participante 5 

Saludamos a todos los hermanos, para todos 

buenas tardes. Yo simplemente quiero mencionar dos 

cositas. La verdad es que preocupa, de todas las inter-

venciones que hemos hecho nosotros, tanto del go-

bierno hay una publicación que lanza todo el tiempo 

el gobierno sobre la consulta en el TIPNIS, “40 comu-

nidades han sido consultadas”, es lo que publica el go-

bierno y lo que dice el gobierno pareciera totalmente 

creíble para todo el pueblo boliviano y lo que decimos 

nosotros pareciera que no tiene justificación, o sea, no 

es creíble, lo que dice Fernando Vargas, lo que dice acá 

el hermano Adolfo y el saldo que siempre han  salido 

por la prensa pareciera que eso no es creíble ya, más se 

estuviera creyendo lo que dice y publica el gobierno.

Yo más bien quería hacer esta pequeña pro-

puesta, no sé qué hacer acá, más bien quisiera plan-

tearle a toda esta asamblea, esta consultiva de que se 

hubiera conformado nuevamente otra comisión al 

TIPNIS, así como han levantado acta en la comunidad 

de Puerto San Lorenzo que nunca se leyó acá pero que 

se dio a entender que han rechazado la consulta y que 

fueron cuatro o cinco personas consultadas.

Lo cual quisiera yo dar a conocer porque la ver-

dad es preocupante porque según el gobierno dice que 

ya no va haber más la consulta, que ahí termina porque 

ya hay dos tercios, se asegura que ya ha sido ganador 

el gobierno, pero sin embargo hemos sido ganadores 

nosotros en la resistencia que ha habido en las comuni-

dades porque no ha podido entrar el gobierno a todas 

las comunidades.

Entonces hermanos, no sé si sería bueno tal vez 

invitar a Derechos Humanos, que vaya y evalúe a las 

comunidades o se reúna con las comunidades o que 

escuche la realidad, lo que viven las comunidades allá, 

eso por una parte hermanos.

Y lo otro, también de tanto que vemos ahora 

estas divisiones en las comunidades, más que todo en 

las bases que son parte el territorio, nosotros como 

parte del TIPNIS, como la subcentral del Sécure que-

remos llevar un encuentro de Corregidores en la comu-

nidad de Puerto San Lorenzo, eso también para darles 

a conocer a todos los hermanos, a lo mejor vamos a 

tener que convocar a todos los que deseen participar 

en este encuentro, porque lo que queremos es subsanar 

estas paralelas que hay de parte del gobierno.

En la subcentral Sécure hay otro directorio que 

con formó el propio gobierno, entonces eso es lo que 

queremos, como se dice, sanar esta situación para estar 

seguros de que sí hay una representación totalmente 

elegida por las comunidades y no así como hay aho-

ra. Entonces eso nomás hermanos, simplemente eso, 

quiero agradecer el tiempo que me han dado de aten-

ción y muchas gracias.

nelly romero (Vicepresidenta CiDob)

Buenas tardes hermanos, creo que tomo la pala-

bra del hermano Celino, la preocupación ha sido desde 

el momento que ha llegado, ha manifestado, le hemos 

dado la lectura o no le hemos dado, no lo sé, pero aho-

rita vuelvo a escuchar de que se ratifica al directorio, 

pero no nos han preguntado a nosotros qué problema 

hemos pasado hasta ahora como parte del directorio, 

cuál es la situación en la que nos encontramos.

El caso mío, yo no voy a hablar por otro miem-

bro del directorio, en el caso mío yo ya no tengo respal-

do de mi pueblo, es como cuando hice mi intervención 

antes de ayer, cuando he dicho de que han sido los 

autores intelectuales, materiales como se quiera decir 

para la destrucción de la misma organización, o sea, de 

nuestra organización matriz en este caso, Es ahí donde 

va mi preocupación 

También cada uno de nosotros no deberíamos 

estar callados porque al estar callados, estamos, per-

sonalmente digo yo, no nos hemos sincerado con us-

tedes porque no tengo que parecer tan solamente en 

los eventos, dónde estoy apoyando y desde dónde pue-

do apoyar o cómo estoy apoyando a las bases, en este 

caso. Entonces esa sinceridad faltó, personalmente yo 

lo asumo, faltó la sinceridad hacia ustedes hermanos

En la parte política, qué podemos hacer dos o 

tres del directorio frente a un monstruo que en este 

momento tiene el poder económico y el poder político 

que es el gobierno, si hubiera la unidad del directorio 

y la parte técnica seguro que sí, porque nada es impo-

sible cuando la voluntad sobra hermanos, pero en este 

caso la debilidad de nosotros, del directorio es la parte 

económica para estar aquí o para decirnos que vayan a 

llegar hasta las comunidades y ustedes saben muy bien 

que todas las entidades que han apoyado ecómicamen-

te al movimiento indígena, ya no hay que repetirlo, el 

gobierno ya h cortado todo ese apoyo y es ahí donde 

ahora estamos tratando de saltar a nivel internacional 

y voy a volver a recalcar lo que ha dicho el hermano 

Edwin, de que quizás estamos llorando aquí sobre una 

cosa que se puede solucionar a nivel internacional, 

prueba de ella es una actividad que ya se está haciendo.

Hace una semana he estado en Bogotá con el 

tema del cambio climático, que ahí hay bastante plata 

igual, por decirles hay el REDD, el REDD+, REDD 

PLUS, REDD indígena, Cambio Climático, Economía 

Verde, o sea hay un montón, pero como nos van ce-

rrando, incluso ahora también tenemos que agradecer 

que hay algunas entidades que todavía confían en no-

sotros, el caso de OXFAM, como hace dos semanas 

atrás y nos ha considerado en su plan estratégico del 

2013 para realizar actividades y eso están trabajando, si 

no me equivoco, en tres países y todavía tenemos que 

reconocer que a nivel de Bolivia hay algunos y prueba 

de ellos es que CEDLA nos ha financiado también a 

los hermanos para que estén aquí presentes, o sea, les 

han demostrado al gobierno que ellos no se rinden en 

apoyarnos a nosotros los pueblos indígenas.

Entonces hermanos yo creo que hay una debi-

lidad, no sé si es solo en el directorio de la CIDOB o 

también puede ser en el directorio de las otras regiona-

les, pero mi preocupación, a quién represento yo, o sea, 

creo como les he dicho, hace muchos meses atrás fue 

mi presidente de la regional, el que hizo la destrucción 

del movimiento indígena.

Entonces creo yo que a mí no me queda moral 

como guaraní y lo hago por lealtad a la organización 

y por respeto me voy a sumar a mi regional porque 

realmente hablar como guaraní en defensa del movi-

miento indígena, ¡ucha! mi regional está casada con el 

gobierno, eso es lo más indignante y lo más vergonzo-

so porque a mí me tocó estar como mujer en tiempos 

de la derecha a la cabeza del pueblo guaraní pero jamás 

me he arrodillado.

Cuando nos militarizaron, cuando nos gasifica-

ron ni aun así nos hemos rendido, cuando ha sido el 

porcentaje del IDH, pero por esa bendita cabeza de 

ese bendito IDH tranzó los derechos, la dignidad y el 

respeto de los pueblos indígenas mi presidente lamen-

tablemente.

Entonces yo lo que les pido a ustedes herma-

nos es, lo único que me queda es agradecerles por el 

espacio que me han dado y hasta ahora donde quizás 

también como hay algunos que he recibido críticas que 

he ido a ser tan solamente obstáculo la representación 

de la CIDOB a nivel internacional.

Entonces, también uno tiene como persona, 

yo siempre he dicho, me pueden arrastrar físicamente 

pero psicológicamente jamás lo voy a hacer, como en 
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este momento, hace unos minutos atrás, hay un perso-

nero del gobierno ahí y ¿saben qué es lo que está ha-

ciendo? Está investigando quiénes estamos aquí aden-

tro y no faltan amistades que en ese momento nos dan 

la comunicación, pero lo único que tengo que decirles 

hermanos es que yo no me voy de cobarde, yo me voy 

con ese principio y con ese valor que mis ancestros 

me dieron a mí que hay que respetar, jamás voy a tran-

zar mis derechos por un cargo público como lo están 

haciendo ahora, pero dicen llamarse defensores de los 

derechos de su pueblo y es en eso que no quiero caer, 

pero de donde yo esté hermanos y hermanas, si puedo 

y si creen que yo voy a poder hablar por ustedes ahí lo 

voy a hacer hermanos.

Una vez más mis agradecimientos hermanas y 

hermanos, gracias por la oportunidad que me dieron, 

gracias a Dios también, donde he ido he puesto en alto 

el nombre del movimiento indígena y creo que por eso 

saben que no puedo caminar, saben que tengo compli-

caciones en mis viajes, los hermanos y hermanas que 

han viajado conmigo saben que mi transporte en los 

aeropuertos es una silla de ruedas, pero eso no es una 

dificultad, mi impedimento físico no es una dificultad 

para seguir defendiendo los derechos de nosotros los 

hermanos.

Creo yo que aquel cobarde y que no tiene la va-

lentía de defender los derechos de los pueblos es el que 

empieza a amenazar o empieza a burlarse o empieza 

tan solamente a humillar, pero yo no me estoy yendo 

por eso hermanas y hermanos porque con esta enfer-

medad he convivido más de veinticinco años y me ha 

dado el valor más bien de cómo una, peor como mu-

jer, es discriminada, una es burlada y una es pisoteada 

por ser mujer, por ser indígena, por ser discapacitada, 

incluso por nuestras propias hermanas y fue el día en 

que yo intervení, el primer día cuando dije por segunda 

vez y por mis propias hermanas guaraníes, lo que no 

he recibido de otras hermanas de otros pueblos, más 

bien he recibido el apoyo moral y por qué no decir el 

apoyo material.

Creo que me voy con la frente en alto herma-

nos de que en estos pocos meses que he podido estar 

me ha servido de mucho, si yo tuviera, si mi familia 

tuviera un poquito de soporte económico puede ser 

que podía soportar todavía, pero lamentablemente mi 

situación de salud hermanos no me ayuda, en este mo-

mento no me ayuda, a mis huesos los he sabido, no me 

he dejado dominar con mis huesos pero lamentable-

mente ahora con el problema de mi azúcar no he po-

dido convivir, tampoco dominarla hasta ahora porque 

el año pasado en noviembre tenía que ser intervenida 

porque también tengo u  

Encima de las amenazas del gobierno lamenta-

blemente tenemos las amenazas del desastre natural, ya 

contra eso ni siquiera podemos plantear alguna alterna-

tiva de cómo hacerle frente a esos desastres naturales 

hermanos.

Solo eso para no cansarles, una vez más para 

todo el directorio, a la parte técnica y a todos ustedes 

hermanos de las regionales, hermanas y hermanos mu-

chísimas gracias, solo eso hermano Adolfo.(*)

Valentín 

Aniceto Ayala, parece que esta neutral, bien, 

ya empezamos. Bien queremos dar a conocer de estos 

cuatro días de trabajo intensamente que ha tenido la 

comisión nacional un trabajo de análisis de cada una de 

las estructuras de nuestras regionales al lado de nues-

tras instancias orgánicas, por supuesto también inter-

nacional como es la COICA, el Consejo Continental 

y también la participación de la CAOI y después de 

haber discutido bastante temas importantes queremos 

dar a conocer para todo el país la decisión tomada de 

haber hecho un análisis profundo de los gobiernos 

anteriores que en cierto momento estaban parchando 

los intereses o nuestras peticiones como pueblos in-

dígenas, hemos llegado a hacer ese análisis como co-

rresponde y no haber avanzado nada con los partidos 

tradicionales.

Hoy con un gobierno llamado de la izquierda 

social que solamente es el rotulo pero  en la práctica 

también hemos llegado al análisis que es un gobierno 

de persecución, un gobierno que maneja la justicia para 

amedrentar a los ciudadanos bolivianos.

En tal sentido de haber hecho este análisis rei-

terando con todos los hermanos presentes y recordar 

siempre el asunto de Chaparina que está en la impuni-

dad y haber tenido con nuestra humildad de pedirle el 

diálogo al gobierno del señor Evo Morales Aima y su 

demás gabinete, al haber negado el diálogo que corres-

ponde, hemos llegado a hacer un análisis entre todos 

que el movimiento indígena no puede seguir siendo 

coadyuvante, solamente para elegir autoridades nacio-

nales en las urnas y hoy que tenemos a la puerta para 

elegir un gobernador se ha tomado la decisión que las 

cinco regionales del Beni van a participar con sigla pro-

pia para competirles a los neoliberales y como también 

a este gobierno masacrador, a este gobierno traidor  a 

(*) La VI Comisión Nacional de la CIDOB no aceptó la 
renuncia de la Vicepresidenta de la CIDOB

los humildes, a este gobierno que para sembrando el 

terror con los fusiles en las calles, que no sabe solu-

cionar los problemas. No podemos apoyar los pueblos 

indígenas del Beni y de las demás regionales a personas 

que se hacen pasar de compacencia para que les demos 

el voto. 

Hoy la Comisión Nacional ha determinado, rei-

tero, a través de las regionales, de las cinco regionales 

del Beni de participar con candidatos propios, segundo 

elemento, también se ha dado el mandato de la Comi-

sión Nacional de participar en las elecciones 2014 con 

su propia sigla y su propio candidato, eso es lo que 

queremos dar a conocer para todo el país, ha sido una 

decisión muy debatida dentro de estos cuatro días y 

también parte de la noche.

Es una decisión que han tomado los pueblos y 

nosotros como miembros de la Confederación lo que 

hacemos es transmitir esa decisión y decirles que desde 

ahora empieza el trabajo hacia adelante.

Sabemos que van a haber muchas dificultades 

más, pero eso tampoco nos va a desanimar y para ce-

rrar en este asunto hermanos, importante es decirle a 

nuestra presidenta que todos lo sentimos entre cada 

uno de nosotros el respaldo que goza la hermana.

Y vamos a enfrentar entre todos, contra vientos 

y marea todas estas dificultades, reiterándoles una vez 

más el agradecimiento a cada uno de ustedes hermanos 

presentes, al hermano Rafael que ya retorna también a 

su tierra natal, los hermanos que estuvieron con noso-

tros que no están presentes como Edwin y Hermano 

Celso y su directiva.

Una vez más agradecido a Dios porque hemos 

estado aquí debatiendo asuntos muy importantes del 

país, tema orgánico y con estas palabras damos por 

clausurado la VI Comisión Nacional hermanos, un 

fuerte aplauso y feliz retorno.
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resolución n° 4
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Mandato de la CoiCa
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edwin Vásquez (Coordinador CoiCa)

Buenas tardes, Celso no quiere hablar porque 

ya hablo, yo les digo no hay primera sin segunda, en la 

repetición está el gusto hermano, bueno nosotros ya 

hemos elaborado el documento inclusive ya está firma-

do, simplemente queríamos anunciarles a ustedes y leer 

un poco del contenido.

Acuerdo de trabajo conjunto entre consejos 

CCNAGUA y todo el abecedario esta aquí y COICA, 

reunidos en la ciudad de Santa Cruz de la Sierra, Bo-

livia, los días 8 al 10 del 2012, hubiera sido del 8 al 10 

de octubre de 2012, pero bueno, los dirigentes técni-

cos del Consejo Continental de la Nación de Guaraní 

y COICA, hemos llegado a los siguientes consensos 

y acuerdos para fortalecer nuestra alianza y fortalecer 

nuestros conjuntos, consideramos que los fundamen-

tos para nuestra alianza están: 

Llegar consolidados a foros internacionales 

con rutas de trabajos comunes, se dijo anteriormente 

para no estar cada uno por su lado, sino una sola posi-

ción también a nivel internacional. 

Fortalecernos internamente, organizaciones 

nacionales y locales para interlocución con los estados 

esa es nuestra función y nuestra misión para eso nos 

hemos organizado.

Consolidación conjunta sobre grandes temas 

sobre cambios climáticos, conocimientos tradicionales, 

entre otros, dentro de estos temas hay muchos sub-

temas muy relevantes y muy importantes y a su vez 

muy dañinos para los pueblos indígenas y de manera 

tenemos que trabajar en conjunto sobre estos temas.

La unidad hace la fuerza, eso es cierto, nuestro 

compromiso es la defensa de nuestros derechos terri-

toriales, autonomía y la consolidación como naciones 

en base a nuestros territorios y las incidencias en las 

agendas globales, dentro de ellos se está discutiendo 

sobre el tema de gobernanza, de autonomías, tema de 

derechos y todo ello. 

Fortalecer las capacidades de mujeres y jóvenes 

porque en nuestra organización son temas transversa-

les, hombres y mujeres defendiendo nuestras tierras y 

nuestros territorios y no debemos de estar cada uno 

con su discurso y como también los jóvenes.

Afrontar juntos el desafío de cómo generar 

economía indígena participando en los contextos de 

economía actual, vemos nuestro árbol de 200, 300 años 

ahí y nos damos cuenta y al día siguiente ya no está el 

árbol, tanto cuidar el maderero ya lo llevo inclusive no 

nos dejó nada, entonces nosotros tenemos que bus-

car alternativas que nace desde la comunidad, de cómo 

fortalecer esa economía, ya necesitan sal, jabón, azúcar 

nuestros hermanos.

Precisar que somos voceros, delegados y facili-

tadores, hemos dicho que somos dirigentes obedientes 

que simplemente vamos a hacer respetar las decisiones 

que toman ustedes.

Respetos mutuos en las agendas rioplatenses y 

amazónicas, hay agendas a nivel de otros pueblos y que 

eso vamos a respetar y vamos a consolidar otros dicen 

no, otros dicen sí, pero nos une el derecho a nuestro 

territorio.
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Distribuir espacios con incidencia de forma 

coordinada, hay varios espacios que más adelante se 

lo va a leer.

Recoger demandas desde las organizaciones lo-

cales y nacionales.

Afirmamos el principio de complementariedad 

entre hombres y mujeres.

Enfatizamos los grandes temas de construir es-

trategias conjuntas sobre los territorios y vida plena en 

las comunidades, incluye manejos, recursos naturales, 

ecologías y entre otros.

Asimismo para conformar un grupo de traba-

jo sobre economía indígena desde nuestros territorios 

que permita la sostenibilidad financiera de nuestras or-

ganizaciones, porque hoy estamos discutiendo y decir, 

no el gobierno tiene plata y nos va a derrumbar fácil-

mente, tenemos el poder político, pero no hay poder 

económico, tenemos que buscar estrategias.

Yo hablaba en son de broma decía a Quispe, su 

buen vivir le robo el discurso a Evo Morales y ese buen 

vivir que está llevando su discurso de Evo Morales a 

destruir y matar a los indios, por eso debemos dar la 

vida plena que es territorio de los pueblos indígenas, 

un indio sin tierra es un indígena sin vida.

La alianza debe fortalecer acciones conjun-

tas en lo político, económico y espiritual, sin nuestra 

espiritualidad, sin nuestros viejos que nos conducen 

espiritualmente a nosotros los jóvenes, eso decimos 

hermanos viejos en el Perú fácilmente nos puede robar 

el diablo.

Identificar el potencial de las luchas existentes 

en nuestros pueblos, porque eso nos va a ayudar a bus-

car mejor y acercar las estrategias, aquí hubo palizas, 

hubo abortos por culpa de ellas y del gobierno, y en 

otros lugares fueron perdidas de vida y eso tenemos 

que contar y comentar entre nosotros para así poder  

consolidar mucho mas nuestra estrategia de que sea 

sólida.

Identificar derechos que podríamos extender y 

armonizar en conjuntos de nuestros países, hay mu-

chas y uno es territorio, evitamos suplantar a nuestras 

organizaciones nacionales y regionales y más bien for-

talecer y complementarlas, está hecho, no vamos a de-

cirle a Adolfo haga esto o yo voy a hacer esto, más bien 

ustedes deben hacer y nosotros apoyarlos en ese senti-

do, el colaborar en forma conjunta sobre la aplicación 

del convenio 169 de nuestros países a nivel rioplaten-

ses y amazónicos.

Si los gobiernos actuales dentro de estos paí-

ses que estamos nosotros y que han ratificado el con-

venio 169 están cumpliendo o no, de hecho no están 

cumpliendo si el convenio 169 y los gobiernos le han 

violado a cada rato, ya hubieran denunciado y nues-

tro presidente ya estaría en la cárcel y creo como se 

ha acostumbrado no le denuncian le siguen violando 

nomas.

Afirmamos como principio orientadores de la 

alianza solidaridad y reciprocidad, participación, respe-

to y apoyo mutuo con trato fraterno y evitar enfren-

tamientos públicos, ser un espacio de reforzamiento 

espiritual.

Yo no voy a entrar con Celso diciendo, mi pue-

blo es esto y voy a decir no tu pueblo no es fuerte, el 

mío es más fuerte que el tuyo, no vamos a estar en esa 

discusión, sino mas bien complementarnos y apoyar-

nos y llevar esa agenda conjunta.

Identificamos varias temáticas compartidas 

como son de derechos de los pueblos indígenas, terri-

torio, autonomías, autogobierno, economía, buen vivir, 

vida plena, participación de las mujeres y de los jóvenes 

dentro de los foros internacionales, cambio climático, 

convenio diversidad biológica, megaproyectos, aéreas 

protegidas, entre otros y sobre el tema IRSA también.

Acá hay un pequeño cuadro donde justamente 

que debemos llevar como acuerdo y llevar la propuesta 

articulada a nivel internacional y funciones y respon-

sabilidades en cada una de ellas, por ejemplo el fondo 

indígena, ya se acerca en noviembre, ya llego hoy día 

la convocatoria que va a ser la Asamblea general del 

Fondo Indígena y es donde es que se va a elegir el nue-

vo consejo directivo del Fondo Indígena y al mismo 

tiempo el secretario técnico.

Como nosotros vamos a participar ahí, debe-

mos meter nuestra gente allegada y que realmente co-

nozcan nuestros derechos, debemos entrar articulados 

ahí, como también dentro de los contextos del movi-

miento indígenas que también no estamos solos, así 

como tienen sus Naciones Unidas los gobiernos, como 

tienen su OEA los gobiernos, nosotros también tene-

mos articulada a nivel internacional que llama el foro 

indígena de Abi Ayala ahí están los principales organi-

zaciones y como también hay la Alianza Mundial de los 

Pueblos Indígenas del Mundo y Bosques Tropicales, 

ONASUR, BNDS que financia el tema IRSA y todo 

eso para entrar en conjunto.

Y donde debemos incidir ante el Banco Mun-

dial está el tema de FCPF,  que es el fondo corporativo 

de carbono y donde va implementar ese proyecto en 

territorio de los pueblos indígenas y quien recibe la 

plata son los gobiernos y nosotros tenemos que exi-

gir que se cumpla y defender lo que es nuestros dere-

chos igual que el Fondo de Inversión Forestal, el FIF, 

también está el Banco Interamericano, La Comunidad 

Andina de Naciones, la FAO, el Fondo Amazonia, el 

Fondo Monetario Mundial, ahí donde se diseña y se 

pone precio a lo que ellos quieren y nosotros jamás 

participamos ahí, quien participa los gobiernos, bueno 

y entre otros.

Señalamos algunas fechas de eventos importan-

tes en 2013, los que participaremos de forma coordina-

da, en febrero en Nicaragua, Preparatoria de la Cum-

bre Mundial de los Pueblos Indígenas en junio y julio, 

Colombia a la 5ta Cumbre Continental de los Pueblos 

Indígenas, la 2da Cumbre Continental de Mujeres y Jó-

venes Indígenas, necesidad de encuentros preparato-

rios al respecto, en octubre en Cartagena, Encuentros 

de Gobiernos Locales de Territorios de los Pueblos 

Indígenas que también eso lo hace el fondo indígena.

Sobre la Cumbre Mundial de los Pueblos de las 

Naciones Unidas del 2014 acordamos expresar nuestro 

desacuerdo por el formato reducido a un día y medio 

y la falta de participación de organizaciones territoria-

les indígenas en su organización y elaborar una carta 

a las Naciones Unidas al respecto y así mismo reali-

zar un evento preparatorio en 2013 entre COICA y 

el Concejo Continental, reiterara la necesidad de estos 

acuerdos y que los anteriores sean socializados entre 

las organizaciones rioplatenses y amazónicas naciona-

les y subnacionales.

Acá firmamos Edwin Vásquez en representa-

ción de la COICA y Celso Padilla en representación del 

Concejo Continental de los guaranís y su consejo direc-

tivo, así como esta agenda también tenemos con nues-

tros hermanos indígenas andinos que es con la CAOI, 

se ha firmado, se ha ratificado y se está implementan-

do, hemos tenido un taller en la ciudad de Quito hace 

dos semanas, yo creo que mi estimado, exactamente 

Quispe, ahí hemos discutido nuestras diferencias y he-

mos llegado a acuerdos comunes e importantes para 

llevar adelante el proceso de los pueblos indígenas a 

nivel internacional y como también llevar una agenda 

común y para llevar esa agenda común tenemos que 

hacer trabajos preparatorios así como lo estamos acor-

dando con los hermanos guaranís.

Yo quisiera darle la palabra y este compromiso 

así como le dije al hermano de la CAOI a Gerardo 

Kumi, que si alguna controversia existiera dentro del 

proceso antes de hacernos criticas mediante los co-

rreos electrónicos que en vez de acercarnos más nos 

perjudican tenemos que arreglar internamente si algu-

na de las partes se está incumpliendo y si no hay esa 

posibilidad de cumplirlos y seguimos con nuestra alian-

za hasta cumplirla.

Eso es el compromiso de esta persona quien 

está dirigiendo a ustedes públicamente y como tam-

bién al hermano Celso y como testigos ustedes más 

aun el presidente de CIDOB y su directiva, porque 

ellos son el sentir de la organización y el sentir de este 

gran movimiento indígena que nos representa a nivel 

internacional.

Hermano Celso le doy la mano en señal de ese 

sello de la alianza.

Celso Padilla

Bueno creo que es importante esta alianza que 

se ha hecho y bueno queda una tarea pendiente con 

Rafael Quispe lo ha manifestado.  
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